
Человек 
человеку койн
Для переводов за границу 
граждане используют 
криптовалюты

На фоне жесткого  кризиса финан
совой системы РФ и  ограничений, 
наложенных на оборот доллара 
и евро, резко вырос спрос насе
ления на криптовалюту. Сейчас 
она в первую очередь использу
ется для вывода средств за ру
беж. Аналитики считают, что 
регуляторам вряд ли удастся эф
фективно предотвратить подоб
ные операции. Но государству 
помогают криптобиржи, по соб
ственной инициативе блокиру
ющие россиян. Остаются воз
можности p2pплощадок, то есть 
переводов между  физлицами. 
Однако с такими операциями 
связаны существенные риски 
мошенничества.

Спрос россиян на криптовалю-
ты стремительно растет. Открытая 
статистика по таким показателям 
не публикуется, однако, по словам 
сооснователя ENCRY Foundation Ро-
мана Некрасова, участники видят 
рост объемов операций клиентов 
в три-пять раз, причем не столько 
с биткойнами, сколько со стейбл-
койнами, в частности Tether (USDT; 
криптовалюта, привязанная к курсу 
доллара). Инвесторы рассматривают 
их как простой способ быстро выйти 
в валюту за границей.

• По данным Kaiko, в конце февра-
ля объемы торгов USDT за рубли под-
скочили до десятимесячного макси-
мума. По информации  Bloomberg, 
также ссылающегося на Kaiko, 
5 марта объем торгов USDT к рублю 
составлял 2,6 млрд руб., а 6 марта — 
1,4 млрд руб. (последние открытые 
данные). Объем операций с биткой-
ном достигал 2 млрд руб. В начале 
февраля среднедневной объем торгов 
был в районе 300 млн руб.
По словам Романа Некрасова, уве-

личился поток клиентов в физиче-
ские офисы продаж криптовалю-
ты. Туда, со слов эксперта, приходят 
граждане с крупными суммами (сот-
ни тысяч долларов) и сразу консуль-
тируются по вопросу, как выходить 
из крипты в фиат после выезда за ру-
беж. Кроме того, майнерам поступа-
ют предложения о покупке получен-
ных ими криптовалют с комиссией 
за операцию — то есть по курсу, пре-
вышающему биржевой.

Маркетинговый директор Cryp -
torg Андрей Подолян также фик-
сирует рост объема купли и про-
дажи криптовалют — особенно 
на p2p-площадках. Аналитик EX-
ANTE Владимир Ананьев уточнил, что 
криптовалюта в таком случае покупа-
ется у человека, который готов ее про-
дать, а площадка выступает гарантом.

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“. 
Но сохранять валюту в России вла-
стям при этом во многом помогают 
направленные против них же санк-
ции. Так, многие крупные биржи, 
подчеркивает руководитель инвес-
тиционного департамента ICB Fund 
Аарон Хомский, уже ограничили 
российских клиентов по своей ини-
циативе либо готовы это сделать 
в любой момент. По мнению экспер-
та, быть посредником крайне выгод-
но и ни у кого нет желания терять 
возможность заработка — а значит, 
спорить с американскими регулято-
рами не будет никто.
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Только не второй фронт
Правительство представило программу  
немобилизационного ответа на экономическую войну
На совещании с прези
дентом  правительство 
подтвердило основные 
параметры экстренно 
разработанной антисанк
ционной программы: это 
изоляция финансовой си
стемы, попытки сохране
ния работоспособности 
иностранной собствен
ности в экономике РФ 
и борьба с бедностью дви
жением к универсально
му пособию. Среднесроч
но программа выглядит 
ограниченно работоспо
собной, если экономика 
выдержит текущий уро
вень санкций. ЦБ вче
ра в опросе  экономистов 
дал первые прогнозы 
на 2022 год — это паде
ние ВВП на 8%, инфляция 
в 20%, курс доллара на те
кущем уровне, оценок бу
дущей безработицы пока 
нет. Одна из уже очевид
ных проблем — разногла
сия с крупными частны
ми компаниями, которые 
опасаются, что им пред
стоит война на два фрон
та: санкционное давление 
США и ЕС может быть до
полнено неявным контр
санкционным давлением 
властей РФ.

Правительство в формате 
телеконференции вчера про-
вело совещание с президен-
том РФ о контрсанкционной 
экономической политике 
Белого дома. Содержатель-
ных новостей на совещании 
не было — большая часть ан-
тикризисных пакетов, осно-
ванных (см. „Ъ“ от 10 фев-
раля) на «пандемическом» 
опыте 2020–2021 годов, уже 
подписана на днях и реали-
зуется. При этом параметры 
торгово-финансовой блока-
ды РФ, созданной санкцион-
ными мерами большинст-
ва крупных экономик мира 
в ответ на военную опера-
цию России на Украине, 
пока точно неизвестны — 
премьер-министр Михаил 
Мишустин почти не назы-
вал в выступлении цифр, 
как и министр финансов Ан-
тон Силуанов и профильные 
министры.

Первые более или менее 
счетные оценки реакции 

экономики РФ на санкцион-
ный шок вчера опубликовал 
Банк России — это результат 
опроса 18 экономистов 1–9 
марта. По их оценкам, ожи-
дается снижение ВВП РФ 
на 8% в 2022 году, рост в 1% 
в 2023 году и 1,5% в 2024 
году — то есть некомпенси-
руемое, но не катастрофиче-
ское падение в течение года. 
Прогноз по инфляции — 
20% годовых в 2022 году, 8% 
в 2023 году, 4,8% в 2024 году. 
Предполагается, что уро-
вень нейтральной ключевой 
ставки сместился в окрест-
ности 7% годовых, до 2024 
года от ЦБ не ждут мягкой 
ДКП и ставки ниже инфля-
ции. Курс доллара в оцен-
ках соответствует уровню 
100–110 руб./$ c небольшим 
снижением к 2024 году. 
Из оценок следует ожидание 
аналитиками, не аффили-

рованными с ЦБ, снижения 
реальных зарплат на 10% 
в 2022 году, на 1,5% в 2023 
году и рост на 2% в 2024 году. 
Из этого, видимо, следует 
предположить и ожидания 
резкого роста безработицы 
сильно выше нейтрально-
го уровня (до конца февра-
ля 2022 года она была ниже), 
но опросных оценок, если 
они и были, ЦБ не публику-
ет — как и прогнозов дина-
мики реальных располага-
емых доходов. Грубо можно 
оценить безработицу в ре-
конструкции этих моделей 
в 7–9% в 2022–2024 годах, 
что коррелирует и с оцен-
кой новых соцрасходов 
Минтрудом.

Взгляд правительства РФ 
на положение дел на сове-
щании изложил Антон Си-
луанов: «За последние две 
недели западными страна-

ми развернута, по сути, фи-
нансовая и экономическая 
война против России. Запад 
объявил дефолт по своим фи-
нансовым обязательствам 
перед Россией, заморозил 
наши золотовалютные ре-
зервы, всеми способами пы-
тается остановить внешнюю 
торговлю, экспорт товаров». 
Проблема и экономических 
прогнозов, и потенциальной 
эффективности ответных 
мер правительства в этой 
связи — в том, что реали-
стичные параметры «эконо-
мической войны» (масштаб 
влияния на ВВП логистиче-
ского коллапса на торговых 
границах РФ и сбоя цепочек 
поставок, объем будущей 
внешней торговли, состо-
яние внутреннего спроса) 
определятся не только пер-
вичными, но и пока непред-
сказуемыми вторичными 

эффектами санкций в увяз-
ке с «контрсанкциями» Бело-
го дома.

Последние пока выгля-
дят просто, но уже сей-
час отчасти противоречи-
во. С одной стороны, ответ 
на изоляцию значитель-
ной части финансовой сис-
темы — отказ от чистой по-
литики плавающего курса, 
валютный контроль и в от-
вет на замораживание меж-
дународных резервов и ча-
сти внешних активов, в том 
числе частных,— ограниче-
ние выплат внешнего дол-
га, в том числе частного. Вы-
ступление и последующие 
комментарии Антона Силу-
анова вчера были в этом от-
ношении чисто «военными». 
Хотя он отвечал на вопро-
сы в основном по выпла-
там по внешнему госдолгу 
(РФ по крайней мере в слу-

чае евробондов намере-
на резервировать выплаты 
по ним в рублях с конверта-
цией в валюту долга только 
при разморозке междуна-
родных резервов), конфигу-
рация «контрсанкционных» 
указов президента делает 
довольно неопределенной 
возможность крупных ком-
паний вести экспортный 
бизнес as usual — на обслу-
живание валютного долга 
экспортер должен получать 
разрешение де-факто в Мин-
фине. Это, строго говоря, 
является вмешательством 
в полномочия частного биз-
неса, и без того обременен-
ного и 80-процентной нор-
мой продажи валютной 
выручки, и в значительной 
части случаев — санкциями 
против владельцев компа-
ний и экспортной блокадой.

С другой стороны, важ-
нейшей угрозой Белый 
дом видит уход или при-
о с тан о в ку  дея тел ь н о с -
ти крупных иностранных 
компаний на рынке РФ — 
их сотни, часть принимает 
решение из солидарности 
с Украиной или под давле-
нием собственных юрис-
дикций, часть — оценивая 
последствия санкций про-
тив РФ, часть — в ожида-
нии будущего резкого спа-
да спроса, логистических 
и собственных финансовых 
проблем. Несмотря на види-
мое единство в рядах влас-
ти, по сути, есть две точ-
ки зрения на то, как на это 
должна реагировать власт-
ная корпорация в РФ: меха-
низм «ускоренного банкрот-
ства» (предложено «Единой 
Россией») и механизм вре-
менного «внешнего управ-
ления» производственны-
ми комплексами — видимо, 
компетентными российски-
ми конкурентами. Вопрос 
о том, готовы ли крупные 
российские компании од-
новременно продолжать ра-
ботать в мировой торговле 
и управлять, по существу, 
конфискованными актива-
ми западных конкурентов 
в РФ, им задавался вряд ли. 
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Компьютер заблокирован
Власти ограничили вывоз из России  
импортной техники

Правительство ввело до конца года за
прет на вывоз из страны 200 наимено
ваний импортных товаров. Ограниче
ния не касаются личных потребностей 
граждан, но содержат широкий список 
электроники, вычислительной техни
ки, полупроводников, промышленного 
и медицинского оборудования, транс
портных средств. Мера может быть на
целена на сохранение парка  техники, 
импорт которой резко ограничен или 
полностью остановлен, осложнение ре
локации бизнеса, особенно технологи
ческого, активно покидающего  страну, 
и предотвращение вывода активов 
 западных инвесторов, отказавшихся 
от  работы в России.

Правительство опубликовало список 
импортного оборудования, вывоз кото-
рого ограничен до конца года во все зару-
бежные страны, кроме членов Евразийско-
го экономического союза (ЕАЭС), Абхазии 
и Южной Осетии. Для них разрешения бу-
дут выдаваться Минсельхозом, Минтран-
сом, Минпромторгом, Минцифры и Мин-
природы.

В правительстве подчеркивают, что мера 
нужна для «обеспечения стабильности 
на российском рынке». Запрет распростра-
няется на широкую номенклатуру электро-
ники: смартфоны, мониторы, камеры, виде-
окамеры, звукозаписывающую аппаратуру, 
пульты, проекторы, консоли, системы хра-

нения данных (SSD, HDD), полупроводники 
(диоды, транзисторы и т. д.), интегральные 
схемы, процессоры, контроллеры, микро-
процессоры. Также в списке широкий пере-
чень транспортных средств, медицинское 
и промышленное оборудование. Вывоз лич-
ных устройств не ограничен.

Запрет на «релокацию» распространяет-
ся на всю электронику, которая не произ-
водится в стране, объясняет источник „Ъ“ 
в правительстве. «Условно, ты —  Intel, завез 
на российский склад свое оборудование, 
ну а теперь ты его просто так не увезешь. 
А если российская или зарубежная компания 
захочет перебазировать IT-инфраструктуру 
за рубеж, то пусть она сходит и объяснит, за-
чем ей вывозить дефицитную технику».

Отчасти это попытка предотвратить миг-
рацию локализовавшихся в России пред-
приятий: если иностранный бренд ре-
шит уйти с рынка, он попытается забрать 
всю инфраструктуру, которую создал для 
производства, но теперь это будет невоз-
можно, добавляет собеседник „Ъ“ в одной 
из госкорпораций.

Источник „Ъ“ на рынке вычислительной 
техники называет ситуацию, которая сложи-
лась в результате военных действий на Укра-
ине и санкций, блокадой: «В правительстве 
только сейчас поняли, что вычислительные 
мощности — наш хлеб».
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Сергей Лавров  
сыграл в ненападении
Как в Анталье встретились министры 
иностранных дел России и Украины

10 марта в туристской Анталье, в отеле 
Regnum, встретились министры ино
странных дел России и Украины Сергей 
Лавров и Дмитрий Кулеба. О том, как ми
нистрам ни о чем не удалось договорить
ся,— специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников.

Сергей Лавров с делегацией прилетел 
в Анталью вечером накануне переговоров. 
Уже в сумерках члены делегации и сотруд-
ники протокола, российского и турецкого, 
изучали территорию отеля, чтобы решить 
деликатные вопросы логистики. Организа-
торы, безусловно, отдавали себе отчет в том, 
что встречаются, в конце концов, минист-
ры иностранных дел двух воюющих (ну хо-
рошо, соперничающих) между собой госу-
дарств, и недоразумения никому тут были 
не нужны.

Ситуация не выглядела простой. Напри-
мер, два зала, где в одно и то же время долж-
ны были пройти пресс-конференции мини-
стров, оказались в пятидесяти метрах друг 
от друга, между ними был оформлен еще 
и зал ожидания для журналистов. Каждый 
корреспондент вправе был решить, в какую 
дверь он войдет. Что для себя найдешь, если 
налево пойдешь. А если направо — что по-
теряешь… А может быть, себя… Напряжен-
ность, по крайней мере внутренняя, была 

гарантирована самим этим предъявленным 
форматом. А что, разорваться, что ли, было, 
особенно западным журналистам, многие 
из которых аккредитовались на мирный 
Анатолийский дипломатический форум, ко-
торый должен был начаться только на следу-
ющий день, еще месяц назад?

Существовал вопрос, где провести двух-
стороннюю встречу Сергея Лаврова с его 
турецким коллегой Мевлютом Чавушоглу. 
Два ее главных участника должны были за-
тем очень быстро попасть на трехсторонние 
переговоры, уже с участием Дмитрия Куле-
бы… Остановились на вилле в полукиломе-
тре от главного корпуса Regnum…

Или, например, выяснилось, что госпо-
дин Кулеба намерен говорить на перегово-
рах по-английски. Тогда и господин Лавров, 
который сначала собирался использовать 
переводчиков, в том числе с украинско-
го, решил, что хорошо, на английском, так 
на английском (по протоколу все же вернее 
было бы выражаться на языке своей страны).

К утру с формальностями было в основ-
ном покончено. Члены делегации, среди 
которых выделялась официальный пред-
ставитель МИДа Мария Захарова, вышли 
из дверей центрального корпуса.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 39,2

миллиарда долларов составил профицит текущего счета платежного баланса РФ в январе-февра-
ле 2022 года, сообщил ЦБ. В годовом выражении показатель увеличился более чем вдвое — с $18,3 млрд в янва-
ре-феврале 2021 года до $46,2 млрд в январе-феврале 2022 года — за счет бурного роста экспортных цен и про-
фицита торговли товарами. Дефицит же торговли вырос с $1,8 млрд до $3,2 млрд соответственно. В VTB Capital 
считают, что чувствительность импорта в валюте к изменениям курса — один к одному и по итогам 2022 года можно 
ждать исторически рекордного профицита текущего счета платежного баланса в $150 млрд. Впрочем, прогнози-
ровать, какими будут объемы и структура внешней торговли к концу года, сегодня крайне затруднительно.

 ГЛОБАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА 

Мировые цены растут 
на энергоносителях 

Инфляция в еврозоне в июле 
2022-го достигнет 7,7% и в сред-
нем по году составит 6,8% — про-
гнозируют аналитики Goldman 
Sachs. В инвестбанке отмечают, что 
домохозяйства от нынешнего ро-
ста расходов, связанного с подо-
рожанием нефти и газа, пострада-
ют больше, чем это предполага-
лось ранее. По данным Евроста-
та, в феврале инфляция в еврозоне 
достигла 5,8% в годовом выраже-
нии. Это на 0,7 процентных пункта 
больше, чем было в январе. 

Глава Европейского централь-
ного банка (ЕЦБ) Кристин Ла-
гард вчера заявила, что регуля-
тор не ждет стабилизации цен 
на энергоносители в краткосроч-
ной перспективе. Прежде все-
го, из-за высоких цен на них про-
гноз ЕЦБ по инфляции на 2022 год 
был заметно повышен, до 5,1%,— 
с ожиданием снижения показателя 

до 2,1% в 2023-м и до 1,9% в 2024 
году. В ЕЦБ, сохранившем вчера 
нулевую ставку рефинансирования, 
вновь заявили, что повышение ста-
вок будет постепенным и произой-
дет по прошествии некоторого вре-
мени после завершения программы 
выкупа облигаций.

Инфляция продолжает бурно 
расти и в США. Вчера американ-
ский Минтруд сообщил, что потре-
бительские цены в стране по ито-
гам февраля выросли на 7,9% год 
к году — это рекордное значение 
с января 1982 года. По сравнению 
с январем годовая инфляция при-
бавила 0,4 процентных пункта. Пре-
зидент США Джо Байден вчера увя-
зал рост цен в его стране с дей-
ствиями РФ на Украине. «Сегод-
няшние данные по инфляции — на-
поминание о том, что бюджеты 
американцев под ударом из-за ро-
ста цен. Важным фактором, под-
стегнувшим в этом месяце инфля-
цию, является рост цен на горючее, 
энергоресурсы, так как рынки ре-
агируют на агрессивные действия 
России»,— заявил Джо Байден.

Опрошенные Bloomberg специ-
алисты тем не менее считают, что 
масштабная мировая стагфляция 
(сочетание экономического спа-
да, роста безработицы и инфляции) 
сейчас маловероятна. Главный эко-
номист Moody’s Analytics Марк Зан-
ди отмечает, что сложившаяся си-
туация скорее приведет к замедле-
нию мировой экономики, а не к ста-
гфляции (как это было в 1970-е 
годы). Управляющий директор ин-
вестиционной компании BlackRock 
Алекс Брейзер считает, что новая 
волна роста цен на сырье усложнит 
работу центральным банкам и Ев-
ропе при этом придется крайне 
трудно из-за большой зависимости 
от российских газа и нефти.

Георгий Смирнов
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Антикризисная правка законо-
дательства затронула и «рус-
ские офшоры» — специальные ад-
министративные районы (САР) 
во Владивостоке и Калининграде. 
В Госдуму внесен законопроект, 
нацеленный на упрощение пере-
езда компаний в эти районы. За-
регистрироваться в САР смогут те-
перь совсем молодые компании, 
созданные до 1 марта 2022 года 
(ранее — до 1 января 2018-го). 
Смягчаются требования к соста-
ву контролирующих лиц организа-
ций, в САР будут допущены и лич-
ные фонды, созданные как росси-
янами, так и иностранцами. Экс-
перты полагают, что из-за санк-
ций интерес к спецадминрайонам 
вырастет, но условия получения 
льгот они по-прежнему считают 
слишком суровыми.

Правительство в составе «анти-
кризисного пакета» внесло в Госду-
му проекты новых поправок к ре-
жиму специальных административ-
ных районов на островах Русский во 
Владивостоке и Октябрьский в Ка-
лининграде. Напомним, САР созда-
вались для возвращения капиталов 
в российскую юрисдикцию и для их 
защиты от санкций. Резидентам пре-
доставляются льготы, например без-
налоговая продажа акций и долей. 

Совсем недавно, в феврале был при-
нят законопроект, допустивший пе-
реезд в САР и российских органи-
заций со статусом международных 
холдинговых компаний. Одновре-
менно были ужесточены требования 
по фактическому присутствию ком-
паний в САР — в частности, введе-
но условие инвестирования 300 млн 
руб. в инфраструктуру региона (см. 
„Ъ“ от 17 февраля). 

Наиболее значимое изменение 
в новых поправках — обсуждаемая 
с середины 2021 года возможность 
регистрации в САР личных прижиз-
ненных или посмертных фондов, 
которые занимаются управлением 
переданным или унаследованным 
имуществом (см. „Ъ“ от 16 июля). 
Согласно проекту, учредителем та-
ких фондов могут быть как россия-
не, так и иностранцы. Главное тре-
бование — стоимость активов фон-
да должна быть не менее 5 млрд руб. 

Остальные поправки нацелены 
на смягчение режима САР для при-
влечения в них новых резидентов. 
Для этого допускается возможность 
переезда в районы молодых ком-
паний, созданных до 1 марта 2022 
года, а не до 1 января 2018 года, как 
сейчас. Упрощаются и требования 
к МХК: для получения такого статуса 
компаниям больше не придется ве-

сти деятельность сразу в нескольких 
странах. Пересматривается требова-
ние о неизменности с 2017 года со-
става контролирующих лиц. Соглас-
но проекту, теперь разрешается ме-
нять не более 25% его состава, осталь-
ные 75% должны быть «стабильны-
ми» с января 2020 года, что актуаль-
но в связи с исходом иностранцев из 
российских компаний. Кроме того, 
бизнесу дается более длительный 
(год вместо полугода) срок на осу-
ществление необходимых для полу-
чения статуса МХК инвестиций в раз-
мере от 50 млн руб. 

Предусматриваются и льготные 
налоговые ставки на дивиденды, про-
центы и роялти — 5% по полученным 
и 10% по выплаченным МХК доходам. 
Срок льготы — до 2035 года (при со-
блюдении условий по фактическо-
му присутствию). Освобождаются от 
налогообложения доходы от участия 
в добывающих проектах на основа-
нии соглашений о разделе продук-
ции. Записана и стабилизационная 
оговорка по сохранению для МХК ус-
ловий по налогам на прибыль, иму-
щество и транспорт, действовавших 
на день получения такого статуса. 

Опрошенные „Ъ“ юристы говорят, 
что в условиях новых санкций пере-
езд иностранных компаний в САР 
может быть востребован. Как отме-

чает партнер налоговой практики 
PwC в России Галина Науменко, «речь 
идет об элементарной защите акти-
вов, о способности компаний вы-
полнять любые действия, поскольку 
в европейских юрисдикциях с уче-
том текущих ограничений их опера-
ционная деятельность существенно 
ограничена». Как добавляет партнер 
КПМГ Александр Токарев, «по край-
ней мере, не будет зависимости от 
иностранных сервис-провайдеров, 
которые сейчас могут быть ограни-
чены в оказании услуг компаниям, 
принадлежащим таким лицам». 

Позитивные изменения, по сло-
вам Галины Науменко,— освобо-
ждение от налогообложения добы-
вающих филиалов и курсовых раз-
ниц, а также возможность измене-
ния состава контролирующих лиц 
в пределах 25%. Это даст возмож-
ность большему количеству компа-
ний воспользоваться льготами САР. 
Важна и возможность отсрочки ис-
ключения компании из реестра ино-
странных лиц — сейчас ожидаются 
сложности, связанные с тем, что ре-
гистраторы могут «не отпускать» из 
иностранных юрисдикций или дол-
го проводить проверки. Однако, до-
бавляет эксперт, условия получе-
ния преференций САР с учетом ра-
нее принятых изменений остаются 

довольно обременительными и тре-
буют доработки. Похожего мнения 
придерживается и Александр Тока-
рев: «Сами по себе налоговые льго-
ты выглядят привлекательными, но 
условия их применения чересчур 
жесткие, что ставит под большое со-
мнение возможность их практиче-
ского использования». 

Юрист юрфирмы Vegas Lex Артем 
Гаспарян полагает, что отражение 
в проекте давней идеи регистрации 
в САР личных фондов выглядит ло-
гичным шагом. «Поправки будут вос-
требованы среди граждан со сверх-
крупным капиталом — это даст им 
дополнительные гарантии для со-
хранения и преемственности сво-
его бизнеса и имущества». Партнер 
адвокатского бюро ЕПАМ Денис Ар-
хипов добавляет, что сейчас поря-
док редомициляции компаний не 
дает возможности «перевозить» част-
ные фонды, которые используются 
в холдинговых структурах и явля-
ются распространенным иностран-
ным элементом наследственного 
планирования. «Проект направлен 
на устранение этого пробела, что-
бы предприниматель мог сохранить 
в России ту корпоративную систе-
му управления, за которой он ранее 
шел на Запад»,— поясняет он.

Евгения Крючкова

«Русские офшоры» станут гостеприимнее
Белый дом подготовил новые изменения режима работы САР

Розничный сегмент российского 
рынка лекарств, по предваритель-
ным оценкам DSM Group, за по-
следнюю неделю зафиксировал 
двукратный рост продаж препа-
ратов. В то же время отрасль про-
должает испытывать проблемы 
с логистикой лекарств из-за ру-
бежа, а также с оплатой их воз-
росшей стоимости. Те меры под-
держки, которые уже предложи-
ло отрасли правительство, участ-
ники рынка считают недостаточ-
ными, отмечая необходимость 
введения дополнительных субси-
дий и отказ от излишнего регули-
рования.

Игроки розничного рынка ле-
карств в РФ фиксируют ажиотажный 
спрос на препараты на фоне продол-
жающихся сложностей с логистикой 
и оплатой их поставок. Такой вывод 
можно сделать из вчерашней дискус-
сии представителей фармкомпаний, 
аптечных сетей и дистрибуторов 
в рамках конференции «Фармацевти-
ческий бизнес в России-2022».

Как рассказал в ходе своего высту-
пления глава DSM Group Сергей Шу-
ляк, по предварительным данным, 
за неделю объем продаж лекарств на 
российском розничном рынке удво-
ится и может превысить показатель 
в 150 млн упаковок. «Пока спрос рас-
тет, даже несмотря на повышение 
цен на препараты,— по нашим оцен-
кам, дистрибуторы на российском 
рынке увеличили стоимость своей 
продукции на 5–20%»,— отметил он. 
«Нынешний пик спроса на препара-
ты превышает даже тот, который воз-
ник в 2020 году на фоне пандемии ко-
ронавируса»,— подтвердила руково-
дитель евразийского подразделения 
компании «Босналек» Валентина Буч-
нева. При этом, как заявила испол-
нительный директор Российской ас-
социации аптечных сетей Нелли Иг-
натьева, многие из купленных препа-
ратов потом поступают на перепрода-
жу в интернет, например на «Авито».

Впрочем, даже такой рост продаж 
не позволяет аптечным сетям чувство-
вать себя комфортно в текущих эконо-

мических условиях — по словам экс-
перта, опасения бизнеса вызывает 
возможное изменение отсрочки по 
уплате средств дистрибуторам. Генди-
ректор АО ЦВ ПРОТЕК (по оценке RNS 
Pharma, один из крупнейших дис-
трибуторов на лекарственном рын-
ке) Дмитрий Погребинский, в свою 
очередь заверил ее, что таких планов 
по крайней мере у его компании нет. 
«С другой стороны, очевидно, что в те-
кущей ситуации рост аптечной роз-
ницы приостановится, потому что ко-
личество денег на этом рынке будет 
уменьшаться»,— отметил он. Схожий 
тренд будет заметен и на рынке дис-
трибуции, отметил замгендиректора 
по коммерческой деятельности «Джи 
Ди Пи» Андрей Телятников. «Число 
компаний, предоставляющих такие 
услуги в РФ, в ближайшее время мо-
жет сократиться в несколько раз — от 
нескольких тысяч до нескольких де-
сятков»,— сообщил он.

Что касается необходимых отрас-
ли мер поддержки, то сейчас боль-
шинство игроков продолжают испы-

тывать сложности с логистикой пре-
паратов. Впрочем, как заявила на-
чальник отдела экономики и анализа 
фармацевтической и медицинской 
промышленности ФБУ ГИЛС и НП 
Минпромторга Разия Солодова, ве-
домство уже собрало все жалобы биз-
неса и отправило в Минтранс для вы-
работки подходящих решений. «Мы 
также попросили представителей 
фармрынка оценить текущий запас 
своей продукции в РФ — и лекарств, 
и субстанций в стране хватит пример-
но на год»,— отметила она.

Помимо логистики сложности 
у фармотрасли вызывает и рост цен 
из-за изменения курсов валют, отме-
тил глава компании Sun Pharma Артур 
Валиев. «Производителям необходи-
мы субсидии на закупку сырья и упа-
ковки для выпуска препаратов, по-
скольку пересмотр цен на лекарства 
даже в рамках нового порядка зай-
мет время»,— отметил он. Напомним, 
на этой неделе правительство одобри-
ло поправки, позволяющие произво-
дителям подавать заявки на перере-

гистрацию цен на жизненно необхо-
димые и важнейшие лекарственные 
препараты (список ЖНВЛП) из-за из-
менения стоимости рубля. Вчера оно 
также внесло на рассмотрение Госду-
мы новый пакет поправок, которым, 
в частности, предлагается разрешить 
ввоз в Россию лекарств в упаковках, 
предназначенных для обращения 
за рубежом. «Благодаря этому измене-
нию производители смогут продавать 
свои препараты на рынке РФ сразу по-
сле регистрации, а не ждать до полуго-
да, пока будет налажено производство 
русифицированной упаковки. Одна-
ко сейчас более актуальным является, 
например, предложение упростить 
внесение изменений в регистраци-
онные досье препаратов — это не-
обходимо из-за смены поставщиков 
фармсубстанций и других компонен-
тов производства»,— отметил предсе-
датель правления Ассоциации фарма-
цевтических производителей Евра-
зийского экономического союза Алек-
сей Кедрин.

Анастасия Мануйлова

Фармотрасль ищет новое равновесие
Игроки рынка обсудили спрос и предложение на препараты

Теоретически из «национали-
зационной» полемики в РФ может 
успеть вырасти крупная и разру-
шительная политическая кампа-
ния. Совладелец «Интерроса» Вла-
димир Потанин вчера высказал ряд 
сомнений в возможности и необхо-
димости реализовать такого рода 
курс — он, вероятно, выражает мне-
ние многих крупных предприни-
мателей. Помимо приведенной оче-
видной аналогии «национализа-
ции» с событиями 1917 года (наци-
онализация иностранных и част-
ных предприятий в 1917–1920 го-
дах под руководством большеви-
ков) он заявил о необходимости вы-
вести «из-под действия существую-
щего положения о валютных огра-
ничениях текущее обслуживание 
внешнего долга» — речь идет о част-
ном долге. Владимир Потанин зая-
вил о риске кросс-дефолтов множе-

ства крупных публичных компа-
ний, на деле же речь, видимо, идет 
и о более широкой проблеме — ре-
шая вопросы спасения экономики 

РФ, власть в стране может в «контр-
санкционных» целях ограничить 
возможности компаний адаптиро-
ваться и сохранять свои отношения 

с мировой экономикой: «контрсанк-
ции», и из разговоров „Ъ“ с предста-
вителями крупного бизнеса, часто 
воспринимаются как возможный 
«второй фронт» против него, при-
том что первый в виде персональ-
ных санкций открыт ЕС, США и Ве-
ликобританией.

Наконец, третья составляющая 
реакции Белого дома на кризис — 
корректировка бюджетной и соци-
альной политики. Минфин ожида-
ет, что рост цен на углеводороды 
компенсирует и возможное сни-
жение потребления, и падение не-
нефтегазовых доходов. Минтруд, 
явно продвигая идею универсаль-
ного пособия по бедности, размо-
раживает поддержку семей с деть-

ми — на это бюджету нужно около 
500 млрд руб. в 2022 году. Впрочем, 
это, очевидно, расчет в «рублях се-
годняшнего дня» и при низком про-
гнозе роста бедности: более или ме-
нее корректно параметры будущих 
доходов РФ можно будет опреде-
лить только после прояснения ре-
ального объема экспорта и цен на 
него. До этого придется пережить 
действие санкционного цунами 
и мгновенных последствий торго-
вой блокады в течение следующих 
недель. Дело тут не только в курсе 
доллара, но и в доступности крити-
чески важных товаров и техноло-
гий для экономики РФ, и в наличии 
альтернативных «мобилизацион-
ных» инициатив у власти, да и в са-
мой способности развитого эконо-
мически общества адекватно пере-
жить шок масштаба, с которым оно 
в реальности сталкивалось лишь 
в 1991 и 1998 годах.

Дмитрий Бутрин

Только не второй фронт
Президент РФ одобрил меры 
реагирования правительства  
на пока не слишком очевидные 
последствия санкций  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

с1



Коммерсантъ   l   Пятница 11 марта 2022 №41   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Госдума в четверг одобрила во 
втором чтении законопроект, ко-
торый первоначально регулиро-
вал лишь порядок дистанционно-
го электронного голосования 
(ДЭГ), но в процессе доработки 
был дополнен нормами, затраги-
вающими избирательную систе-
му в целом. В частности, доку-
мент устанавливает новый за-
прет на участие в выборах лиц, 
осужденных за экстремистские 
преступления, уточняет обязан-
ности кандидатов-иноагентов 
и ликвидирует институт членов 
участковых избиркомов с правом 
совещательного голоса. Послед-
нее нововведение вызвало бур-
ное неприятие у коммунистов, 
которые, впрочем, оказались 
единственными противниками 
обновленного законопроекта.

Законопроект о ДЭГ, внесен-
ный единороссами Дмитрием Вят-
киным и Дмитрием Ламейкиным, 
Дума приняла в первом чтении 26 
января. Они предложили включить 
в рамочный закон о гарантиях из-
бирательных прав граждан новую 

статью, посвященную онлайн-голо-
сованию. Ко второму чтению в про-
екте появилась поправка о невоз-
можности переголосования: эта оп-
ция по инициативе столичных вла-
стей осенью 2021 года применялась 
на выборах в Госдуму в Москве, но 
против ее использования выступала 
председатель Центризбиркома Элла 
Памфилова.

Кроме того, ко второму чтению 
профильный комитет Думы по гос-
строительству одобрил еще более де-
сятка поправок, не связанных с ДЭГ. 
В частности, они вводят запрет для 
граждан, осужденных за соверше-
ние преступлений экстремистской 
направленности по статьям главы 
29 Уголовного кодекса (преступле-
ния против основ конституционно-
го строя и безопасности государства), 
избираться на любых выборах в те-
чение пяти лет после погашения су-
димости. Также уточняются правила 
участия в выборах кандидатов-ино-
агентов и аффилированных с ними 
лиц (для их учета Минюст создаст 
специальный реестр), разрешается 
укрупнение избирательных участков 

(сейчас один участок должен охваты-
вать не более 3 тыс. избирателей), 
а членов избиркомов с правом сове-
щательного голоса предлагается оста-
вить только в Центризбиркоме и ре-
гиональных комиссиях, а в террито-
риальных (ТИК) и участковых избир-
комах заменить наблюдателями.

Последняя поправка вызвала 
негодование у коммунистов. «Речь 
идет фактически о ликвидации са-
мого эффективного механизма 
контроля за голосованием или ин-
ститута членов комиссии с правом 
совещательного голоса,— заявил де-
путат от КПРФ Алексей Куринный.— 
И никакая замена наблюдателем не 
повлияет. Второй момент: член ко-
миссии с правом совещательного 
голоса — это человек, который обла-
дал правом знакомиться со списка-
ми избирателей, и благодаря их ра-
боте выявлялись сотни случаев на-
рушений и фальсификаций, возбу-
ждались уголовные дела». Дмитрий 
Вяткин, однако, с такой оценкой 
исторической роли членов комис-
сии с правом совещательного голоса 
не согласился: «Так сложилась пра-

ктика, что на участках они выполня-
ют функцию наблюдения. Мы про-
сто-напросто приводим все к жиз-
ненным реалиям».

Другой представитель КПРФ Де-
нис Парфенов раскритиковал по-
правку, согласно которой партии 
должны предъявлять избиркомам 
документы, касающиеся подготовки 
и проведения мероприятий, посвя-
щенных выдвижению кандидатов: 
по мнению коммуниста, это являет-
ся «вмешательством в деятельность 
политических партий». Господин 
Вяткин на это возразил, что поправ-
ка «позволит избежать зачастую нео-
боснованных претензий со стороны 
политических партий, которые так 
или иначе не могут сами разобрать-
ся внутри себя, кто там кого выдви-
гает, какое мероприятие проводит, 
легитимно оно либо нелегитимно».

Депутаты от КПРФ предложили 
и ряд своих поправок к законопро-
екту, но все они были отклонены. 
Так, Сергей Обухов предложил, что-
бы протоколы ДЭГ были у каждой 
участковой комиссии. Дмитрий 
Вяткин в ответ напомнил, что сей-

час процесс онлайн-голосования не 
предполагает разбития по участкам, 
«а предложенная схема удлинит под-
счет голосов».

Юрий Синельщиков напомнил, 
что КПРФ в принципе против ДЭГ, 
но коммунисты понимают, «что ре-
шение в пользу такого голосования, 
скорее всего, будет принято». Он 
предложил проводить ДЭГ до основ-
ного дня голосования, поскольку 
в системе могут быть сбои, и в этом 
случае избиратели смогут позже про-
голосовать на участке. Господин Вят-
кин и с этой идеей не согласился: 
«Это попытка свести ДЭГ к досроч-
ному голосованию, более того, с опу-
бликованием итогов ДЭГ до начала 
единого дня голосования, что совер-
шенно недопустимо».

Денис Парфенов (КПРФ) напом-
нил о случаях принуждения гра-
ждан работодателями к онлайн-го-
лосованию. Чтобы такого избежать, 
он предложил подкреплять заявле-
ние избирателя о желании принять 
участие в ДЭГ усиленной квалифи-
цированной электронной подпи-
сью. Дмитрий Вяткин парировал, 

что это сделает невозможным учас-
тие в ДЭГ для тех, кто такой подписи 
не имеет, а верификации избирате-
ля на портале «Госуслуги» вполне до-
статочно. Тогда господин Парфенов 
предложил заверять электронными 
подписями бюллетени, но едино-
росс счел, что это будет нарушени-
ем тайны голосования. А идею ком-
муниста вынести вопрос об исполь-
зовании ДЭГ на референдум госпо-
дин Вяткин отверг, поскольку этот 
вопрос «не входит в перечень вопро-
сов, которые могут рассматриваться 
на референдуме».

Наконец, Алексей Куринный 
предложил использовать ДЭГ толь-
ко в чрезвычайных обстоятельствах, 
когда объективные причины меша-
ют избирателю прибыть на участок. 
Но у Дмитрия Вяткина и на это на-
шелся ответ: «Необоснованное суже-
ние применения ДЭГ несет больше 
вреда, чем пользы».

В итоге за принятие законопро-
екта во втором чтении проголосовал 
341 депутат, 81 высказался против. 
Третье чтение пройдет 11 марта.

Ксения Веретенникова

Выборы доработали системно 
Госдума приняла во втором чтении поправки к избирательному законодательству

Госдума в четверг дала согласие 
на направление в суд уголовно-
го дела в отношении депутата Ва-
лерия Рашкина (КПРФ), обвиня-
емого в незаконной охоте. Пар-
ламентариев не убедили дово-
ды коммуниста о том, что он воз-
местил ущерб животному миру, 
от охоты отказался и вообще сей-
час не время «раскручивать дело 
лося», когда из-за ситуации на 
Украине «надо быть едиными». 
Сочувствие господин Рашкин 
 нашел только во фракции «Спра-
ведливая Россия — За правду», 
где напомнили, что именно КПРФ 
инициировала признание респу-
блик Донбасса.

Представление Генпрокуратуры 
в отношении Валерия Рашкина ниж-
няя палата рассматривала под зана-
вес пленарного заседания 10 мар-
та, на котором лидеры всех фрак-
ций (кроме находящегося на лече-
нии Владимира Жириновского) как 
один поддерживали «решение пре-
зидента об операции» на Украине, 
а глава ФАС Максим Шаскольский 

рассказывал о неотложных мерах по 
ограничению роста цен на внутрен-
нем рынке. Таким же неотложным 
делом была для депутатов и судьба 
коммуниста.

Напомним, Валерия Рашкина за-
держали в конце октября 2021 года 
в Саратовской области по подозре-
нию в незаконном убийстве лося. 
После снятия депутатской неприкос-
новенности ему было предъявлено 
обвинение по ч. 2 ст. 258 УК (незакон-
ная охота группой лиц по предвари-
тельному сговору, штраф от 500 тыс. 
до 1 млн руб. или лишение свободы 
на срок от трех до пяти лет). В качест-
ве меры пресечения Басманный суд 
избрал запрет определенных дейст-
вий: коммунисту запрещено посе-
щать охотничьи угодья, использо-
вать любые средства связи и интер-
нет, общаться со свидетелями и ины-
ми фигурантами дела, а также ухо-
дить из дома по ночам без разреше-
ния следователя. Представление 
о даче согласия на передачу дела 
в суд поступило в Думу 1 марта.

Первый заместитель главы комис-
сии по мандатным вопросам Эрнест 
Валеев («Единая Россия») сообщил, 
что комиссия рекомендует согла-
ситься на передачу дела в суд, пото-
му что оно не связано с исполнением 
депутатских обязанностей господи-
на Рашкина. Сам коммунист упрек-
нул Генпрокуратуру в том, что она не 
направила депутатам обвинитель-

ное заключение, поэтому они не мо-
гут объективно принять решение. Он 
подчеркнул, что не имел умысла за-
ниматься незаконной охотой и к тому 
же полностью возместил ущерб жи-
вотному миру в размере 80 тыс. руб. 
и «ущерб природе» в размере 400 тыс. 
руб. Также Валерий Рашкин закупил 
корм для лося на три года, приобрел 
и переместил в Саратовскую область 
лосиху и отказался от охоты в буду-
щем. Заодно депутат повторил уже 
звучавший тезис о том, что его дело 
политизировано и организовано для 
его дискредитации, так как он борол-
ся с коррупцией и проводил массо-
вые публичные мероприятия.

Впрочем, нашлись у господина 
Рашкина и новые аргументы, соот-
ветствующие текущему историче-
скому моменту. Например, он спро-
сил у коллег, так ли уж необходимо 
«раскручивать дело лося» в нынеш-
нее время, «когда проводится спе-
цоперация на Украине, когда об-
ществу как никогда надо быть еди-
ным». Коммунист напомнил, что 
уже восемь лет находится под санк-
циями Евросоюза «за позицию по 
признанию республики Новорос-
сия в 2014 году». Его однопартийцы, 
в свою очередь, недоумевали, поче-
му дело не было прекращено в свя-
зи с возмещением ущерба. А Юрий 
Синельщиков заявил, что незакон-
ная охота на лося в последние годы 
и вовсе утрачивает свою общест-

венную опасность, так как «популя-
ция лося в стране ежегодно растет».

Из других оппозиционных фрак-
ций высказались только представите-
ли «Справедливой России — За прав-
ду» (СРЗП). Николай Новичков поин-
тересовался, почему в отношении его 
коллеги по фракции Вадима Белоусо-
ва не была проведена аналогичная 
процедура и материалы в суд были 
переданы без согласия депутатов. Гла-
ва комиссии по мандатным вопросам 
Отари Аршба ответил, что в данном 
случае «по каким-то причинам прои-
зошел сбой». Напомним, Вадим Бело-
усов лишился неприкосновенности 
в 2018 году (его заподозрили в полу-
чении взятки на сумму 3,5 млрд руб.), 
но, пока судебное разбирательство 
продолжается, вновь избрался в Думу 
в 2021 году по списку СРЗП.

Еще один депутат от СРЗП Анато-
лий Лисицын тоже призвал коллег 
к единству сейчас, когда они долж-
ны «защищать своего президен-
та и страну», и напомнил, что Вале-
рий Рашкин — член партии, кото-
рая была инициатором признания 
двух народных республик Донбас-
са. По мнению господина Лисицы-
на, коммунист виновен, но он уже 
понес морально-нравственное на-
казание. При голосовании СРЗП воз-
держалась, и передачу дела в суд под-
держали 340 депутатов при 58 голо-
сах против.

Мария Макутина

Коммунисту не зачли Донбасс
Госдума разрешила генпрокурору передать в суд дело Валерия Рашкина

Министерство иностранных дел 
РФ в четверг сообщило, что Рос-
сия больше не собирается участ-
вовать в Совете Европы (СЕ), 
и обвинило Евросоюз и НАТО 
в разрушении этой организации. 
И хотя напрямую о выходе России 
из Совета Европы МИД не заявил, 
в Совете федерации уже ожида-
ют от властей соответствующих 
действий «в кратчайшие сроки». 
Эксперты полагают, что заявле-
ние МИДа юридического значе-
ния не имеет, и напоминают, что 
выход России из международной 
организации должен проходить 
в рамках законодательно закре-
пленной процедуры.

«Заявление МИД России о ситу-
ации в Совете Европы» было опу-
бликовано на сайте министерства 
утром 10 марта. В нем говорится, 
что «недружественные России го-
сударства ЕС и НАТО» ведут «линию 
на разрушение Совета Европы и об-
щего гуманитарно-правового про-
странства в Европе», причем «ход 
событий становится необратимым». 
Однако Россия «не будет участвовать 
в превращении… старейшей евро-
пейской организации в очередную 
площадку для заклинаний о запад-
ном превосходстве и самолюбова-
нии», заверил МИД: «Пусть насла-
ждаются общением друг с другом, 
без России».

Поводом для этого заявления 
стало принятое в конце февраля 
Комитетом министров СЕ реше-
ние о приостановке членства Рос-
сии в этой организации. Тогда же 
официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова пообещала, что 
Москва определится с дальнейши-
ми шагами по этому вопросу. Одна-
ко опрошенные „Ъ“ эксперты счита-
ют, что данное заявление МИДа ни-

какого практического или юриди-
ческого значения не имеет.

«МИД грозит кулаком Совету Ев-
ропы, но юридически это Россию 
пока ни к чему не обязывает»,— го-
ворит доцент МГИМО Илья Рачков. 
Для выхода из СЕ необходимо при-
нять федеральный закон о денонса-
ции Устава СЕ и Европейской кон-
венции о защите прав человека 
и основных свобод, объясняет ру-
ководитель международной пра-
ктики группы «Агора» Кирилл Ко-
ротеев. По закону «О международ-
ных договорах РФ», если согласие 
на подписание соглашения давал 
президент, то он же должен ини-
циировать и его денонсацию, а за-
конопроект о присоединении Рос-
сии к СЕ в 1996 году вносил в Гос-
думу президент Борис Ельцин, на-
поминает эксперт. После одобре-
ния денонсации обеими палата-
ми парламента президент подпи-
сывает закон и поручает МИДу на-
править уведомление генерально-
му секретарю СЕ. Если уведомление 
будет сделано до октября 2022 года, 
то членство России в СЕ прекратит-
ся с 1 января 2023 года, если же РФ 
уведомит СЕ позже, то срок выхо-
да откладывается еще на год, в дан-
ном случае — до 1 января 2024 года. 
Юрисдикция Европейского суда по 
правам человека будет распростра-
няться на действия российских вла-
стей, совершенные до этого момен-
та, отмечают эксперты.

Старший партнер коллегии адво-
катов Pen & Paper Константин Добры-
нин считает, что законопроект о вы-
ходе из СЕ может внести либо прези-
дент, либо правительство — в зави-
симости от их предыдущего участия 
в процессе выражения согласия на 
обязательность международного до-
говора. При этом в Совете федера-

ции делают ставку именно на Белый 
дом: как заявил в четверг «РИА Ново-
сти» глава комитета Совета федера-
ции по конституционному законо-
дательству Андрей Клишас, проект 
закона о денонсации соглашений об 
участии России в СЕ должно «в крат-
чайшие сроки внести в парламент» 
правительство.

«Решение принимает президент, 
денонсацию вносят в Думу, и могу 
предположить, что все фракции под-
держат»,— сказал „Ъ“ глава россий-
ской делегации в Парламентской ас-
самблее СЕ, вице-спикер Госдумы 
Петр Толстой. Он уверен, что выход 
РФ из СЕ не окажет существенного 
влияния на жизнь россиян, ведь нор-
мы Конвенции по правам человека 
давно имплементированы в нацио-
нальное законодательство.

Вступая в Совет Европы, Россия 
действительно взяла на себя обяза-
тельство привести национальное за-
конодательство в соответствие с тре-
бованиями Конвенции. И это каса-
ется не только отмены смертной каз-
ни, о которой чаще всего вспомина-
ют, когда заходит речь о выходе из 
СЕ, но и других обязательств — вы-
вести тюрьмы из-под контроля МВД, 
привести законодательство о ФСБ 
в соответствие с европейскими стан-
дартами (и в частности, лишить 
службу собственных следственных 
изоляторов), вернуть бывшим вла-
дельцам собственность религиоз-
ных организаций.

Что же касается смертной казни, 
то мораторий на нее в России носит 
бессрочный характер и не связан с ее 
членством в СЕ. Как напомнил в чет-
верг сенатор Клишас, есть как мини-
мум два решения Конституционно-
го суда, которые говорят о том, что 
в РФ сложился специальный консти-
туционно-правовой режим, не до-

пускающий применения смертной 
казни. Правда, зампред Совета без-
опасности РФ Дмитрий Медведев 
недавно заявил, что приостановка 
участия России в СЕ — «хорошая воз-
можность» для отмены этого морато-
рия. Да и председатель КС Валерий 
Зорькин в своей вышедшей в прош-
лом году книге не исключил такой 
возможности: по его мнению, вве-
дение моратория на высшую меру 
наказания в свое время стало уступ-

кой ценностям, которые российско-
му национальному правосознанию 
несвойственны, и этот вопрос до сих 
пор не закрыт.

Впрочем, не только сенаторы, но 
и эксперты оценивают такую пер-
спективу как не самую вероятную. 
«Многие нормы соглашений про-
дублированы в российском законо-
дательстве, а также в Конституции 
РФ,— отмечает Константин Добры-
нин.— Риск отмены этих норм в бли-

жайшей и среднесрочной перспек-
тиве представляется невысоким, по-
скольку такая отмена была бы сопря-
жена с пересмотром основ конститу-
ционного строя, а у нас не так давно 
прошла великая конституционная 
реформа». С другой стороны, в свете 
нынешних событий абсолютно ни-
чего исключать уже нельзя — даже 
самого невероятного, оговаривает-
ся эксперт.

Анастасия Корня

Россия прощается, но пока не уходит
МИД РФ заявил о нежелании Москвы участвовать в Совете Европы

По мнению думского 
большинства, заслуги 
Валерия Рашкина (на фото) 
в борьбе за советские 
идеалы не снимают 
с него ответственности 
за незаконную охоту 
на саратовского лося   
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Как стало известно „Ъ“, в суд по-
ступило уголовное дело в отно-
шении предпринимателя Алек-
сея Калитина, обвиняемого 
в даче рекордной в истории Ми-
нобороны взятки в размере 
368 млн руб. за получение пре-
имуществ при поставке обору-
дования для армейских кухонь 
и столовых. Предполагается, 
что его в особом порядке осудят 
на минимальный срок. При этом 
целой группе офицеров гро-
зят до 15 лет строгого режима 
и штрафы на сотни миллионов.

Главная военная прокуратура 
(ГВП) направила уголовное дело 
Алексея Калитина в Хамовниче-
ский райсуд Москвы, где его рас-
пределили судье Марине Фильчен-
ко. Известность в свое время она 
получила благодаря тому, что вчи-
стую оправдала экс-следователя 
СКР Андрея Гривцова, обвиняемого 
коллегами в получении рекордной 
для следствия взятки в $15 млн. Го-
сподин Гривцов впоследствии стал 
известным адвокатом, а судья Филь-
ченко теперь рассмотрит дело о даче 
взятки на рекордную уже для воен-
ных сумму 368 млн руб.

Соответствующее преступле-
ние, предусмотренное ч. 5 ст. 291 
УК, инкриминируется бизнесмену 
Калитину, «желавшему обогатиться 
путем получения незаконных конку-
рентных преимуществ при постав-
ках товаров для нужд Минобороны 
России». В 2014 году у бизнесмена 
«сформировался преступный умы-
сел, направленный на дачу взятки 
в особо крупном размере должност-
ным лицам» военного ведомства, 
«компетенция которых позволяла 
устранить конкурентов» и обеспе-
чить компаниям «Профбизнес», «Тор-
говый дом „Стиллаг“», «Торговый 
дом „Спецтехмаш“» и проч. побе-
ду в аукционах на поставки товаров 
в Минобороны России на выгодных 
для взяткодателя условиях.

Деньги, оргтехнику и проч. на 
общую сумму 368 млн руб. госпо-
дин Калитин, согласно обвинению, 
передал через посредника, свое-
го товарища и бывшего офицера 
продовольственного управления 
департамента ресурсного обеспе-
чения Минобороны Алексея Пожи-
даева. Досталось же незаконное воз-
награждение, считает следствие, 
бывшим начальнику продуправ-

ления полковнику Александру Бе-
режному, его заместителю в том 
же звании Александру Вакулину, 
начальнику отдела технического 
обеспечения того же продуправле-
ния подполковнику Алексею Гри-
нюку, руководителю отдела прове-
дения конкурентных процедур по 
государственному заказу военно-
го ведомства Юрию Решетникову 
и гражданскому специалисту Алек-
сандру Борувкову.

За взятки военные не только за-
ранее присылали по электронной 
почте или специальным програм-
мам господину Калитину планы за-
купок, но и сделали его компании 
главными поставщиками проду-
правления, считает следствие. По 
согласованию с военными цены на 
поставляемые министерству товары 
сильно завышались. Так, например, 
на каждом термометре компании 
господина Калитина зарабатывали 
более 1 тыс. руб., настольные весы 
приносили им 5,3 тыс. руб., карто-
фелечистки — более 30 тыс., а ли-
нии для раздачи пищи — порядка 
350 тыс. руб. Таким образом, под-
считало следствие, с 2014 по 2017 
год участники преступной группы 
благодаря злоупотреблениям смо-
гли получить более 650 млн руб.

После задержания фигурантов 
часть из них полностью призна-
ла вину и в рамках досудебных со-
глашений о сотрудничестве, за-
ключенных с ГВП, дала показания 
на других обвиняемых. Благодаря 
сделкам Александр Борувков полу-
чил шесть с половиной лет за взя-
точничество и превышение долж-
ностных полномочий (ст. 286 УК), 
а также штраф в размере 368 млн 
руб. Кроме того, судом был удов-
летворен иск военного ведомства 
о взыскании с осужденного ущерба 
в размере 650 млн руб.

Алексей Пожидаев, которому ин-
криминировалось только пособни-
чество превышению должностных 
полномочий, сел на три года и три 
месяца и должен выплатить воен-
ным ту же сумму. Алексей Калитин, 
которому помимо дачи взяток вме-
няется ст. 286 УК, рискует отсидеть 
больше них, но существенно мень-
ше офицеров, не признающих свою 
вину,— их дело с прошлого года рас-
сматривается в 235-м гарнизонном 
военном суде.

Николай Сергеев

Откаты 
компенсировали 
картофелечистки
Отдали под суд предпринимателя, 
заплатившего военным  
взяток на 368 миллионов

ГИБДД представила доработан-
ный законопроект, который по-
зволяет инспекторам изымать 
СТС у владельцев транспортных 
средств, в семидневный срок 
не устранивших выявленные 
 инспекторами неисправности. 
 Документ готовится с 2020 года 
и направлен на снижение аварий-
ности, утверждают в Госавтоин-
спекции. Независимые эксперты 
выступили с критикой инициати-
вы: из-за прогнозируемых труд-
ностей с запчастями и ремонтом 
граждане могут не  справиться 
с задачей в срок. В ГИБДД на-
стаивают, что законопроект уже 
смягчен и доработан по прось-
бе профессионального сообще-
ства и вступит в силу не раньше 
2023 года.

Законопроект, который вчера об-
суждался на площадке Обществен-
ной палаты (ОП), готовится ГИБДД 
с 2020 года („Ъ“ рассказывал о доку-
менте). Сейчас поправки готовятся 
правительством РФ к внесению в Гос-
думу. Они предусматривают, что ин-
спекторы ГИБДД при выявлении на 
дороге технических проблем, угро-
жающих безопасности движения 
(неработающая ABS, неисправность 
гидроусилителя руля, неотрегули-
рованные фары, неработающие 
стоп-сигналы, дворники, изношен-
ные шины и т. д.), смогут применять 
новую процедуру под названием «за-
прет эксплуатации» транспортного 
средства. Ограничение не носит то-
тального характера. В течение семи 
дней водитель может использовать 
транспортное средство, при этом 
должен устранить поломку, прой-
ти внеочередное ТО. После этого за-
прет будет снят автоматически. Если 
же владелец не уложился в отведен-
ный срок, инспектор, остановив ма-
шину, изымет у него свидетельство 
о регистрации (СТС). Отметим, за-
прет не применяется, если владелец 
устранит неисправность на месте 
(к примеру, заменит лампу ближне-
го света).

Представляя в ОП законопроект, 
начальник управления надзорной 
деятельности ГИБДД России Роман 
Мишуров напомнил, что при неи-
справностях рулевого управления, 
тормозов и тягово-сцепного устрой-
ства автомобили уже сегодня пере-
мещаются на штрафстоянку. Для 
остальных случаев применяется 
штраф в размере 500 руб., но нару-
шителей он не останавливает. Еже-
годно, отметил господин Мишуров, 
на дорогах выявляется около 3 млн 
различных нарушений, так или ина-
че связанных с техническими про-

блемами, что создает дополнитель-
ную угрозу безопасности дорожного 
движения. За рубежом, отметил Ро-
ман Мишуров, в таких случаях при-
меняются более жесткие санкции, 
в том числе принудительная бло-
кировка и отправка транспортно-
го средства в сервис. Такой вариант, 
признался он, рассматривался, но от 
него отказались из-за рисков «злоу-
потреблений на местах». В ходе об-
суждения положения законопроек-
та были смягчены: первоначально 
предлагалось отводить на ремонт 48 
часов, теперь в распоряжении води-
телей будет неделя.

Большинство членов ОП и при-
глашенных экспертов были настро-
ены критически. Зампред комиссии 
ОП по безопасности и взаимодейст-
вию с ОНК Александр Холодов счи-
тает, что новая процедура может 
создать серьезные проблемы для во-
дителей даже в случае мелких неи-
справностей, например замерзшего 
омывателя стекла, некомплектной 
аптечки или при отсутствии колес-
ного болта. При этом он считает «не-
логичной» норму, позволяющую 
неисправной машине свободно пе-
ремещаться по дорогам целую неде-
лю. Господин Холодов считает, что 

новая процедура создает возможно-
сти для коррупции, ведь водитель 
и инспектор могут на месте «дого-
вориться» о неприменении запре-
та. Проще, уверен он, внести в КоАП 
поправки, расширив перечень неи-
справностей, в случае выявления ко-
торых машина увозится на штраф-
стоянку (как это сегодня делается 
при неисправных тормозах).

Координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов предло-
женный ГИБДД механизм назвал 
«логичным», но применять его, по 
его мнению, следует только к самым 
опасным неисправностям. Сейчас, 
заметил эксперт, автомобилисты 
испытывают серьезные проблемы 
с покупкой запчастей для ремон-
та, поэтому подобные поправки не-
медленно принимать не надо. Об 
этом говорил и глава Союза автосер-
висов Александр Пахомов: «Может, 
через год увидим машины вообще 
без бамперов или стекол — не пото-
му, что водители незаконопослуш-
ные, а потому, что запчасти купить 
негде». Как и Александр Холодов, го-
сподин Пахомов считает, что зако-
нопроект спровоцирует волну кор-
рупции в ДПС. Среди сотрудников 
ГИБДД мало технических специали-
стов, способных выявлять в потоке 
неисправные машины и провести 
диагностику, считает представитель 
Союза автосервисов Станислав Да-
нилин. Он предлагает ввести ответ-

ственность сотрудников за ошибки 
при осуществлении новой процеду-
ры, а также предупреждать водите-
лей о местах патрулирования.

Отвечая на критику, начальник 
отдела технадзора ГИБДД России 
Сергей Чипурин заметил, что экс-
перты не до конца разобрались или 
недочитали законопроект. Заявле-
ния о том, что процедура будет при-
меняться за отсутствие колесных 
болтов, огнетушителя и аптечек, 
он назвал «огульными»: запрет ка-
сается закрытого перечня опасных 
неисправностей (его закрепят по-
становлением правительства). Пере-
чень, заметил он, уже «проработан» 
и «вычищен» с участием «професси-
онального сообщества» и внесен на 
рассмотрение одной из правитель-
ственных подкомиссий. Господин 
Чипурин напомнил, что действую-
щие ПДД обязывают водителя про-
верить перед поездкой автомобиль 
и не допускать эксплуатацию его 
в неисправном виде. Идею внести 
альтернативные поправки в КоАП 
он концептуально поддержал, заме-
тив, что проект нового кодекса раз-
рабатывается Минюстом уже не-
сколько лет. Комментируя текущие 
сложности с ремонтом, представи-
тель ГИБДД заметил, что обсуждае-
мый проект вступает в силу «не за-
втра» (в тексте фигурирует дата 1 
марта 2023 года).

Иван Буранов

Неисправимая мстительность
ГИБДД заберет свидетельство о регистрации  
у владельцев транспортных средств, не устранивших неисправности

Как стало известно „Ъ“, россий-
ские школы продолжают объ-
яснять детям и подросткам, как 
им правильно понимать воен-
ную операцию на территории 
 Украины. На этой неделе в ряде 
регионов прошли занятия, по-
священные фейкам,— там уче-
ников призывали не верить со-
общениям украинских властей 
о количестве погибших россий-
ских солдат. А на уроке «Братство 
славянских народов» школьни-
кам рассказали о близости куль-
тур России, Белоруссии и Укра-
ины, «которые должны именно 
сегодня оставаться единым на-
родом и не поддаваться на про-
вокации тех, кто пытается их раз-
делить». В качестве обоснования 
«близости» приводятся в том чи-
сле произведения современных 
белорусских и украинских пи-
сателей, созданные на русском 
языке. Как выяснил „Ъ“, часть 
 писателей, проживающих за пре-
делами РФ, не одобряют воен-
ную операцию и недовольны, 
что их «используют для политин-
формации».

Учитель одной из подмосковных 
школ передал „Ъ“ методические ма-
териалы для двух внеплановых за-
нятий: «Что такое фейки и как про-
верять информацию?» и «Братство 
славянских народов». По его сло-
вам, они были опубликованы ру-
ководством школы в чате для класс-
ных руководителей. Их попросили 
провести занятия до конца недели 
и прислать «фотографии урока с ука-
занием количества присутствовав-
ших детей». „Ъ“ обнаружил на сай-
тах школ разных регионов России 
отчеты о подобных уроках, которые 
прошли на этой неделе. На фотогра-
фиях учителя показывают слайды 
из этих методичек.

Целью урока про фейки в посо-
бии заявлено «формирование кри-
тического мышления». Учитель 
должен рассказать, что «западные 

страны используют любые сред-
ства против России», например 
«санкции, поддержку украинского 
режима оружием и кредитами, рас-
пространение фейков». Школьни-
кам объяснят, что «во время прове-
дения военной спецоперации не 
только стреляют, но и врут об об-
стрелах». Поэтому необходимо ве-
рить только той информации, где 
«есть фамилия или ссылка на офи-
циальный источник». В качестве 
примера приводится информация 
о потерях российских войск. «Вы, 
наверное, все видели посты и сооб-
щения, что в этой операции Россия 
потеряла 5 тыс. военных. Откуда взя-
лась эта цифра? Никто не знает»,— 
говорится в методичке. После чего 
детям должны сообщить «офици-
альную информацию Минобороны 
России о 498 погибших и 1597 ра-
неных». Другой пример — история 
с украинскими пограничниками на 
острове Змеиный; школьникам объ-
ясняют, что на самом деле те не по-
гибли, а сдались в плен. Напоследок 
ученикам советуют «сохранять кри-
тическое мышление» и перепрове-
рять новости «в двух-трех не связан-
ных друг с другом источниках».

Методичка для урока «Братст-
во славянских народов» существу-
ет в двух вариантах — короткий 
для 6–8-х классов и подробный для 
9–11-х классов, а также колледжей. 
У них одинаковое начало: «Сегодня 
мы можем услышать мнение, что Рос-
сия, Белоруссия и Украина — это со-
вершенно разные страны, культуры, 
народы. Конечно, можно разделить 
страны формальными границами, 
но связи между ними гораздо более 
крепкие. Осознание своего общего 
происхождения, единых корней — 
характерная черта менталитета трех 
братских восточнославянских наро-
дов». Ученикам предлагается погово-
рить «о том, почему важно именно 
сегодня оставаться единым наро-
дом, не поддаваться на провокации 
тех, кто пытается нас разделить».

Для начала они должны послу-
шать украинскую песню «Чорно-
бривці», а затем рассказать, о чем там 
поется и какие слова «кажутся знако-
мыми». Младшим школьникам на-
помнят про пословицы славянских 
народов; старшим — про IX век: 
«В то время не было деления на госу-
дарства в привычном нам понима-
нии: земли современных нам Бело-
руссии, европейской части России 
и Украины населяли близкие по духу 
и культуре народы, чьи обычаи, вера 
и язык тесно переплетались между 
собой. Первые попытки разделения 
народов были связаны с привнесе-
нием на западные границы поселе-
ний католической веры».

Дальше старшие школьники уз-
нают, что «подлинным расцветом 
и взаимопроникновением куль-
тур трех братских народов была со-
ветская эпоха». Так, «воплощением 
восточнославянского единства» на-
зывается конструктор ракетно-кос-
мической техники Сергей Королев, 
ведь он родился в украинском Жи-
томире в «семье выходца из белорус-
ского Могилева и уроженки Черни-
говской губернии».

Еще «старшая» методичка подроб-
но затрагивает вопросы литературы. 
Учитель должен сказать подросткам 
такую фразу: «Настолько переплете-
но, слито воедино культурное лите-
ратурное пространство России, Ук-
раины и Белоруссии, что подчас 
невозможно определить, к какой же 
стране относится тот или иной пи-
сатель, особенно если он пишет на 
русском языке». Затем предлагается 
длинный список русскоязычных по-
этов и писателей, которые родились 
или живут на территории современ-
ных Украины и Белоруссии, и тут же 
рекомендуются их произведения. 
Среди них — Анатолий Рыбаков 
(«Дети Арбата»), Анна Ахматова («Рек-
вием»), Аркадий Гайдар, Илья Ильф, 
Тарас Шевченко, Михаил Булгаков, 
Николай Гоголь. Есть в списке и сов-
ременники — Андрей Жвалевский, 

Евгения Пастернак, Макс Фрай, Ма-
рина и Сергей Дяченко, а также но-
белевский лауреат Светлана Алекси-
евич (советуют прочитать «У войны 
не женское лицо»).

Под конец урока ученикам пред-
лагается заслушать обширные цита-
ты из статьи президента Владимира 
Путина «Об историческом единст-
ве русских и украинцев», которая 
была опубликована в июле 2021 
года. И старшие, и младшие школь-
ники должны узнать про «новые ге-
ополитические реалии», проблемы 
цен на газ, последствия «государст-
венного переворота на Украине», 
проект «Анти-Россия», невыполне-
ние Киевом Минских соглашений. 
Чтобы оценить, насколько вер-
но школьники поняли идею уро-
ка, преподаватели должны задать 
три вопроса: «Считаете ли вы рос-
сиян, украинцев и белорусов брат-
скими народами? Считаете ли вы, 
что братские народы должны объ-
единяться и помогать друг другу? 
Считаете ли вы, что защита общих 
ценностей братских восточносла-
вянских народов является мораль-
ным долгом России?»

Министерства образования Став-
ропольского края и Ростовской об-
ласти подтвердили „Ъ“ проведение 
подобных занятий. Там уточнили, 
что урок «Братство славянских на-
родов» «глубок по своему содержа-
нию и традиционно опирается в том 
числе на рекомендации, поступив-
шие от передовых научных коллек-
тивов институтов РАО, находящих-
ся в ведении Минпросвещения РФ». 
«Происходящие события значимы, 
и очевидно, что у школьников есть 
вопросы, на которые они не всегда 
могут найти ответы сами. А самосто-
ятельный поиск информации зача-
стую сталкивает ребенка с фейками, 
которые он не способен различить 
от проверенной информации. Ко-
нечно, система образования не мо-
жет обойти стороной такие вопросы, 
и мы приветствуем регионы, кото-

рые открыто об этом говорят с деть-
ми»,— заявили „Ъ“ в Минпросве-
щения РФ. Ведомство добавило, что 
«Братство славянских народов» по-
зволит «узнать больше о литератур-
ном и историческом наследии Рос-
сии». А занятия по информационной 
безопасности «помогут пользоваться 
проверенными источниками и отли-
чать фейки».

„Ъ“ попросил комментарий у пи-
сателя Андрея Жвалевского (гражда-
нин Белоруссии), упомянутого 
в методичке к уроку «Братство сла-
вянских народов». «Славянская куль-
тура — понятие куда более широкое, 
чем Россия—Украина—Беларусь. 
Нам, беларусам, да и украинцам, по 
языку и культуре Польша куда бли-
же, чем Россия. Так что для меня „сла-
вянское единство“ — это и Польша, 
и Словакия, и Болгария, и Чехия, 
и Черногория. И Россия в этом един-
стве не играет какой-либо „ведущей“ 
роли,— сообщил писатель.— И уж 
конечно, Москве не принадлежит 
монополия или „контрольный па-
кет“ на русский язык. Если Россия хо-
чет быть частью „славянского братст-
ва“, ей придется проявить уважение. 
Хотя бы к соседям. Хотя бы, извини-
те, научиться говорить „в Украине“ 
и „Беларусь“. А самое главное — ни-
какое братство невозможно крепить, 
обстреливая братьев».

Комментируя упоминание своих 
книг в методичке, господин Жвалев-
ский выразил надежду, что кто-ни-
будь из школьников откроет его 
«Правдивую историю Деда Мороза» 
и прочитает главы, посвященные 
блокаде Ленинграда. Или прочита-
ет, как решается вооруженный кон-
фликт в романе-сказке «Гимназия 
№13». «И тогда, я надеюсь, ни у кого 
не останется сомнений, как я отно-
шусь к любой войне, как бы ее ни на-
зывали,— заявил писатель.— Кста-
ти, чтобы узнать, что я думаю про 
военную пропаганду, рекомендую 
главу „Черно-белая война“ из книги 
„Бежим отсюда“».

«Эти люди серьезно собираются 
использовать мое имя, чтобы оправ-
дывать свою „братскую любовь“ к не-
разумным соседям, которые не гото-
вы пасть в объятия? — удивилась 
в беседе с „Ъ“ писательница Евге-
ния Пастернак (гражданка Белорус-
сии).— Это очень плохой план. По-
тому что все наши книги о другом. 
О том, что все мы разные. И что счас-
тье нашего мира как раз в том, что, 
несмотря на всю нашу разность, мы 
должны уважать друг друга, уважать 
выбор каждого человека, каждого 
народа». Он добавила: «Война всегда 
была моим самым страшным кош-
маром, и я никогда не думала, что 
новости из Украины станут ремей-
ком книг Быкова и Алексиевич». Она 
сказала, что крайне расстроена по-
добной «политинформацией». Писа-
тельница Светлана Мартынчик (из-
дается под псевдонимом Макс Фрай; 
гражданка Украины, проживает 
в Литве) сообщила „Ъ“, что принци-
пиально не общается с СМИ. Судя по 
ее блогу, она также находится на ан-
тивоенной позиции.

Отметим, ранее Министерство 
просвещения РФ «рекомендовало» 
российским школам провести в на-
чале марта специальный урок исто-
рии. Его цель — «сформировать» 
у старшеклассников «адекватную 
позицию по вопросу проведения во-
оруженными силами специальной 
миротворческой операции». Учителя 
должны были разъяснить школьни-
кам, что боевые действия на терри-
тории Украины ведутся «для защиты 
Донецкой и Луганской народных ре-
спублик». В той методичке были пе-
речислены причины ввода войск на 
Украину: приближение блока НАТО 
к границам России, а также угроза 
ядерной войны.

Анна Васильева,  
Александр Черных;  
Александра Ларинцева,  
Пятигорск;  
Наталья Шинкарева,  
Ростов-на-Дону

Уроки панславянского
Российским школьникам расскажут о братстве русского, белорусского и украинского народов

Инспекторы получат  
новые полномочия —  
вводить запрет эксплуатации 
транспортного средства   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Сергей Лавров сыграл в ненападении
Выделялась Мария Захарова прежде все-

го обширной черной, из искусственной 
кожи розой на груди, эмблемой, как извест-
но, печали; а и правда, радоваться тут было 
нечему, в том числе и самим этим перегово-
рам — никаких иллюзий насчет их исхода, 
по моим представлениям, никто не питал 
с самого начала.

На одном гольф-каре члены делегации по-
мчались на виллу.

— Ну вот оно, это место. Вот оно! — ра-
довался замминистра иностранных дел РФ 
Александр Грушко.— Я ж говорил, были мы 
здесь!.. Вот бассейн этот… Вода пятьсот ме-
тров налево и пятьсот — направо!.. Такое не 
забывается…

И в самом деле, именно здесь в ноябре 
2015 года проходил саммит G20. Но все-таки 
потеплее было.

Первым на виллу между тем приехал го-
сподин Чавушоглу. Он подходил к россий-
ским коллегам, вглядывался в них и напря-
женно переспрашивал: «Нормаль?»

Он, без сомнения, был удовлетворен тем, 
что миротворческая миссия отправляется 
именно в его стране, да еще и в таком куль-
товом ее месте.

Да, все было пока нормаль.
Переговоры на вилле заняли меньше 

часа, и были, конечно, формальной размин-
кой перед главной историей. Члены деле-
гации, не участвовавшие в них, пережида-
ли в отдельном бунгало, представляющим 
собой стандартный номер отеля. Это была 
идеальная комната отдыха, о которой могут 
только мечтать переговорщики на любом 
саммите. То есть в ней были две кровати. 
И здесь, в утренней полутьме, можно было 
именно отдохнуть.

Переговоры с Дмитрием Кулебой состо-
ялись, как и было запланировано, в глав-
ном корпусе. В холле я заметил немало на 
самом деле отдыхающих людей, большей 
частью с сумками, набитыми не солью, на-
пример, со спичками или сахаром, а клюш-
ками для гольфа. Спутать их можно было 
только с немногочисленными телеоперато-
рами с треногами, а на самом деле и нельзя 
было, конечно, спутать.

Сначала в корпус зашли закончившие 
переговоры господа Лавров и Чавушоглу, 
которые как ни в чем не бывало поздоро-
вались друг с другом. Всем при этом было 
интересно, поздороваются ли Сергей Лав-
ров и Дмитрий Кулеба. Нет, как раз все было 
устроено для того, чтобы этого не случи-
лось: когда в переговорную вошел министр 
иностранных дел Украины, за столом, вы-
ставленным буквой П («перекладину» от-
дали турецкому министру), уже сидел ми-

нистр иностранных дел России. То есть 
никто теперь не мог сказать, что кто-то ко-
му-то демонстративно что-то не пожал…

Они разговаривали полтора часа. Да, на 
английском. По информации „Ъ“, госпо-
дин Лавров сразу заявил, что с интересом 
выслушает украинского коллегу (позже, на 
пресс-конференции, он, похоже, оговорил-
ся: «Мы с моим украинским Кулебой…»). 
В ответ Дмитрий Кулеба сказал, что не будет 
повторять то, что неоднократно говорил.

В принципе после обмена этими репли-
ками судьба переговоров, и так понятная, 
окончательно прояснилась.

По информации „Ъ“, оба министра еще 
несколько раз пытались в течение следую-
щих полутора часов выяснить, с чем же тог-
да они приехали друг к другу.

Пока все это продолжалось в формате 
«один плюс один» (с российской стороны 

в них принимал участие еще Андрей Руден-
ко, заместитель министра), в соседней ком-
нате, которая называлась «Фикус», ждали их 
окончания остальные члены делегации.

— Цветы надо убрать со стола на пресс-кон-
ференции… Не до цветов сейчас…— распо-
рядилась Мария Захарова, игнорируя, впро-
чем, черный бутон у себя на груди.

— Так, приходится отвлекаться на Совет 
Европы…— нехотя, казалось, погружался 
в бумаги господин Грушко.

Между тем было во что погрузиться: 
именно в эти минуты МИД опубликовал 
беспрецедентное, по-моему, национальное 
рассуждение о выходе из Совета Европы… 
В нем было не просто много личного. Лич-
ным в нем казалось все.

В зале, где вот-вот должна была начаться 
пресс-конференция, сосредоточилось к это-
му времени очень много журналистов. По-

хоже, большинство предпочло господина 
Лаврова его украинскому коллеге. Тут жур-
налисты ожидали неожиданности, в том чи-
сле, такое впечатление, и от себя. Да и долж-
ны же были дать знать о себе по крайней 
мере девушки из Femen. Да и вообще.

Но ничего этого, сразу скажу, не случилось. 
Министр спокойно дошел до своего места.

Но, в конце концов, предстояла еще целая 
пресс-конференция.

Нет, Мария Захарова знала, что надеть 
на мероприятие (накануне ночью она же 
прошла по маршруту). Стол был драпиро-
ван черным, и пол тоже… Обстановка была 
выдержана строго в духе ситуации. Это не 
вызывало ни удивления, ни тем более чув-
ства протеста. Все тут было так, как долж-
но быть.

И первый же вопрос прозвучал о том, ду-
мает ли Россия напасть и на другие страны.

Вопрос задавала, конечно, турецкая жур-
налистка.

Господин Лавров разубеждал, но пе-
ред вторжением на Украину он ведь тоже 
разубеждал, и надо полагать, совершенно 
 искренне.

Теперь в самое худшее снова не верилось. 
Но оно уже точно не исключалось (хотя, ка-
жется, и уже несколько дней как наступило).

— Планируем ли мы нападать на другие 
страны? Нет, на другие страны мы нападать 
не планируем. Мы и на Украину не напада-
ли…— произнес наконец Сергей Лавров.

Этим, боюсь, переговоры в Анталье и за-
помнятся.

Сергея Лаврова спросили, как можно 
оправдать обстрел роддома в Мариуполе 
и знает ли он о том, что России грозит де-
фолт, который отправит страну в ситуацию, 
сравнимую лишь с 1917 годом.

Министр рассказывал, что на самом деле 
рожениц и врачей в роддоме давно не было, 
и что его полностью заняли бойцы нацио-
налистического батальона «Азов», и что об 
этом уже было сказано три дня назад на засе-
дании Совбеза ООН…

— Мы выйдем из этого кризиса с оздо-
ровившимся сознанием и без иллюзий…— 
доказывал Сергей Лавров,— что Запад мо-
жет быть надежным партнером (и похоже, 
с уверенностью, что Россия — может.— 
А. К.)… Мы знаем теперь, что Запад пред-
аст кого угодно… Что право частной соб-
ственности может быть растоптано просто 
щелчком двух пальцев!.. Что презумпция 
невиновности как столп правовой систе-
мы Запада может быть проигнорирована 
и грубейшим образом нарушена!.. Я вас 
уверяю, мы справимся, мы обязательно 
 справимся!..

Кого он больше убеждал сейчас, их или 
себя?.. Да всех сразу.

Отвечая на следующий вопрос, Сергей 
Лавров заявлял, что «президент Путин не от-
казывался от встречи с президентом Зелен-
ским», но потом ясно давал понять, что им 
же совсем не о чем говорить, по крайней 
мере пока уж точно не о чем… Постепенно 
ощущение обреченности, сменившей над-
ежду, с которой я сам, понимая, что это сов-
сем не тот случай, чтобы питать ее, все-таки 
ехал сюда, в Анталью, стало усиливаться, да 
еще стремительно. Они ни о чем не догово-
рились и не могли договориться, хоть, мо-
жет, и сами рассчитывали на какое-то чудо... 
И от этого было смертельно обидно, и про-
сто, честно говоря, до слез.

Господин Лавров говорил только, что па-
кет документов, предложенных для подпи-
сания Украине, в руках у переговорной груп-
пы Белоруссии, и вот у них-то, видимо, и был 
хоть какой-то мандат.

Но главное — вот это отвратительное ощу-
щение у тебя на глазах еще дальше, совсем 
уж, кажется, за горизонт отодвигающегося 
мира…

Фейками, а не фактами Сергей Лавров на-
зывал утверждения в вопросе корреспон-
дента Общественного телевидения Украи-
ны. Впрочем, это был все-таки до странности 
мирный корреспондент, который, навер-
ное, мог предъявить что-то и более челове-
коненавистническое, но не делал этого…

— Я думаю, вас уже сняли на видео и пока-
жут с хорошей помпой на Родине,— гаранти-
ровал ему министр иностранных дел России.

И снова его спрашивали про роддом, и че-
рез десять минут — опять. И снова был во-
прос, почему на этих переговорах не догово-
рились о прекращении огня.

— Здесь никто и не собирался договари-
ваться о прекращении огня! — пожимал пле-
чами Сергей Лавров.

Министра иностранных дел Великобри-
тании Лиз Трасс он называл «Лизой», и звуча-
ло так, как Сергей Лавров, видимо, и хотел.

И он все время крутил в руках этот про-
водок от микрофона. Просто не переставая.

Я спросил, верит ли он в то, что может 
начаться ядерная война — сегодня каждый 
день происходит то, что еще вчера казалось 
совершенно немыслимым; нет, он не верит, 
не хочет верить. В конце пресс-конференции 
Сергей Лавров вспомнил про Стамбульскую 
и Астанинскую хартии:

— Договорились и подписали, что ни-
кто не будет укреплять свою безопасность 
за счет безопасности других! Это была вер-
шина дипломатии! — в сердцах воскликнул 
Сергей Лавров.— Мы и сейчас хотим дипло-
матии! Мы хотим эту войну закончить!

Просто не можем.
Андрей Колесников,  
Анталья

Д
М

И
ТР

И
Й

 А
З

А
Р

О
В

Д
М

И
ТР

И
Й

 А
З

А
Р

О
В

Д
М

И
ТР

И
Й

 А
З

А
Р

О
В

Сергей Лавров и Дмитрий Кулеба (на фото — со спины) прошли переговоры 
параллельными курсами  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Гамарджоба, но не всем
Наплыв россиян вызвал неоднозначную реакцию в Грузии

Российская спецоперация на Украине 
создала проблемы для Грузии. Хотя эта 
страна и раньше была местом притяже-
ния оппозиционно настроенных россиян, 
сейчас их поток вырос в несколько раз, 
вызвав резкий взлет цен на аренду не-
движимости. Однако местные политики 
не слишком довольны волной эмиграции 
из России, они призывают ввести для 
россиян визовый режим или хотя бы до-
полнительные проверки на лояльность.

Грузия лишь за неделю приняла 20–
25 тыс. россиян — такую цифру обнародовал 
глава МВД страны Вахтанг Гомелаури. Но на 
этот раз речь идет не о туристах, а о тех, кого, 
по сути, можно причислить к политическим 
эмигрантам. Эти люди решили уехать из 
России после начала «специальной военной 
операции» на Украине. Кто-то из них рассчи-
тывает вернуться на родину через несколько 
недель или месяцев, но значительная часть 
может остаться на неопределенный срок. 
Напомним, что после протестов летом 2019 
года прямые авиарейсы в Грузию были отме-
нены, но россияне успешно добираются че-
рез Турцию, Армению и другие страны, куда 
еще можно улететь из РФ.

Хотя приезжающие в Грузию россияне 
в большинстве своем не поддерживают по-
литику Москвы и президента Владимира Пу-
тина, в Тбилиси к ним все равно относятся 
настороженно. Например, в партии «Единое 
национальное движение» (ЕНД), созданной 
экс-президентом страны Михаилом Саакаш-
вили, всерьез утверждают, что под видом 
политических эмигрантов в Грузию могут 
попасть агенты российских спецслужб, кото-
рые создадут ячейки и будут готовить новую 
военную операцию. «Идет война, и мы долж-

ны знать, кто к нам едет и с какой целью»,— 
заявил „Ъ“ депутат от ЕНД Роман Гоциридзе.

В свою очередь, зампред парламентско-
го комитета по обороне и безопасности Те-
она Акубардия из фракции «Реформаторы» 
в беседе с „Ъ“ призвала повнимательнее при-
смотреться к въезжающим в страну россий-
ским IT-специалистам. По ее мнению, они 
могут быть использованы Москвой для про-
ведения хакерских атак и других вредитель-
ских операций. Госпожа Акубардия убежде-
на, что нынешний миграционный режим, 
когда россияне могут находиться в стране 
без визы целый год, слишком мягкий и дол-
жен быть ужесточен.

По мнению профессора Кавказского 
международного университета Вахтанга 
Маисаи, наплыв россиян несет в себе не 
только опасность «инфильтрации диверсан-
тов», но и экономические риски. «Так как 
россияне намерены остаться надолго, они 
скупают товары первой необходимости. За 
последние дни они просто исчезли из мага-
зинов, особенно мука, сахар и крупы»,— за-
верил собеседник „Ъ“.

Подобные заявления звучат настолько 
часто, что Служба государственной безопас-
ности Грузии даже решила заверить: «Ника-
кой опасности проникновения в страну ди-
версионных групп нет, ситуация находится 
под полным контролем правоохранитель-
ных органов».

При этом несколько человек, которых 
трудно заподозрить в работе на российские 
спецслужбы (например, корреспонден-
та телеканала «Дождь» Михаила Фишмана 
(«Дождь» признан в РФ СМИ-иноагентом)), 
в Грузию все же не пустили. «Очевидно совер-
шенно, что меня не пустили именно потому, 

что я известный журналист в России»,— за-
явил он местной редакции «Радио Свобода» 
(весь холдинг признан в России СМИ-иноа-
гентом). Но глава МВД Грузии Вахтанг Гомела-
ури призвал не искать в этом политической 
подоплеки. «Отказ во въезде происходит 
обычно, стандартно. Есть критерии — где он 
намерен остановиться, к кому едет, взял ли 
он обратный билет, есть много всего, и что-то 
он не удовлетворил»,— заявил господин Го-
мелаури, добавив, что решение всегда при-
нимает сам пограничник.

Отказ после 14 часов ожидания на гра-
нице получил и фотокорреспондент Давид 
Френкель, который сотрудничал с «Меди-
азоной» (признано в РФ СМИ-иноагентом), 
а ранее — с „Ъ“. Впрочем, немало есть 
и обратных случаев, когда весьма известные 
российские журналисты без проблем въеха-
ли в Грузию.

Эти случаи дали грузинским оппозицио-
нерам лишний повод обвинить правящую 
партию «Грузинская мечта» в заигрывании 
с Москвой. «Наверное, пограничной поли-
ции из Службы госбезопасности и прави-
тельства спустили некий список нежела-
тельных лиц»,— предположил в беседе с „Ъ“ 
бывший госминистр по примирению и гра-
жданскому равноправию Паата Закареиш-
вили. Он уверен, что таким образом прави-
тельство Грузии «посылает Москве четкий 
сигнал — мы с вами».

Напомним, что премьер Грузии Ираклий 
Гарибашвили отказался присоединиться 
к антироссийским санкциям. Он заявил, что 
это сильно навредит национальным интере-
сам, так как ударит в первую очередь по гру-
зинским фермерам и виноделам, экспорти-
рующим свою продукцию в Россию.

Как считает колумнист портала Nation.ge 
Давид Авалишвили, несмотря на все опасе-
ния, введение визового режима для россиян 
маловероятно. «Власти не потеряли надежду 
на то, что удастся восстановить турпоток до 
уровня 2018 года»,— считает собеседник 
„Ъ“. В свою очередь, основатель старейшей 
в стране партии — Республиканской — Да-
вид Бердзенишвили убежден, что контр-
оль можно осуществлять и другими спосо-
бами. «Россиян надо обязать показывать на 
границе приглашения, а потом проверять, 
насколько благонадежен тот, кто их пригла-
сил»,— заявил он „Ъ“.

Своеобразную проверку на лояльность 
для российских клиентов уже ввел Bank of 
Georgia, который при открытии счета пред-
лагает подписать бумагу следующего со-
держания:

«Я соглашаюсь, что Россия — оккупант, 
вторгшийся в Грузию в 2008 году и в Украину 
в 2014 и 2022 годах.

Я поддерживаю территориальную целост-
ность Грузии и признаю, что Абхазия и Сама-
чабло (название Южной Осетии, принятое 
в Грузии.— „Ъ“) — это Грузия.

Я обязуюсь не распространять пропаган-
ду российского правительства и бороться 
против нее.

Я осознаю, что любое нарушение этих 
правил повлечет за собой аннулирование 
моего счета».

Россияне отнеслись к этому с большой 
настороженностью, предположив, что под-
писание документа может грозить админи-
стративной и даже уголовной ответственно-
стью при возвращении в Россию. Но глава 
правозащитной организации «Агора» Павел 
Чиков заверил „Ъ“, что эти опасения беспоч-

венны. «Даже в новых уголовных статьях, ка-
сающихся распространения фейков, „дис-
кредитации“ российских вооруженных сил 
и препятствования военной операции, от-
ветственность предусмотрена только за пу-
бличные действия. А подписание докумен-
та в коммерческом банке этому условию не 
удовлетворяет»,— заявил он.

Так или иначе, условия, в которых оказа-
лись переехавшие в Грузию россияне, не са-
мые простые. Проблемы начинаются еще 
при попытке арендовать квартиру в Тбили-
си или Батуми. Если до кризиса однокомнат-
ную квартиру или студию можно было снять 
за $250–300 в месяц, то сейчас цены подско-
чили до $500–600. Иногда за такие деньги 
предлагают жилье в старых районах с нераз-
витой инфраструктурой. Но спрос все равно 
остается очень высоким.

Москвичка Ольга, приехавшая в Тбили-
си после закрытия в Москве офиса крупной 
американской компании, рассказала „Ъ“: на 
ее глазах десятки россиян «брали штурмом 
офис риэлторской компании», но многие 
из них «так и вышли ни с чем». «После это-
го я еле смогла снять хрущевку в Батуми за 
$300 в месяц. На год с предоплатой за пер-
вый и последний месяцы»,— призналась 
Ольга. Она говорит, что приехала в Грузию 
«переждать войну и весь этот ужас».

Сотрудник риэлторской компании «Хом-
ли» Мамука Мегрелидзе назвал нынешний 
ажиотаж на рынке жилья «совершенно бес-
прецедентным». «Такого не было, даже ког-
да в Грузию приезжали до миллиона россий-
ских туристов»,— заявил он „Ъ“, имея в виду 
период с 2015 по 2018 год.

Георгий Двали, Тбилиси;  
Кирилл Кривошеев

Зал для пресс-конференций был одет во все черное   
Официальный представитель МИД РФ Мария Захарова перед пресс- 
конференцией министра умиротворяла журналистов своим брифингом  Украинский журналист был эмоционален, но не очень  
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных се-
тях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 17,386 млрд руб. В 2022 году (на 10 марта) собрано 
323 724 796 руб., помощь получили 204 ребенка. Русфонд — лау-
реат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, вхо-
дит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В декабре 2021 года Русфонд получил грант в конкурсе «Москва — 
добрый город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ, 
а в январе 2022 года выиграл президентский грант на организацию 
поиска доноров костного мозга для 200 больных. Президент Рус-
фонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Настя Быкадорова, 10 лет, детский 
церебральный паралич, эпилепсия,  
требуется лечение. 164 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 37 тыс. руб.

Когда дочке был месяц, у нее обнаружили две ки‑
сты в мозге. Развивалась Настя с отставанием, пра‑
вой рукой не пользовалась. В больнице поставили 
диагноз «ДЦП, поражение правой стороны тела». Не‑
смотря на лечение, правая рука немного отставала 
в росте, была тоньше и короче левой. Правая нога — 
короче и худее левой. Настя стала вынужденной лев‑
шой, ходила шатко. В 2018 году с помощью Русфон‑
да мы попали в Институт медтехнологий (ИМТ) в Мо‑
скве. Настя окрепла, правые рука и нога «ожили». 
Однако правая рука до сих пор согнута в локте и при‑
жата к телу, Настя ею почти не пользуется. Дочь зани‑
мается с логопедом, но еще произносит не все зву‑
ки. Помогите продолжить лечение! Светлана Рогаче-
ва, Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необ‑
ходимо скорректировать тонус мышц, развить мо‑
торику, координацию движений, улучшить поход‑
ку девочки».

Саша Булгаков, 9 лет, повреждение локтевого 
нерва, ограничение проходимости плечевой 
артерии, спасет операция. 203 880 руб.
Внимание! Цена операции 427 880 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Орел» соберут 24 тыс. руб.

Несчастье случилось 13 ноября 2021 года. 
Мы с сыном были в гостях. Дети бегали, играли — 
и разбили стекло двери. Саша получил порезы лица, 
рук и левого плеча. Ему обработали раны, наложили 
швы. Через неделю я заметила, что левая кисть Са‑
ши холоднее правой, пульс на ней плохо прощупы‑
вается. Обследования показали, что нарушена про‑
ходимость плечевой артерии. Поехали на консульта‑
цию к микрохирургу Новикову. Он сказал, что надо 
срочно оперировать: даже небольшая отсрочка гро‑
зит полной потерей чувствительности руки. Но са‑
ма оплатить операцию я не в силах. Олеся Полынкова, 
Орловская область
Реконструктивный микрохирург, врач выс
шей категории ООО «Клиника Константа» Ми
хаил Новиков (Ярославль): «Планируется рекон‑
струкция локтевого нерва и восстановление про‑
ходимости плечевой артерии. Операцию нельзя 
откладывать».

Лиза Лисова, 16 лет, несовершенный остеогенез, 
требуется курсовое лечение. 221 236 руб.
Внимание! Цена лечения 547 236 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 300 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 26 тыс. руб.

У Лизы несовершенный остеогенез — ее хруп‑
кие косточки могут сломаться при любом непра‑
вильном движении. С трех лет она проходит лече‑
ние по укреплению костей в Москве, переломы ста‑
ли случаться реже. Дочь научилась стоять, ходить 
с помощью костылей. Врачи установили Лизе штиф‑
ты в бедра, голени, руку, плечевую кость. Спасибо, 
что помогли оплатить операции и лечение! Летом 
2021 года из‑за сколиоза Лизе на позвоночник им‑
плантировали металлоконструкцию. Дочка долго 
восстанавливалась, сейчас не ходит, только недавно 
начала опираться на ноги. Плотность костей снизи‑
лась, их нужно снова укрепить. Помогите! Надежда 
Лисова, Калужская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic) Татьяна 
Хасянова (Москва): «Из‑за длительного обездвижи‑
вания после операции плотность костей снизилась. 
Нужно продолжать лечение и реабилитацию».

Вика Иванова, 9 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 212 875 руб. 
Внимание! Цена операции 351 875 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 39 тыс. руб.

Дефект межпредсердной перегородки у дочки вы‑
явили прошлой осенью. В больнице велели наблю‑
дать за состоянием Вики. Меня беспокоило, что она 
стала вялой: придет из школы и ложится, уроки де‑
лать нет сил. Еще начались носовые кровотечения. 
Мы решили обратиться к томским кардиохирургам. 
Они сказали, что сердце работает с перегрузкой. На‑
до срочно закрыть дефект — и лучше щадяще, через 
сосуды. Такую операцию ослабленная Вика хорошо 
перенесет. Вот только таких денег у меня нет. Татья-
на Иванова, Кемеровская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто
рия Савченко (Томск): «Необходимо закрыть де‑
фект при помощи окклюдера. Девочка легко пере‑
несет щадящую операцию».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Один палец — «да!»
Алене Гладковой нужна реабилитация после автокатастрофы

Из свежей почты

Почта за неделю 4.03.22–10.03.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 59
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 44
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Девочке шестнадцать лет. 
Она из города Мурома во Вла-
димирской области. Полтора 
года назад Алену сбил на пе-
шеходном переходе автомо-
биль, ехавший со скоростью 
сто километров в час. Води-
тель признан виновным и да-
же выплачивает компенса-
цию, но смешные суммы. 
А у  Алены — тяжелые череп-
но-мозговые травмы, перело-
мы челюсти, тазовых костей, 
разрывы мочевого пузыря 
и яичника. Несколько меся-
цев в коме, потом на аппара-
те искусственной вентиляции 
легких, трахео стома в гор-
ле, чтобы дышать, до сих пор 
гастростома в животе, что-
бы есть и пить. Не ходит. Гово-
рит только отдельные слова, 
и то с закрытым ртом. Объ-
ясняется картинками и зна-
ками, и то односложно: один 
палец значит «да», два паль-
ца — «нет». Но Алене становит-
ся лучше. Функции организма 
медленно возвращаются, если 
заниматься реабилитацией.

Мама Оля и дочь Алена сидят 
и читают. Они читают азбуку, ко‑
торую Оля купила для Алены пе‑
ред школой, когда девочке бы‑
ло шесть лет. Это не тот букварь, 
по которому училось старшее по‑
коление, не тот, где «мама мы‑
ла раму». В этой новой, довольно 
изобретательной азбуке — игры, 
загадки, стишки. Так, чтобы во‑
влекать ребенка в игру, чтобы ему 
было интересно находить сло‑
ва с той буквой, которую сегодня 
изучают. Мама Оля и дочь Алена 
еще не дошли до середины алфа‑
вита, изучают «и краткое».

— Вишня, вишня, расцве‑
тай,— читает мама.— За окош‑
ком месяц?..

Алена находит на странице 
слово «май» и победно тычет в не‑
го пальцем.

Алене шестнадцать лет. Она 
была развитая девочка, много чи‑
тала, хорошо знала английский, 
любила музыку, самостоятельно 
научилась играть на гитаре. По‑
сле катастрофы все эти знания 
и навыки исчезли, а потом ста‑
ли возвращаться по маленькому 
кусочку.

Когда Алена лежала в коме, 
мама включала ей любимую му‑
зыку. И первым признаком жиз‑
ни было то, что в ответ на музыку 
у девочки учащался пульс и дро‑
жали веки. Веками же, придя в со‑
знание, Алена впервые смогла от‑
ветить «да» на мамин вопрос.

Когда Алена научилась сидеть, 
держать в руках маркер и рисо‑
вать на доске простые геометри‑

ческие фигуры, а мама стала за‑
ниматься с дочерью, показывая 
ей карточки со словами и буква‑
ми, выяснилось, что отдельные 
слова девочка помнит не толь‑
ко из русского языка, но и из ан‑

глийского: не только «мама», 
но и apple.

И теперь они учат алфавит.
— Вишня, вишня, расцве‑

тай,— читает мама.— За окош‑
ком месяц?..

И опять Алена тычет пальцем 
в слово «май» на страничке.

В этот момент мама Оля пара‑
доксальным образом испытыва‑
ет счастье. Как будто понемно‑
гу, по крохе, по маленькому ша‑
жочку жизнь возвращается. Она 
опять учит свою девочку азбуке, 
как десять лет назад. Вишня, виш‑
ня, расцветай. Они опять вместе. 
Опять сидят, склонившись над 
книжкой. Вишня, вишня, расцве‑
тай. Смотри: «и краткое».

У Ольги опять ребенок, кото‑
рого можно обнять и с которым 
можно читать книжку.

Эти моменты счастья удиви‑
тельные. Подобное же счастье 
Ольга испытывает, когда пере‑
саживает дочку с кровати в ин‑
валидное кресло, пересажива‑
ет и вдруг чувствует, что Алена 
не совсем висит у нее в руках, 
а помогает ей, упирается, немно‑
го сама пытается привстать на не‑
послушных ногах.

Немного держаться на но‑
гах Алену научили в подмосков‑
ном реабилитационном цен тре 
«Три сестры». Даже немного сто‑
ять, опираясь на ходунки. На‑

учили сидеть, переворачивать‑
ся. На учили немного есть и пить, 
но еще недостаточно, чтобы со‑
всем отказаться от гастростомы.

В следующее посещение реа‑
билитационного центра Алена бу‑
дет учиться стоять, пересаживать‑
ся с кровати в инвалидное кресло, 
учиться есть и пить столько, сколь‑
ко нужно шестнадцатилетней де‑
вушке,— целый день занятия.

И если мы с вами сможем 
оплатить Алене эту реабилита‑
цию, то после занятий вечером 
мама и дочь будут возвращать‑
ся в свою комнату и уже не толь‑
ко ради реабилитации, но и для 
удовольствия читать вместе аз‑
буку: «Вишня, вишня, расцветай. 
За окошком месяц май».

Возможно, к маю Алена смо‑
жет произнести, а может быть, да‑
же и написать слово «май».

Если мы сейчас найдем ей 
на реабилитацию денег, а это по‑
чти полтора миллиона рублей, 
то, когда Алена приедет в реа‑
билитационный центр «Три се‑
стры», будет весна.

Валерий Панюшкин,  
Владимирская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Л Е Н Ы  Г Л А Д К О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 3 4  6 0 7  Р У Б .

Невролог реабилитационного центра «Три сестры» Андрей Хакимов 
(д. Райки, Московская обл.): «После двух курсов восстановительного лечения 
Алена начала переворачиваться на бок и садиться с некоторой помощью, может пять 
минут удерживать голову и выпить немного воды, если поднести стакан. Научилась 
чистить зубы электрической щеткой, причесываться. Теперь с девочкой можно об-
щаться, показывая карточки со словами „да“, „нет“, „больно“, „устала“, „есть“, „пить“, 
„спать“, „планшет“, „сидеть“, „музыка“,— она выбирает подходящее. Реабилитацию 
нужно продолжить, мы должны научить Алену пересаживаться с кровати в коляску 
и обратно, освоить новые движения, также надеемся на улучшение когнитивных функ-
ций. Травма очень тяжелая, процесс восстановления предстоит длительный».

Стоимость реабилитации 1 457 607 руб. Компания, пожелавшая остаться нена-
званной, внесла 700 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 23 тыс. руб. 
Не хватает 734 607 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Алену Гладкову, пусть вас не смущает 
цена спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги 
можно перечислить в Русфонд или на банковский счет мамы Алены — Ольги Олегов-
ны Капустиной. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользовать-
ся и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Немного держаться на ногах Алену научили в подмосковном центре «Три сестры»  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

В 2014 году министр семьи, 
труда и социальной  защиты 
населения  Башкортостана 
Ленара Иванова решилась 
на смелый шаг: перевела со-
циальные услуги из государ-
ственного в некоммерческий 
сектор. Тогда идея, что госу-
дарство может выступать ис-
ключительно заказчиком со-
циальных услуг, а оказывать 
их могут НКО, многим каза-
лась революционной.  Теперь 
реформа доказала свою жиз-
неспособность и распростра-
няется на другие сферы соци-
альной политики государства.

Революционное 
изменение
— Cейчас уже считаю, что это бы‑
ла смелость на грани авантюриз‑
ма,— говорит Ленара Иванова.— 
Нужно же сочетание сразу не‑
скольких факторов. Был принят 
федеральный закон №442, он дал 
возможность некоммерческому 
сектору оказывать социальные 
услуги. У нас была опытная коман‑
да, понимание, что не устраивает, 
и желание что‑то изменить. Со‑
бранные в комплексных центрах 
социального обслуживания по су‑
ти разные услуги не развивались. 
Мы пришли к мысли, что надо 
уйти от территориального прин‑
ципа оказания услуг к функцио‑
нальному. Тогда и сложился пазл: 
вместо государственных центров 
нужны автономные некоммер‑
ческие организации (АНО.— Рус
фонд), которые будут созданы са‑
мими потребителями. То есть уч‑
редителями этих организаций 
стали в том числе советы ветера‑
нов, то есть сами получатели услуг.

Наши соцработники из госу‑
дарственных учреждений про‑
сто перешли в негосударствен‑
ные организации, сразу получи‑

ли другую работу, и она у них, 
по сути, не изменилась. И это 
не просто «смена вывески», как 
казалось многим. Сегодня эти 
АНО не только получают гаран‑
тированную оплату от государст‑
ва за льготников (в этом году бу‑
дут пересмотрены эти тарифы), 
но и сами могут зарабатывать 
деньги. Например, оказывая но‑
вые, востребованные населени‑
ем услуги. Они вправе претен‑
довать на гранты — 30 АНО из 50 
их уже получают. Появилась воз‑
можность расширить сферу дея‑
тельности. Например, в одном 
из районов наша организация 
стала оператором по школьному 
питанию. 

К нам приезжали представи‑
тели 38 субъектов РФ. Смотрели 
на нас, удивлялись. Два субъекта 
нашу модель все‑таки взяли на во‑
оружение: Мордовия и Республи‑
ка Коми. Взять и начать что‑то ме‑
нять — это на самом деле очень 
трудно. Я понимаю любого мини‑
стра, который посмотрит и ска‑

жет: «Ну нет, ребята, это сложно!» 
Федеральное министерство тогда 
не особо поддержало нашу идею. 
А мы старались еще больше дока‑
зать, что наша модель устойчива 
и жизнеспособна. В конце концов 
признание федеральных коллег 
пришло. 

Треть пациентов ПНИ 
могли бы жить дома 
— Успех вдохновил нас двигать‑
ся дальше. Сейчас у нас в работе 
два больших проекта. Мы дого‑
ворились с Всероссийским обще‑
ством слепых, чтобы нам переда‑
ли здание в центре Уфы под Муль‑
тицентр социальной и трудовой 
интеграции инвалидов. Меха‑
низм такой: сначала находим ра‑
бочее место, потом под него под‑
бираем соискателя. Сегодня мо‑
лодые инвалиды зачастую сидят 
дома, держатся за юбку мамы 
и даже в магазин не ходят. Родите‑
ли этих детей просыпаются в хо‑
лодном поту от мысли: что будет 
с моим ребенком, если (когда) ме‑

ня не станет? Для многих, напри‑
мер, ментальных инвалидов путь 
один — психоневрологический 
интернат (ПНИ), родственники 
не возьмут не приспособленного 
к жизни человека. Поэтому всех 
инвалидов трудоспособного воз‑
раста будем «поворачивать» в сто‑
рону трудоустройства. 

С 1 марта вступили в силу по‑
правки к закону о занятости, 
по которому соблюсти госкво‑
ту для приема на работу инвали‑
дов — она составляет не менее 
2% — работодателю будет непро‑
сто. Раньше, если было зарезер‑
вированное место для инвалида 
на предприятии, но фактически 
никто на этом месте не работал, 
считалось, что квота выполнена. 
Теперь за это будут штрафовать. 
И у всех работодателей возник‑
нет реальная потребность в инва‑
лидах. А мы будем их подготавли‑
вать. Мы сделаем упор на востре‑
бованные профессии: повара, 
кухонные рабочие, уборщики, 
швеи…

Первый мультицентр был со‑
здан в Ленинградской области, 
в городе Всеволожске. Работа‑
ет это так: требуется, например, 
уборщица. Дают объявление, 
приходит, условно, три челове‑
ка. Далее — психологодиагно‑
стическая комиссия. Я лично 
присутствовала на такой: соби‑
раются психиатр, социальный 
педагог, реабилитолог и оцени‑
вают психические и психоло‑
гические особенности челове‑
ка, к чему он склонен. Если, ска‑
жем, нужен дворник, который 
должен работать по утрам, то вы‑
ясняется вплоть до того — наш 
кандидат «сова» или «жаворо‑
нок». Это глубокий анализ лич‑
ности, со всеми ее особенностя‑
ми, понимание, годится чело‑
век для этой профессии или нет. 

Потом в мультицентре соиска‑
теля обучают, передают работо‑
дателю и обязательно сопрово‑
ждают, чтобы он там закрепился. 
У коллег из Всеволожска закреп‑
ляемость — 90%. Это очень хоро‑
ший результат. А еще знаете, они 
119 человек вывели из ПНИ. Это 
вообще великое дело. 

Люди должны быть 
активны
— Часто живущие в ПНИ люди 
могли бы там не жить, а быть как 
обычные люди, работать рядом 
с нами и приносить пользу се‑
бе и обществу. Мы сейчас начи‑
наем рассматривать с юридиче‑
ской стороны вопрос возвраще‑
ния дее способности. Я не говорю, 
что все пациенты ПНИ дееспособ‑
ные, но их много.

У нас появился инвестор 
с предложением построить 
на условиях концессии боль‑
шой современный пансио‑
нат для пожилых. Проект швед‑
ский. Это объект в парковой зоне 
на 260 мест, с большим количест‑
вом персонала,— сразу заклады‑
ваются высокие операционные 
расходы. Чем нам это интересно? 
Это ГЧП (государственно‑част‑
ное партнерство.— Русфонд). 
Фактически мы опять выступа‑
ем заказчиками этой услуги. Ин‑
вестор строит, 20 лет этим управ‑
ляет, эксплуатирует, а по истече‑
нии срока отдает государству этот 
объект.

Такие успехи окрыляют, и хо‑
чется работать больше. Потому 
что люди должны быть актив‑
ны: гулять, слушать музыку, об‑
щаться и делать все, что возмож‑
но в их состоянии.

Динара Нажипова,  
руководитель  
бюро Русфонда 
в Башкортостане

Устойчива и жизнеспособна
Государство может делегировать НКО решение социальных проблем 
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 25690,40 (+972,87)
РТС — (–)
FTSE 100 7087,71 (–103,01)

DAX 30* 12871,36 (+36,71)
DJIA* 32895,75 (–390,50)
NASDAQ Composite* 12973,55 (–282,00)

*На 19:15.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.03.22
Австралийский доллар 88,2856
Английский фунт 158,3338
Белорусский рубль 38,8656
Датская крона 17,8640

Доллар США 120,3785
Евро 132,9581
Индийская рупия** 15,7716
Казахский тенге** 23,1488

Канадский доллар 93,8551
Китайский юань 19,0415
Норвежская крона* 13,4434
СДР 166,5232

Сингапурский доллар 88,5722
Новая турецкая лира* 81,6441
Украинская гривна* 39,8932
Шведская крона* 12,3479

Швейцарский франк 115,4275
Японская иена** 103,9220
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Продуктам сбалансируют ввоз-вывоз
Россия ограничит экспорт и облегчит импорт части продовольствия

В правительстве  подготовили 
новые меры регулирования 
продовольственного  рынка 
в условиях кризиса. Так, до 
31 августа вводятся ограниче
ния на поставки зерна в ЕАЭС 
и запрещается вывоз  сахара. 
Одновременно планирует
ся обнулить пошлины на им
порт овощей отрытого грунта 
и ингредиентов для производ
ства продуктов. Бизнес наде
ется, что ограничение экспор
та будет лишь временным, 
а импортные льготы просит 
 серьезно расширить.

Россия вводит новые ограни-
чения на экспорт продовольст-
вия, а также планирует обнулить 
пошлины на импорт ряда катего-
рий продуктов и пищевых ингре-
диентов. Такие решения приняты 
10 марта на подкомиссии по тамо-
женно-тарифному и нетарифному 
регулированию.

До 31 августа ограничивается 
экспорт пшеницы, ржи, ячменя 
и кукурузы из РФ в страны ЕАЭС за 
исключением поставок по лицен-
зиям Минпромторга. Вывоз зерно-
вых за пределы ЕАЭС по 30 июня 
уже ограничен квотой в 11 млн 
тонн, а на поставки пшеницы, ржи, 
ячменя и кукурузы действуют пла-
вающие пошлины. Также вводит-
ся запрет на вывоз сахара из РФ до 
31 августа в третьи страны, постав-
ки в ЕАЭС возможны по разрешени-
ям  Минсельхоза.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что экспорт зерна из 
России в страны ЕАЭС может дохо-
дить до 0,5 млн тонн в месяц. По его 

словам, в первую очередь ограниче-
ния скажутся на поставках в Казахс-
тан, который на фоне проблем с уро-
жаем и девальвации рубля резко 
увеличил закупки пшеницы из ре-
гионов Сибири. Председатель прав-
ления Союза экспортеров зерна 
Эдуард Зернин говорит, что на рос-
сийских экспортеров мера не по-
влияет, так как страны ЕАЭС само-
стоятельно закупались на рынке РФ, 
зачастую по серым схемам.

Запрет на экспорт сахара может 
быть связан с ажиотажным спро-
сом на продукт в РФ, из-за чего неко-
торые розничные сети ограничива-
ли продажу некоторых видов сахара 

в одни руки. В ГК «Русагро» (бренды 
«Русский сахар», «Чайкофский») от-
мечают, что в 2021 году РФ экспор-
тировала около 8% от выпущенного 
сахара и большая часть поставок при-
шлась на страны СНГ. Как времен-
ную меру запрет в «Русагро» считают 
оправданным. Но в группе предупре-
ждают, что в долгосрочной перспек-
тиве ограничение может привести 
к отсутствию возможности решать 
кризисы перепроизводства сахара, 
нехватке валютной выручки, а так-
же к ослаблению конкуренции.

Также подкомиссия подготовит 
предложения для рассмотрения на 
уровне ЕЭК о временном обнулении 

пошлин на импорт ряда продуктов 
питания и сырья для их производ-
ства. Планируется обнулить пошли-
ны на ввоз картофеля, лука, чеснока, 
капусты, моркови, молочного сы-
рья, какао-продуктов, основ для вы-
пуска заменителей грудного молока 
и др. — в основном на полгода.

Директор Плодоовощного союза 
Михаил Глушков отмечает, что им-
портные пошлины на овощи откры-
того грунта и так незначительные, но 
до поступления на рынок российско-
го урожая их обнуление может при-
вести к сдерживанию цен на полке. 
По его словам, важнее облегчить им-
порт средств производства, чтобы не 

допустить резкого роста цен в буду-
щем. Плодоовощной союз предлагал 
обнулить ввозные пошлины на сис-
темы контроля и измерения влажно-
сти в теплицах, аккумуляторы, сред-
ства для производства тары, но эти 
позиции в итоговый перечень не во-
шли, говорит господин Глушков.

Гендиректор Национального со-
юза производителей молока Ар-
тем Белов отмечает, что для пище-
вой отрасли сейчас необходимо 
обнуление импортных пошлин по 
максимально широкому перечню 
ингредиентов, компонентов и обо-
рудования, что позволит контроли-
ровать себестоимость и сдержать 
рост цен.

Совладелец московской конди-
терской фабрики «Победа» Виталий 
Муравьев говорит, что отмена пош-
лин на ингредиенты для отрасли 
в текущем виде позволит снизить 
цены конечного продукта на 1–2%. 
По его словам, эффективнее была бы 
отмена пошлины на растительные 
жиры в 15%, но основные проблемы 
отрасли — в необходимости платить 
на таможне авансом НДС в 20% от 
стоимости сырья при его ввозе. Ког-
да стоимость какао и другого сырья 
выросла в рублях почти в два раза, 
прежних оборотных средств хрони-
чески не хватает, что грозит перебоя-
ми с поставками, предупреждает он. 

В Минсельхозе заявили, что меры 
правительства обеспечат гибкое ре-
гулирование внутреннего рынка, 
исключат возможность дефицита 
и скачкообразного повышения стои-
мости сырья и социально значимой 
продукции.

Анатолий Костырев
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В эти турбулентные времена, когда 
курс рубля демонстрирует невидан-
ные кульбиты, а зарубежные компа-
нии устроили флешмоб по уходу из 
России, мобильные операторы нача-
ли аккуратно прощупывать почву для 
изменения тарифной политики. Дей-
ствуют они привычными партизан-
скими методами, начиная сокращать 
издержки,— убирают затратные оп-
ции, отменяют безлимиты, напрямую 
цены не повышая.

Tele2 почти сразу после начала кон-
фликта на Украине, 25 февраля, закрыл 
тариф «Премиум», который включал 
безлимитный мобильный интернет 
и перезапустил его 1 марта с ограниче-
нием в 60 Гб трафика и безлимитным 
доступом только на YouTube, который 
не ровен час заблокируют или замед-

лят в России. «МегаФон» 6 марта объя-
вил, что с 15 марта переведет в архив 
бюджетную линейку тарифов с назва-
нием «Без переплат». Новые планы опе-
ратор пока не представил. Виртуаль-
ный мобильный оператор «Тинькофф 
мобайл» убрал из тарифов бесплатные 
подписки не только на прекративший 
работу в России Megogo, но и на «VK 
 Музыку» и «Яндекс. Музыку».

Пока операторы только прощу-
пывают границу дозволенного, но, 
очевидно, рассчитывают, что в бли-
жайшее время она несколько ото-
двинется. Для поддержки отрасли на 
фоне развернувшегося кризиса Мин-
цифры уже предложило ввести ме-
ханизм справедливой индексации 
тарифов на связь с учетом роста потре-
бительских цен.

Если в разгар пандемии регуля-
тор в лице ФАС строго бдел, чтобы 
операторы не повышали цены, а на 
время карантина и вовсе действовал 
негласный запрет на это, сейчас пра-
вила игры резко изменились. Корона-
вирус, как известно, покинул Россию 
вместе с западными компаниями, по-
ставляющими операторам необходи-
мое для развития сетей оборудование.

Впрочем, резкого скачка цен на 
услуги связи в ближайшее время ожи-
дать все же не стоит — рынок мобиль-
ной связи страны и без ФАС прекрас-
но регулировался конкуренцией. 
Резко поднимешь цены — абоненты 
используют услугу переноса номера 
и уйдут. Но вот активная оптимиза-
ция тарифных линеек продолжится. 

Первый кандидат на вылет — без-
лимитные тарифы, от которых так дав-
но пытаются избавиться операторы. 
Использующие их абоненты обычно 
самые «тяжелые», они перетягивают 
ограниченную и дорогую мобильную 
емкость сетей. Второй — безлимит-
ный трафик на различные стримин-
говые сервисы, не только западные. 
Операторы продолжат исключать из 
пакетов услуг подписки и безлимит-
ный трафик и на российские музы-
кальные и видеостриминги. Денег 
разработчики этих платформ операто-
рам не платили — их включение в та-
рифы было нужно для привлечения 
новых клиентов, как конкурентное 
преимущество. Но на фоне нехватки 
оборудования для обновления се-
тей это преимущество превратилось 
в  серьезную проблему.

На фоне нехватки 
оборудования  
для обновления сетей 
преимущества  
безлимитных тарифов 
сотовых операторов 
превратились  
в проблемы

правила  
игры

Чипы по старой памяти
Банки заказали в Минпромторге 120 млн карт

Банки сообщили Минпромтор
гу, что до конца года им может 
потребоваться 120 млн загото
вок для выпуска карт. Однако 
эксперты считают в условиях 
унификации тарифов, сокра
щения кэшбэков, роста стоимо
сти обслуживания такой объ
ем излишним даже с учетом 
массового перехода граждан 
на карты «Мир». В любом слу
чае участники рынка увере
ны, что единственный россий
ский производитель «Микрон» 
сможет выпустить лишь око
ло 20 млн чипов для карт, а зна
чит, банкам придется искать 
альтернативные пути выхо
да из положения, если импорт 
 чипов не возобновится.

По данным „Ъ“, 9 марта состо-
ялось большое совещание с уча-
стием Минпромторга, Банка Рос-
сии, ряда кредитных организаций 
и производителей, имеющих отно-
шение к выпуску банковских карт. 
Из банков присутствовали предста-

вители Альфа-банка, ВТБ, Газпро-
мбанка, МКБ, банка «ФК Открытие», 
Россельхозбанка, Сбербанка и Сов-
комбанка. По словам источника „Ъ“ 
на карточном рынке, основной це-
лью совещания было довести до све-
дения Минпромторга потребность 
банков в платежных картах до кон-
ца года, которую оценили в 115–
120 млн штук. Эту информацию 
подтвердили два источника „Ъ“, зна-
комые с результатами встречи. В ЦБ 
заявили, что потребуется наращива-
ние пластиковых заготовок и чипов 
для банковских карт, над этим и ра-
ботает регулятор с Минпромторгом 
и участниками рынка. В министер-
стве „Ъ“ не ответили.

Участвовавшие в совещании 
банки его итоги не комментируют. 
Лишь в МКБ отметили, что «в банке 
создан достаточный запас пласти-
ка, включая банковские карты пла-
тежной системы „Мир“», указав, 
что сами чипы не хранятся в бан-
ках, а только на специализирован-
ных фабриках. По словам экспер-

тов на платежном рынке, именно 
в дефиците чипов, большинство ко-
торых российские производители 
банковских карт закупали за грани-
цей, и состоит основная проблема 
с обеспечением клиентов платеж-
ными картами.

Как рассказал „Ъ“ источник на 
рынке электроники, сейчас в Рос-
сии подобные чипы производит 
только зеленоградский «Микрон». 
По информации собеседника „Ъ“, 
объем рынка российских банков-
ских карт составляет около 20 млн 
штук в год, и завод сможет удов-
летворить этот спрос: «Но в послед-
ние дни у „Микрона“ многократно 
вырос спрос на эти чипы — банки 
экстренно пытаются сделать запас 
карточек, так как импорт зарубеж-
ных чипов полностью прекратил-
ся». В «Микроне» от комментариев 
 отказались.

Вместе с тем, по оценке еще од-
ного источника на карточном рын-
ке, ежегодно все российские бан-
ки выпускали около 150 млн карт, 

включая карты международных 
платежных систем. Теперь с учетом 
миграции из санкционных банков, 
а также переориентации на карты 
«Мир» и UnionPay до конца года им 
может потребоваться 160–170 млн 
штук, оценивает эксперт.

Однако глава правления ассо-
циации «Финансовые инновации» 
Роман Прохоров считает, что за-
прос банков явно исходил из вче-
рашних реалий, когда у активных 
пользователей было по десять и бо-
лее карт разных банков и платеж-
ных систем: «В новых условиях уже 
сократилось число доступных сис-
тем, и в ближайшее время начнут 
ужесточаться условия по картам — 
сокращаться кэшбэки, расти сто-
имость обслуживания, а условия 
будут унифицироваться, что резко 
снизит потребность наличия карт 
нескольких банков». 

Исполнительный директор На-
циональной платежной ассоциа-
ции Мария Михайлова добавляет, 
что объем выпуска «может быть сни-

жен за счет целого ряда факторов: 
от продления сроков действия карт 
(см. «Ъ-Онлайн» от 3 марта) до стиму-
лирования потребителей не исполь-
зовать физические карты и внедре-
ния новых методов оплаты». Как 
отмечают в ЦБ, сегодня активно рас-
тет популярность виртуальных карт, 
что снижает запрос на «банковский 
пластик» со стороны граждан.

Вместе с тем, по мнению Марии 
Михайловой, рисков у платежной 
сферы сейчас существенно боль-
ше, чем только сложности с чипами. 
«Например, крайне важно, чтобы 
сохранялась работоспособность мо-
бильных устройств, как минимум 
хотя бы на Android»,— говорит она. 
Наиболее эффективной мерой экс-
перт считает пересмотр подходов 
к понятию национальных платеж-
ных инструментов и создание мак-
симальных стимулов для широкой 
разработки новых платежных спо-
собов участниками рынка.

Максим Буйлов,  
Никита Королев

Пресса не будет помелованна
Поставки бумаги для журналов и книг остановились

На фоне санкций в России 
 возник острый дефицит ме
лованной бумаги, которую ис
пользуют для журналов и книг 
с цветными иллюстрациями. 
Крупнейшие европейские про
изводители приостановили по
ставки изза военных действий 
России на Украине. Книгоиз
датели надеются договорить
ся с китайскими компаниями, 
а некоторые готовы закупать 
российскую бумагу. Но ее каче
ство, по словам экспертов, хуже 
европейского, а объемов про
изводства будет недостаточно. 
Издатели опасаются дальней
шего роста цен и себестоимо
сти производства.

Крупные поставщики мело-
ванной бумаги приостанавлива-
ют работу в России. Финско-швед-
ская Stora Enso заявила партнерам, 
что прекращает все производство 
и продажи в стране 2 марта, 3 мар-
та аналогичное сообщение опубли-

ковала финская UPM. Sappi также 
приняла решение приостановить 
все поставки клиентам в Россию: 
письмо об этом компания направи-
ла партнерам 7 марта. Как выяснил 
„Ъ“, 25 февраля аналогичное сооб-
щение разослал польско-шведский 
Arctic Paper.

По словам собеседников „Ъ“ на 
рынке полиграфии, остановка по-
ставок грозит обострением дефи-
цита в России мелованной бумаги. 
Она используется для производства 
глянцевых журналов, книг с цвет-
ными иллюстрациями, буклетов 
и других полиграфических мате-
риалов, для которых важна яркость 
красок. Дефицит возник почти мгно-
венно после начала боевых дейст-
вий, рассказывает собеседник „Ъ“ 
в отрасли. «Бумага в основном им-
портируется из Европы, Китая, Ко-
реи и т. д. Основная проблема с ло-
гистикой: порты остановились, по 
железной дороге идет небольшой 
объем из КНР»,— отмечает он.

Для книжного рынка перечи-
сленные поставщики были основ-
ными, «мы работали через трей-
деров, так как производители 
доставляют бумагу только до грани-
цы», говорит президент издатель-
ской группы «Эксмо-АСТ» Олег Но-
виков. По его словам, с азиатским 
рынком бумаги издательства рань-
ше не сотрудничали, поскольку до-
ставка из Европы была быстрее 
и дешевле. «Но в данной ситуации 
мы вынуждены были отправить за-
прос напрямую в Китай, ответа пока 
нет»,— сказал он.

Текстовый блок книги на мело-
ванной бумаге печатался в сегмен-
те нон-фикшен, но она использует-
ся для печати всех без исключения 
обложек, «вероятно, придется от-
казаться от печати текстового бло-
ка на этом носителе, но решение 
будут принимать редакции, исхо-
дя из цен китайских и корейских 
производителей», уточнил Олег 
Новиков.

Есть и более оптимистичный 
взгляд. После ухода зарубежных по-
ставщиков сегменту мелованной бу-
маги «нанесен мощный удар, но все 
были готовы», уточняет директор по 
производству издательской группы 
«Альпина» Константин Лунь «Год на-
зад запущен белорусский завод, есть 
поставки из Китая, Турции, Индии. 
Риски, конечно, есть, но без бума-
ги никто не останется. Тем более что 
глянцевые журналы уходят из Рос-
сии»,— говорит он.

Некоторые издатели журналов 
намерены заменять бумагу россий-
ской, например ИД «Лев» (выпуска-
ет детские журналы, книги и рас-
краски), который раньше закупал 
финскую бумагу, говорит его пре-
зидент Лев Елин. Но отечествен-
ные производители пока не могут 
восполнить дефицит, возражают 
источники „Ъ“. По оценке одного 
из издателей, в России выпускает-
ся около 65–75 тыс. тонн мелован-
ной бумаги в год, тогда как потре-

бление оценивается в 170–200 тыс. 
тонн. Основными отечественными 
производителями выступают «Оме-
ла» (Илим) и «Урал Брайт» (Кама). Там 
на запросы не ответили. Продукция 
российских производителей усту-
пает европейским аналогам и близ-
ка к китайской, причем качество не-
стабильно, говорит собеседник на 
рынке полиграфии.

Издатели также опасаются роста 
цен. «ИМ Медиа» (в прошлом Bau-
er Media Group в России) большую 
часть мелованной бумаги закупает 
в России, «надеюсь, что наши произ-
водители разумно подойдут к цено-
образованию», говорит совладелец 
холдинга Алексей Иванов. По сло-
вам Льва Елина, себестоимость жур-
налов увеличится пропорциональ-
но удорожанию бумаги, но поднять 
цены в такой же степени издатели не 
смогут из-за риска снижения спроса.

Валерия Лебедева,  
Наталья Скорлыгина, 
Ольга Мордюшенко

в жонглирование услугами связи 
изучала корреспондент отдела 
медиа и телекоммуникаций
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В России прекратила работу ме-
ждународная система выпуска 
зеленых сертификатов I-REC, 
подтверждающих выработку 
электроэнергии с ВИЭ-станций. 
Сертификаты нужны для сниже-
ния углеродного следа продук-
ции, продаваемой за рубеж. За 
год работы российские генерато-
ры выпустили на платформе сер-
тификатов на 3,7 млрд кВт•ч, из 
которых 73% уже были использо-
ваны. Уход игрока ускорит созда-
ние в России национальной си-
стемы сертификации, считают 
регуляторы.

В России из-за британских санк-
ций перестала работать международ-
ная платформа I-REC для сертифика-
ции зеленой выработки с ВИЭ, сооб-
щается на сайте организации. Компа-
нии покупали зеленые сертификаты 
для снижения своих косвенных вы-
бросов (Scope 2). В РФ аккредитацию 
на выпуск I-REC имела ассоциация 
«Цель номер семь», ее лицензия при-
остановлена.

Российские зеленые генерато-
ры больше не могут выпускать но-
вые сертификаты. Большинство не-
использованных сертификатов пока 
не могут быть погашены: в настоя-
щий момент их могут погасить толь-
ко владельцы аккаунтов покупате-
лей в реестре I-REC, которые являют-
ся иностранными юрлицами. С дека-
бря 2020 года по март 2022 года в РФ 
было выпущено 3,725 млн сертифика-
тов (3,72 млрд кВт•ч), из которых 73% 

уже погашены. Для сравнения: в 2021 
году общая выработка ВЭС и СЭС со-
ставила 5,87 млрд кВт•ч.

• В систему I-REC входят более 
40 стран. Генератор в системе выпу-
скает сертификат на каждый мега-
ватт-час выработки солнечной или 
ветряной электростанции (ВЭС 
и СЭС), а также ГЭС. В РФ регистра-
ция генератора на пять лет стоила 
75 тыс. руб., выпуск сертификата — 
2 руб. за 1 МВт•ч. Покупатели сер-
тификата платили за открытие 
аккаунта и за погашение сертифи-
ката. Деньги, вероятнее всего, воз-
вращаться не будут.
Система I-REC в России начала на-

бирать популярность в 2021 году, ког-
да ЕС опубликовал проект трансгра-
ничного углеродного регулирова-
ния (ТУР, налог на углеродный след 
продукции). Всего в реестре I-REC 
были зарегистрированы 86 электро-
станций в РФ (в основном СЭС). Сре-
ди генераторов — En+, ВетроОГК (вхо-
дит в «Росатом»), «РусГидро», «Хевел», 
«Энел Россия» (подконтрольна ита-
льянской Enel) и «Солар Системс». 
Среди покупателей сертификатов — 
Сбербанк, «Трансконтейнер», «Фосаг-
ро», IKEA и «Полюс». Сбербанк даже 
разрабатывал маркетплейс для тор-
говли сертификатами I-REC на своей 
блокчейн-платформе.

У российских потребителей есть 
альтернатива международному сер-
тификату — заключение свободно-
го двустороннего договора (СДД) на-
прямую с генератором. Кроме того, 

закрытие платформы I-REC «может 
стать дополнительным стимулом по 
ускорению создания национальной 
системы обращения зеленых дого-
ворных инструментов в электроэнер-
гетике», считают в «Совете рынка» (ре-
гулятор энергорынков). Работа по со-
зданию системы сертификации идет 
в плановом режиме, отмечают там.

Запуск российской системы посто-
янно откладывался, в том числе из-за 
критики потребителей электроэнер-
гии. Объем рынка российских сер-
тификатов оценивался в 400 млрд 
кВт•ч (выработка СЭС, ВЭС, ГЭС 
и АЭС). В Минэнерго сообщили „Ъ“, 
что разработали и внесли в прави-
тельство проект закона по внедрению 
в РФ низкоуглеродных сертификатов. 
«Согласительные процедуры прове-
дены»,— отметили в министерстве.

Сертификаты I-REC играли важную 
роль в корпоративных стратегиях де-
карбонизации, но выполнить эти за-
дачи вполне по силам и националь-
ной системе низкоуглеродных серти-
фикатов, считает Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитала». «Учитывая важную 
роль таких сертификатов в целях пер-
спективного снижения углеродного 
следа российской экспортной продук-
ции и возможное снижение фискаль-
ного бремени от ТУР, ключевым во-
просом является признание системы 
со стороны ЕС,— говорит аналитик.— 
Однако оценивать перспективы такой 
сертификации сейчас не представля-
ется возможным».

Полина Смертина
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ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ЭЛЕКТРОТРАНСПОРТА: 
ВЫЗОВЫ И РЕШЕНИЯ

Однако, как отмечает Аарон Хомский, сейчас активи-
зировались «различного рода мошенники», а потому сто-
ит с осторожностью относиться к связанным с крипто-
валютами обменникам и Telegram-ботам. Чтобы избе-
жать обмана, при p2p-платежах важно внимательно смо-
треть на рейтинг надежности продавца: если он низкий, 
есть риск мошенничества, отмечает Владимир Ананьев. 
В частности, покупатель может согласиться на покупку, 
а продавец может быстро поменять курс, и сделка в дан-
ном случае будет считаться завершенной, отмечает он.

После p2p-покупки криптовалюты ее переводят на свой 
криптокошелек, а за границей выводят в традиционные 
финансы через криптообменник или карту местного бан-

ка. По мнению господина Ананьева, ЦБ «пресечь такие опе-
рации не может, поскольку каждый крупный перевод с кар-
ты на карту не отследить». Аарон Хомский заметил, что пол-
ностью перекрыть подобную схему не получилось даже 
в Китае, где был введен полный запрет на криптовалюту.

Сейчас о том, как завести кошелек и купить крипто-
валюту, спрашивают все — даже люди, «которые и он-
лайн-банкингом-то пользовались с трудом», отмечает Ро-
ман Некрасов. Вместе с ограничениями на поставку их 
из-за рубежа (например, один из топовых производите-
лей Trezor прекратил поставки в Россию) цены на эти 
устройства уверенно растут. Если раньше, уточняет экс-
перт, кошелек стоил до 10 тыс. руб., то сейчас стоимость 
доходит до 40–50 тыс. руб.

Ксения Куликова

Человек человеку койн

Вслед за запретом на экспорт бе-
резовой фанеры Россия остано-
вила поставки в Европу востре-
бованного лесопромышленного 
сырья. Особенно сильно новые 
меры почувствует на себе Фин-
ляндия, на рынке которой рос-
сийские поставщики занимают 
до 15%. Крупные игроки рынка 
РФ почти не пострадают, так как 
основной удар придется на не-
больших экспортеров. По мне-
нию экспертов, новые меры мо-
гут привести к снижению объе-
мов лесозаготовки на внутрен-
нем рынке, а также проблемам 
в секторе фанерного кряжа.

Правительство до конца года ог-
раничило экспорт из России «в госу-
дарства, совершившие недружест-
венные действия», востребованного 
в Европе лесопромышленного сы-
рья — березовой древесины, фанер-
ного кряжа и топливной щепы. Как 
отметили в Минпромторге, березо-
вые балансы как основное сырье для 
производства бумаги и топливная 
щепа критически важны для Евро-
союза, в частности для Финляндии, 
10–15% потребления которой обес-
печивается российскими произво-
дителями. В министерстве уверены, 
что заместить такой объем единов-
ременно будет невозможно. «В свою 
очередь, запрет экспорта фанерно-
го кряжа (сырье для производства 
фанеры) на фоне антидемпинговых 
пошлин Евросоюза на готовую фане-
ру из России не позволит европей-
ским производителям наращивать 
мощности собственных предпри-
ятий за счет российского сырья»,— 
пояснили в Минпромторге. Там от-
мечают, что ограничение поставок 
за рубеж позволит обеспечить по-
требности внутреннего рынка в до-
ступном сырье, а также стимулиро-
вать дальнейшее увеличение глуби-
ны переработки древесины.

По данным WhatWood, наибо-
лее сильно Европа зависит от по-

ставок российской березовой фане-
ры, которая занимает около полови-
ны рынка (в 2021 году поставки со-
ставили 1,4 млн кубометров на сум-
му $0,9 млрд). И больше всего вве-
денные правительством меры мо-
гут сказаться на сырьевой безопас-
ности Финляндии. Доля остальных 
российских лесных продуктов не так 
существенна на европейском рын-
ке — доля потребления российских 
пиломатериалов в Европе менее 7% 
(5,4 млн кубометров в год), отмеча-
ют в агентстве. Еще 8% европейско-
го рынка занимают древесные пел-
леты из России (2,2 млн тонн в 2021 
году). В то же время в секторе лист-
венничных пиломатериалов Россия 
покрывает почти 100% потребностей 
европейских потребителей (400–
500 тыс. кубометров в год).

В крупнейших российских лесо-
промышленных компаниях спокой-
но восприняли новость о введении 
запрета, отметив, что экспортируют 
в основном готовую продукцию, а по-
павшие под запрет потоки сырья смо-
гут перенаправить на собственные 
нужды. В то же время там признают, 

что ограничение экспорта может со-
здать определенные сложности в от-
расли. В основном, говорят источни-
ки „Ъ“ на рынке, проблемы возник-
нут у небольших поставщиков, на ко-
торых приходится основной объем 
экспорта лесоматериалов.

В Segezha group отметили, что ком-
пания «с уважением относится к при-
нимаемым решениям» и продолжает 
работу. В «Илиме» сообщили, что за-
прет вывоза этих товаров не отразит-
ся на работе компании, так как она 
не экспортирует щепу и кряж. В свою 
очередь директор по взаимодейст-
вию с государственными органами 
«Свезы» Борис Френкель назвал вве-
денные меры целесообразными, на-
помнив, что компания неоднократ-
но выступала с инициативой о не-
обходимости ограничить вывоз фан-
кряжа. По его словам, компания стре-
мится к 100-процентной переработке 
щепы и опилок на своих предприяти-
ях в качестве топлива для мини-ТЭЦ 
и термомасляных установок.

Эксперты WhatWood полагают, 
что запрет экспорта балансов мо-
жет негативно сказаться на лесоза-
готовителях Северо-Запада России, 
которые в том числе заготавливают 
и фанкряж. Там поясняют, что потре-
бление этих лесоматериалов внутри 
России очень ограниченно, а выво-
зить недорогие балансы в Китай не-
рентабельно. Так что остановка экс-
порта может снизить лесозаготов-
ку и увеличить себестоимость заго-
товки фанкряжа для фанерных ком-
бинатов. В агентстве отмечают, что, 
несмотря на увеличение объемов 
сырья внутри России при условии, 
если не будет снижаться лесозаго-
товка, компании все равно не смо-
гут мгновенно расширить перераба-
тывающие мощности по балансовой 
березе. По мнению экспертов, дефи-
цит лесоматериалов может вызвать 
рост издержек и, следовательно, цен 
на конечную продукцию в Европе.

Ольга Мордюшенко

Удар по кряжеским позициям
Россия останавливает экспорт древесного сырья в ЕС

Древесина — это ценнейший 
ресурс для нашей страны. 

И какие бы санкции против 
нас ни вводили, древесины 

в мире недостаточно. 
Не мытьем, так катаньем 

будут приезжать, 
ее просить, покупать

— Александр Лукашенко,
президент Белоруссии, 9 марта

Ц И Т А Т А

Зеленые штампы сгорели
Из России ушла платформа сертификации  
возобновляемой энергии

Western Union (WU), которая пы-
талась сохранить присутствие 
в России, сдалась на фоне вво-
да санкций (начнут действовать 
с 26 марта) в отношении своего 
ключевого партнера Сбербанка.  
WU полностью прекратит пе-
реводы из РФ 24 марта и сдаст 
местную лицензию в ЦБ. В ито-
ге Сбербанк лишится заметной 
доли на рынке трансграничных 
денежных переводов. До сих 
пор WU была единственной си-
стемой переводов в РФ, которая 
могла осуществлять их на Укра-
ину. Теперь такая возможность 
пропадет, в остальном же ее бы-
стро заменят российские иг-
роки, которые не ограничены 
санкциями.

Western Union сообщила, что ре-
шила приостановить свои операции 
в России и Белоруссии из-за военных 
действий на Украине. Как пояснили 
„Ъ“ в компании, НКО «Вестерн Юни-
он ДП Восток» уже обратилась в ЦБ 
с заявлением об исключении из ре-
естра операторов платежных систем 
с 24 марта.

До этой даты система продол-
жит работать и на прием, и на выда-
чу оправленных из-за рубежа перево-
дов. «Клиенты смогут в течение двух 
недель подготовиться к остановке сер-
виса,— сообщили там.— Переводы, 
отправленные из России и не выпла-
ченные получателям до 24 марта, бу-
дут доступны для получателей в лю-
бое время. Если отправитель в Рос-
сии решит получить возврат перево-
да, можно будет сделать это в отделе-

нии одного из партнеров, которых мы 
определяем в данный момент».

• Western Union — американская ком-
пания, один из лидеров международ-
ных денежных переводов. В России 
представлена НКО «Вестерн Юнион 
ДП Восток», которая входит в реестр 
ЦБ. По экспертным оценкам, на долю 
WU приходится около 40% денежных 
трансграничных переводов в России.
Основным партнером WU в РФ 

был Сбербанк, по оценкам экспер-
тов, на долю переводов, отправлен-
ных через Сбербанк (отделения, мо-
бильное приложение), приходилось 
около 80% всего местного бизнеса си-
стемы. В рамках санкций США аме-
риканским финансовым организа-
циям с 26 марта предписано забло-
кировать корреспондентские счета 
Сбербанка и не принимать трансак-
ции с их участием. По срокам это сов-
падает с уходом WU из России.

На фоне вступления в силу санк-
ций США Сбербанк уже начал терять 
партнеров собственно системы меж-
дународных денежных переводов 
(см. „Ъ“ от 10 марта). Уход основного 
партнера ослабит позиции крупней-
шего российского банка в сегменте, 
который он считал одним из прио-
ритетных.

Что касается самой WU, то она уже 
некоторое время работает в усечен-
ном режиме, отмечают собеседники 
„Ъ“. Система, в частности, отключи-
ла от обслуживания Промсвязьбанк 
(см. „Ъ“ от 25 февраля). Также, по ин-
формации „Ъ“, система приостанови-
ла сотрудничество с попавшими под 
блокирующие санкции США банком 

«Открытие» (что подтвердил сам банк) 
и ВТБ (и его «дочками»). В WU, впро-
чем, эту информацию не подтвержда-
ли, в ВТБ — не комментировали.

Учитывая, что «Открытие» был эк-
вайером WU в России, система уже 
несколько дней не принимает пере-
воды онлайн, в том числе через соб-
ственное приложение, отправить 
средства возможно только в физиче-
ских точках обслуживания. ВТБ вы-
ступал расчетным банком системы 
помимо собственно НКО, что также 
ограничило возможности системы.

Уход WU был ожидаем, хотя ком-
пания до последнего это отрицала. 
Основные потребители услуг систем 
денежных переводов от решения WU 
вряд ли пострадают, полагают экспер-
ты: на рынке работают как минимум 
три российских игрока, не ограничен-
ных санкциями, которые выполняют 
переводы граждан без открытия сче-
та во все страны, в том числе онлайн.

Однако есть принципиальный мо-
мент — WU оставалась единственной 
системой денежных переводов, кото-
рая могла отправлять средства из РФ 
на Украину (с открытием счета), те-
перь и эта связь будет утрачена. «В Рос-
сии развитый рынок систем перево-
дов без открытия счета и самые низ-
кие в мире тарифы. Уход любого одно-
го игрока не будет существенным»,— 
говорит исполнительный директор 
Национальной платежной ассоциа-
ции Мария Михайлова. Единственное 
исключение, по ее словам — перево-
ды на Украину, которые российским 
системам запрещены с 2017 года.

Ксения Дементьева

Western Union  
переводится из России
Граждане не смогут отправлять средства на Украину 
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Поставки оборудования сейчас невозможны, отме-
чает собеседник „Ъ“: «Западные компании отказывают-
ся принимать новые заказы, платежи за сделанные по-
ставки не проходят, логистика не работает. Китайские 
поставщики уже подняли цены в валюте и требуют 100% 
предоплаты». Если раньше сервер стоил $10 тыс., уточ-
няет он, то сейчас уже $15 тыс., что «при выросшем кур-
се для многих неподъемно».

Мера прямо бьет по зарубежным вендорам, которые 
ввезли процессоры, серверы, СХД и другое оборудование 
в страну для продажи, говорит собеседник „Ъ“ на рынке 
центров обработки данных. Источник „Ъ“ на рынке ми-
кроэлектроники согласен: «Власти пытаются запастись 
техникой до тех пор, пока не выстроят новые цепочки 
поставок импорта или пока не создадут собственное про-
изводство». Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк отме-
чает, что фармацевтическое оборудование, например 
реакторы, можно было бы вывезти за границу для пере-
продажи, а вот найти новое на рынке сложно. Во время 
пандемии COVID-19 спрос на некоторые виды аппаратов 
стал ажиотажным, выстраивались очереди, отмечает он.

Адвокат АБ «S&K Вертикаль» Борис Романов считает, что 
запрет на вывоз иностранной продукции преследует две ос-
новные цели: «Во-первых, это позволит сохранить внутри 
РФ товары и оборудование длительного использования, ко-
торые не могут быть в короткие сроки заменены россий-
скими, а новые единицы не могут быть закуплены за рубе-
жом». «Правительство надеется, что существующие мощно-
сти останутся в стране, что в какой-то перспективе сохранит 
промышленный потенциал»,— соглашается партнер кол-
легии адвокатов Delcredere Максим Степанчук.

Во-вторых, добавляет господин Романов, это попыт-
ка «создать дополнительные препятствия по прекраще-

нию бизнеса в России и выводу активов». По его словам, 
«сложно назвать такой запрет национализацией, по-
скольку собственникам имущества не запрещается ис-
пользовать его в РФ или, к примеру, продать или сдать 
в аренду». К тому же реализация таких товаров в РФ при-
ведет к уплате продавцами налогов в российский бюд-
жет, добавляет Борис Романов.

Мера ограничит попытки продажи ввезенных това-
ров за валюту за рубеж, что сейчас выгоднее, чем реали-
зовывать их в стране, говорит Максим Степанчук. Также, 
по его мнению, это соответствует задачам законопроек-
та Минэкономики о введении внешней администрации 
на предприятия, брошенные в России иностранцами: 
«Проект предусматривает, что активы иностранных ком-
паний, которые уходят из страны, будут проданы. Сохра-
нение всего комплекса имущества повышает привлека-
тельность актива».

Господин Романов полагает, что инициатива «мо-
жет стать помехой и для перемещения бизнеса за гра-
ницу, но скорее это побочный эффект»: «Стартапы, мел-
кий и средний бизнес, которые наиболее заинтересова-
ны в релокации, редко транспортируют большой объем 
оборудования за рубеж, она скорее связана с движени-
ем интеллектуального капитала». Выезду граждан, в том 
числе иностранных, запрет не помешает, считают оба 
юриста, поскольку не распространяется на личное иму-
щество физлиц.

Источники „Ъ“ в промышленности, экспортирующие 
свою продукцию, обеспокоены применением постанов-
ления. Прямо их новые меры не затрагивают, но участ-
ники рынка опасаются осложнения поставок и говорят 
о «потере логики принятия решений» в правительстве.

Никита Королев, Юлия Тишина,  
Татьяна Исакова, Анна Занина,  
Ольга Никитина, Полина Гриценко

Компьютер заблокирован
с1
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Инфляция, вызванная новым кризисом, 
заставляет обеспеченных покупателей ак-
тивнее покупать недвижимость. Спрос 
на высокобюджетные квартиры в Москве 
вырос более чем в два раза. За счет таких 
сделок россияне стараются сохранить ру-
блевые активы. В массовом сегменте, где 
основная доля квартир покупается с при-
влечением ипотеки, ситуация пока про-
тивоположная. Большинство собственни-
ков и застройщиков здесь заняли выжи-
дательную позицию.

Кризис в экономике, вызванный обостре-
нием геополитической ситуации, привел к ро-
сту спроса на элитное жилье в Москве за послед-
ние две недели в 2,5–3 раза по сравнению с теми 
же датами прошлого года, подсчитали в Savills. 
В компании такой ажиотаж объясняют стремле-
нием обеспеченных граждан перевести свои ру-
блевые активы в недвижимость. Управляющий 
партнер Dombook Ирина Доброхотова тоже за-
метила всплеск активности, добавляя, что вы-
сокобюджетное жилье покупается практически 
без ипотеки. Президент AREA Николай Вини-
диктов оценивает повышение спроса на 10–20%.

Управляющий партнер Savills в России Дмит-
рий Халин отмечает, что интерес покупателей 
высокобюджетного жилья сконцентрирован на 
вторичном рынке. Но далеко не все запросы риэ-
лторы могут удовлетворить: выйти не сделку уда-
ется лишь в 25–30% случаев. «Многие продавцы 
занимают выжидательную позицию, предпочи-
тая отложить сделку или взять паузу до стабили-
зации ситуации»,— поясняет господин Халин.

О существенном оживлении в массовом сег-
менте говорить пока не приходится из-за роста 
стоимости ипотечного кредитования: традици-
онно 60–70% сделок заключаются с привлече-
нием заемных средств. Управляющий директор 
сети «Миэль» Ирина Пешич отмечает, что многие 
ранее получившие одобрение по кредитам по-
купатели не смогли реализовать сделки. «В стан-
дартном режиме идут сделки с льготной ипоте-
кой»,— отмечает Ирина Доброхотова.

Ирина Пешич добавляет, что многие продав-
цы вторичной недвижимости в массовом сег-
менте сейчас стремятся поднять цены, рассчи-

тывая на покупателей, которые хотят заключить 
сделку оперативно. Но реальных предпосылок 
к росту цен на жилье, по ее словам, нет: на фоне 
дорогого кредитования число покупателей бу-
дет сокращаться. «Высокая закредитованность 
населения и размер ипотечных ставок вряд ли 
будут способствовать росту спроса»,— соглаша-
ется гендиректор «Бон Тон» Наталия Кузнецова. 
Сейчас многие, по ее словам, ищут альтернатив-
ные способы оплаты, включая рассрочку или 
трейд-ин. По мнению эксперта, ситуация усугу-
бляется высокой неопределенностью относи-
тельно перспектив занятости и уровня доходов 
населения, инфляционными ожиданиями.

Доля инвестиционных сделок на массовом 
рынке закрепилась на сравнительно невысоком 
уровне. Так, по расчетам Dombook, речь идет 
о 15% всех продаж, в «Бон Тон» говорят о 5–8%. 
«Эти вложения делают в большей степени не для 
того, чтобы заработать на росте цен, а в попытке 
сохранить средства до лучших времен на фоне 
валютных ограничений, невозможности инве-
стировать в фондовый рынок и неопределенно-
сти будущего»,— поясняет Наталия Кузнецова.

Управляющий партнер «Метриум» Надежда 
Коркка констатирует, что многие застройщики 
заняли выжидательную позицию, приостано-
вив повышение цен или, в некоторых случаях, 
продажи. «В ряде проектов девелоперы времен-
но снимали с продаж наиболее ликвидные лоты, 
возможно, для того, чтобы понять дальнейшую 
тенденцию спроса и цен и выставить их позже 
уже по более высокой стоимости»,— не исклю-
чает Ирина Доброхотова. Хотя Наталия Кузне-
цова ожидает, что в обозримой перспективе за-
стройщики вынуждены будут давать прямые 
скидки на некоторый пул квартир или предла-
гать варианты проживания с последующим вы-
купом. Коммерческий директор Optima Develop-
ment Дмитрий Голев отмечает, что его компания 
пока не повышала цены на жилье, несмотря на 
опасения по поводу роста себестоимости стро-
ительства. Совладелец группы «Родина» Влади-
мир Щекин называет спрос в моменте стабиль-
ным, но отмечает, что пока разумнее заморозить 
цены: «Покупателей может стать меньше».

Александра Мерцалова

Метр рубль бережет
Элитное жилье стало предметом  
антикризисных инвестиций
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На фоне риска блокировки «Википе-
дии» в России число загрузок прило-
жения Kiwix с резервными копиями 
энциклопедии выросло в 50 раз, рас-
сказали его разработчики. Пик за-
грузок приложения для iOS пришел-
ся на день, когда Роскомнадзор пу-
блично потребовал удалить с «Вики-
педии» «лживый контент», связан-
ный с российской военной операци-
ей на Украине. Российские активи-
сты архивируют и другие ресурсы — 
например, уже закрытый сайт «Эха 
Москвы». Такие копии пользуются 
спросом, в том числе у журналистов, 
говорят эксперты.

Пользователи из России в период с 28 
февраля по 6 марта загружали приложе-
ние Kiwix, позволяющее читать «Википе-
дию» без интернета, в среднем 5 тыс. раз 
в день против 100 раз в день на протяже-
нии всего 2021 года, рассказал „Ъ“ пред-
ставитель швейцарской Kiwix Association.

Доля российских посетителей сай-
та Kiwix, по его словам, выросла с 2–4% 
в январе до 30–40% на конец февраля, 
а глобальный трафик за день увеличился 
в два-четыре раза. Интерес к офлайновому 
способу чтения «Википедии» вырос после 
того, как фонд «Викимедиа» 1 марта объ-
явил о намерении Роскомнадзора забло-
кировать энциклопедию под предлогом 
недостоверных сведений в статье «Втор-
жение России на Украину (2022)».

Помимо копий «Википедии» Kiwix по-
зволяет загружать архивы других обра-
зовательных и информационных ре-
сурсов — TED, StackExchange, wikiHow. 
Часть россиян переходит на сайт прило-
жения по ссылкам с «Википедии» и «Меду-
зы» (объявлена в РФ иноагентом), однако 
по большей части трафик растет органи-

чески, что говорит об эффекте «сарафан-
ного радио», отмечает „Ъ“ представитель 
Kiwix. Подобный рост популярности, но 
менее драматичный, наблюдался в 2017 
году в Турции, когда там блокировалась 
«Википедия», сказал он.

Впервые приложение Kiwix для iOS 
вошло в российский рейтинг по числу 
загрузок data.ai (бывшая App Annie) 24 
февраля, в день начала российской во-

енной операции на Украине. Сервис за-
нял позицию 38 тыс.; официальное при-
ложение «Википедии» тогда находилось 
на 15-тысячном месте. Роскомнадзор за-
явил, что «Википедия» используется для 
распространения «лживого контента, на-
правленного на дезинформацию россий-
ских пользователей», 2 марта. В этот день 
место Kiwix в рейтинге выросло до пика 
в 16 тыс., позиция официального прило-
жения энциклопедии достигла 10 тыс.

Рост интереса к офлайн-копии «Вики-
педии» предвосхищает более серьезные 
нарушения работы интернета в стране, 
считает исполнительный директор «Ви-
кимедиа РУ» Станислав Козловский: «Судя 
по всему, люди ожидают не блокировки 

„Википедии“ как таковой, а исполнения 
мрачных прогнозов, при которых энци-
клопедия просто попадет под раздачу».

Господин Козловский затруднился на-
звать причину, по которой у российских 
властей возникли претензии к названной 
статье, сославшись на ее частое редакти-
рование. По его словам, коммуникации 
с Роскомнадзором по этому вопросу не ве-
дутся. Сейчас статья о конфликте на Укра-
ине переведена в режим, при котором на 
странице отображаются проверенные ре-
дакторами правки. „Ъ“ направил запрос 
в Роскомнадзор и Генпрокуратуру.

Архивные копии сайтов, особен-
но тех, которые уже прекратили рабо-
ту, пользуются спросом у журналистов, 
говорит директор НКО «Информацион-
ная культура» Иван Бегтин. Организа-
ция архивирует сайты российских госу-
дарственных структур, а после начала 
конфликта на Украине — также ресурсы 
«Новой газеты» и ликвидированного ра-
дио «Эхо Москвы».

«Все люди, которые ссылаются на пере-
дачи „Эха“ или участвовали в них, заинте-
ресованы в том, чтобы они были сохране-
ны. Некоторые переслушивают их»,— от-
метил господин Бегтин. По его мнению, 
любые военные действия повышают риск 
исчезновения интернет-ресурсов. 

Есть проблемы и у российских вла-
дельцев сайтов, добавляет господин Бег-
тин: в частности, из-за отключения ми-
ровых платежных систем они не могут 
оплатить домены и хостинг. Иностран-
ные проекты по архивации находятся 
в более выигрышном положении, чем 
российские, признает он, из-за доступно-
сти устройств большой емкости, техноло-
гий и каналов связи.

Юрий Литвиненко

«Википедию»  
ставят на полки
На рисках блокировки  
выросло скачивание интернет-архивов

5 тысяч раз в день
загружали приложение,  
позволяющее  
читать «Википедию»  
без интернета,  
пользователи из России  
с 28 февраля по 6 марта 

Производители хлеба одни-
ми из первых отреагировали 
на идею Госдумы по госрегули-
рованию цен на базовые продук-
ты. Отраслевой союз хлебопе-
ков просит парламентариев дать 
возможность повышать цены 
исходя из роста себестоимости. 
Сейчас производители лишены 
такой возможности, так как по-
лучают субсидии от государства 
в обмен на удержание цен. Пред-
ложение хлебопеков приведет 
к обратному эффекту — росту 
цен на хлеб, что будет негативно 
встречено потребителями, уве-
рены эксперты. 

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо, где глава Российского сою-
за пекарей (РСП) Алексей Лялин про-
сит зампредседателя комитета Госду-
мы по аграрным вопросам Надежду 
Школкину при формировании от-
пускной цены на хлеб и хлебобулоч-
ные изделия учитывать рост себесто-
имости. Иначе хлебопекам грозит 
остановка производства, так как сы-
рье продолжает дорожать, а сети 
не повышают закупочные цены, от-
мечают в РСП. Письмо союза направ-
лено до того, как Госдума объявила 
о планах рассмотреть 11 марта по-
правки к законодательству, позволя-
ющие государству регулировать цены 
на социально значимые товары. В ко-
митете на запрос „Ъ“ не ответили.

Как указывается в обращении, 
с начала этого года отрасль столк-
нулась с ростом цен на сырье: мар-
гарин подорожал на 38%, дрож-
жи — на 30%, упаковка — на 20%. 
Прогнозировать дальнейший рост 
цен на импортные составляющие 
сейчас никто не берется, ситуацию 
ухудшил переход поставщиков сы-
рья на полную предоплату поставок, 
говорится в письме. По словам Алек-
сея Лялина, хлебопеки в 2021 году 
брали на себя обязательства не по-
вышать цены в обмен на субсидию 
в размере 2 руб. на кг. В этом году эту 
меру поддержки продлили и увели-
чили ее размер до 2,5 руб. за кг, пояс-
няет он. На эти цели власти направят 
2,5 млрд руб., заявил 9 марта пре-
мьер-министр Михаил Мишустин. 
Но и этой компенсации недостаточ-
но при текущем росте себестоимо-
сти, считает Алексей Лялин.

Кроме того, РСП предложил депу-
татам обязать розничные сети заку-
пать у производителей хлеб и хле-

бобулочные изделия, продаваемые 
ритейлерами под собственными 
торговыми марками (СТМ), не ниже 
обоснованного Росстатом показате-
ля — 56 руб. за кг. Сейчас хлебопеки 
поставляют такую продукцию в сети 
по 22–24 руб. за кг. Ранее эту разни-
цу производители компенсировали 
за счет продажи более дорогой про-

дукции и кондитерских изделий. 
Но сейчас нет таких ресурсов у пред-
приятий, говорит Алексей Лялин. 
По его мнению, компенсировать 
возможный рост цен на хлеб для со-
циально незащищенных слоев насе-
ления необходимо целевой субсиди-
ей, в остальном же хлеб необходимо 
продавать по рыночной стоимости. 

В Минпромторге перенаправи-
ли вопросы „Ъ“ в Минсельхоз. Там 
пообещали рассмотреть предложе-
ния РСП в случае их поступления. 
В министерстве добавили, что полу-
чить субсидии смогут только хлебо-
пекарные предприятия, обязавшие-
ся не повышать цену на продукцию, 
а также напомнили, что сейчас при-
нимаются меры по стабилизации 
ситуации на рынках сырья, включая 
ограничение экспорта и создание 
стабилизационного фонда.

В X5 Group (сети «Пятерочка» 
и «Перекресток»), «Ленте», «Магните», 
Auchan и Metro комментарии не пре-
доставили. Источник „Ъ“ из числа 
крупных ритейлеров считает, что 

предложения хлебопеков однознач-
но приведут к повышению цен и рас-
ходятся с госполитикой, направ-
ленной на сдерживание инфляции 
по всей цепочке: от производителей 
до полки. При этом хлебопекам вы-
делялось бюджетное финансирова-
ние для сдерживания цен, которое 
могло обеспечить модернизацию 
производства. Предложения РСП — 
это попытка переложить неэффек-
тивность производства на торговые 
сети, считает собеседник „Ъ“. 

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров уверен, что 
установка рекомендованных цен 
не подходит для ряда регионов. При 
этом резкое повышение стоимости, 
которое спровоцирует реализация 
предложений РСП, не будет понято 
населением, считает эксперт. По его 
мнению, эффект от регулирования 
ценообразования продукции СТМ 
может быть, например, в более гиб-
кой позиции ритейлеров по повы-
шению цен от производителей. 

Алексей Полухин

В хлебе вскисли субсидии
Пекарям не хватает компенсаций роста себестоимости

Внимательно мониторим, 
как обстоят дела…  

в том числе  
с ценами на хлеб
— Михаил Мишустин,

премьер РФ, 9 марта, ТАСС

Ц И Т А Т А

Hearst выходит из российских 
бизнесов Hearst Shkulev Me-
dia и Independent Media. Долю 
в Hearst Shkulev Media выкупа-
ет основной владелец россий-
ской части холдинга Виктор 
Шкулев. У компании заклю-
чены долгосрочные догово-
ры с владельцем брендов Elle, 
Elle Girl, Elle Decoration фран-
цузской Lagardere, поэтому эти 
журналы продолжат выходить 
в России. Но издания, которые 
в партнерстве с Hearst выпу-
скал издательский дом Indepen-
dent Media, под угрозой закры-
тия. О прекращении выхода 
уже объявил Esquire, хотя в In-
dependent Media рассматрива-
ют локализацию бизнеса.

Американский медиаконгломе-
рат Hearst выходит из российских 
бизнесов — продает доли в Hearst 
Shkulev Media и Independent Media. 
Об этом в служебной записке для со-
трудников 10 марта сообщила глава 
Hearst Magazines Деби Чиричелла, 
пишет американский журнал Wom-
en’s Wear Daily. Решение принято 
в связи с военной операцией России 
на Украине, говорится в письме.

Президент и совладелец Hearst 
Shkulev Media (издает Elle, Maxim, 
«Антенна-Телесемь», Psychologies 
и др.) Виктор Шкулев уточнил „Ъ“, 
что Hearst уже вышел из российско-
го бизнеса: «Сейчас мы находимся 
в стадии оформления некоторых 
юридических формальностей». По 
словам господина Шкулева, реше-
ние было принято «в максимально 
дружественном и ответственном 
формате». Долю Hearst выкупает сам 
Виктор Шкулев, холдинг будет пере-
именован в Shkulev Media Holding. 
У Hearst было 20% в российских ак-
тивах, которые регулируются зако-
ном «О СМИ», и 50% — в остальных 
юрлицах, которые входят в холдинг, 
но не относятся к СМИ (распростра-
нение, реклама и пр.), уточнил Вик-
тор Шкулев. Сумма сделки не рас-
крывается.

В случае с Shkulev Media Holding 
выход партнера не означает прио-
становку выпуска изданий с зару-
бежными франшизами, подчерк-
нул Виктор Шкулев: «Дело в том, что 
вместе с партнером Hearst у нас за-

ключены договора по трем брендам, 
которые принадлежат французской 
Lagardere. В нашем случае Hearst 
выходит из бизнеса, а отношения 
с французской группой Lagardere 
остаются». Холдинг продолжит вы-
пускать Elle, Elle Girl, Elle Decoration 
в печатных и интернет-версиях, сро-
ки соглашений с Lagardere «позволя-
ют спокойно работать».

В случае с Independent Media, 
в котором Hearst владела 20%, речь 
может идти о закрытии изданий. 
Лицензии на журналы холдинга Es-
quire, Harper’s Bazaar, Good House-
keeping («Домашний очаг»), Cosmo-
politan и Men’s Health принадлежат 
Hearst, и американская компания, 
согласно письму президента, ре-
шила их отозвать. «Владелец бренда 
компания Hearst приняла решение 
об отзыве лицензии на издание жур-
нала на территории РФ. Таким обра-
зом, апрельский номер Esquire ста-
нет последним»,— сообщил в своем 
профиле в Istagram главный редак-
тор Esquire Сергей Минаев.

Но в письме холдинга сотруд-
никам (есть у „Ъ“) говорится, что In-
dependent Media продолжит де-
ятельность в России: «Холдинг 
сосредоточится на локализации сво-
ей деятельности на территории стра-
ны, выпуске новых продуктов и даль-
нейшем развитии технологической 
базы». Кто выступит покупателем 
доли Hearst, не уточняется, „Ъ“ отпра-
вил запрос в российский холдинг.

Как писал „Ъ“ 9 марта, участники 
рынка считают, что в случае отзыва 
иностранных лицензий российские 
редакции могут локализовать кон-
тент: например, журнал The Holly-
wood Reporter. Russian Edition в 2018 
году был переименован в «КиноРе-
портер» и начал издаваться без уча-
стия американской редакции, при 
этом сделав упор на российскую ки-
ноиндустрию. В то же время не все 
компании оказываются готовы к ло-
кализации: российское подразделе-
ние ИД Conde Nast не рассматрива-
ет возможность выпускать издания 
силами редакций под другим назва-
нием после ухода международного 
партнера, таким образом, выпуск 
Vogue, GQ, Glamour и Tatler полно-
стью остановлен.

Валерия Лебедева

Hearst свернул глянец
Американский холдинг  
продает доли в Hearst Shkulev Group  
и Independent Media

Фарма-2022: запуск 
стратегии развития 
фармацевтической 
промышленности 
до 2030 года

15.03

Партнеры

Москва, ул. Неглинная, 4 
Ararat Park Hyatt Москва, зал «Саргсян»

events.kommersant.ru

р
ек

ла
м

а 
16

+



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 11 марта 2022 №41   l   Коммерсантъ

тенденции / автопром

Андрей 
Ольховский, 
генеральный директор  
ГК «Автодом»

Решение большинства европейских 
автопроизводителей о приостанов-
ке производства и поставок в Россию 
привело к росту стоимости новых ма-
шин до 20% уже в марте. Уменьшение 
объемов импорта также вызвало рост 
цен на запчасти. Запаса комплектую-
щих у дилеров хватит на один-два ме-
сяца, но и их стоимость уже к концу 
марта может увеличиться на 15–20%.

Главным изменением в потреби-
тельском поведении россиян в новых 
условиях стало сокращение времени 
выбора автомобиля. Клиенты быст-
рее принимают решения о покупке 
машины из наличия, не откладывая 
сделки. При дальнейшем сохранении 
санкционного давления спрос будет 
снижаться пропорционально объему 
трудностей на финансовых рынках. 
Покупка автомобиля для многих по-
требителей теперь перестает входить 
в число приоритетных задач.

При этом турбулентность в мень-
шей степени повлияла на спрос 
в сегменте новых машин преми-
ум-класса. Для некоторых потреби-
телей покупка автомобиля становит-
ся попыткой сохранить средства. Но 
и здесь спрос вряд ли будет расти, 
поскольку стоимость автомобилей 
премиум-сегмента теперь прямо за-
висит от динамики курса евро, кото-
рый продолжает расти к рублю.

Однако сравнивать текущую си-
туацию с тем состоянием, в кото-
ром находился российский авторы-
нок в 1998 году во время дефолта, 
неуместно. Во-первых, рынок с того 
момента кардинально изменился, 
стал более «зрелым», а все участни-
ки придерживаются установленных 
правил игры. Во-вторых, число пред-
ставленных на российском рынке 
автопроизводителей увеличилось 
по сравнению с концом 1990-х годов. 
В массовом сегменте появились но-
вые игроки в лице китайских авто-
концернов, чья доля на российском 
авторынке в перспективе может со-
ставить до 15%. При этом финансо-
вые «американские горки» в этом 
году могут быть еще более захваты-
вающими, чем в конце 1990-х годов.

Влияние на развитие российско-
го авторынка будут оказывать три 
отдельных независимых тренда. Су-
щественное влияние на цену авто-
мобилей окажут колебание курсов 
валют и доступность доллара и евро 
в виде банкнот. Новые скачки курсов, 
происходящие из-за внешнеполити-
ческих процессов, приведут к очеред-
ному увеличению цен на российском 
авторынке. Не меньшее влияние ока-
жут ограничения на поставки ино-
странных автомобилей и сложно-
сти логистики. На сегодняшний 
день официальные дилеры смогли 
сформировать резерв автомобилей 
и запчастей, который в ближайшие 
несколько месяцев позволит удов-
летворить клиентский спрос. Послед-
ний фактор — ключевая ставка Бан-
ка России и, как следствие, стоимость 
денег и финансовых продуктов: авто-
кредитов и лизинга, ведь по итогам 
2021 года объем автокредитования 
в России достиг 1 трлн руб.

На фоне роста стоимости новых 
автомобилей и неопределенности 
с поставками из-за рубежа выросла 
активность потребителей на рын-
ке автомобилей с пробегом. Однако 
и в этом сегменте наблюдается рост 
цен — в среднем на 13% по сравне-
нию с первой половиной февраля. 
Но резкого сокращения объема про-
даж автомобилей с пробегом я не 
ожидаю. Во-первых, автовладельцы 
могут продавать свои машины для 
преодоления текущих финансовых 
проблем. Во-вторых, у некоторых 
потребителей появится желание по-
менять свой автомобиль на модель 
более высокого класса, а в услови-
ях ограниченного предложения на 
рынке новых автомобилей наибо-
лее рациональный вариант — это 
машина с пробегом. В-третьих, объ-
ем рынка автомобилей с пробегом 
в РФ по итогам 2021 года составил 
чуть менее 6 млн единиц, то есть был 
вчетверо больше, чем рынок новых 
автомобилей.

Покупка автомобиля 
для многих  
потребителей  
теперь перестает  
входить в число  
приоритетных задач

цена 
вопроса

Российский автопром, 
в котором 15 лет шла 
все более агрессивная 
политика локализации, 
оказался почти полно-
стью беззащитен перед 
внешними ограниче-
ниями. Разрыв глобаль-
ных цепочек поставок 
из-за проблем с логисти-
кой и санкций привел 
к остановке подавляю-
щего большинства авто-
заводов. Сейчас Россия 
может выпускать толь-
ко две модели АвтоВАЗа 
Granta и Niva, а также мо-
дельную линейку УАЗа. 
Кроме того, производ-
ство и импорт машин 
в Россию пока не оста-
новили китайские Haval 
и Chery. По мнению ана-
литиков, если в условиях 
изоляции власти РФ по-
ставят задачу создать соб-
ственный новый автомо-
биль, с технологической 
точки зрения лучше сос-
редоточиться на произ-
водстве электрокара.

По состоянию на 10 марта 
в России из 14 крупных про-
изводителей автомобилей 
работали заводы только четы-
рех: УАЗа, Nissan, калужского 
«ПСМА Рус» (там выпускают-
ся машины Mitsubishi и Stel-
lantis), а также китайского Ha-
val. При этом в Nissan уже за-
явили о остановке завода с 14 
марта из-за перебоев в постав-
ках компонентов, что, по дан-
ным „Ъ“, грозит и остальным 
заводам. В «Соллерсе» также 
говорят о продолжении вы-
пуска на «Мазда Соллерс» на 
Дальнем Востоке, хотя япон-
ские СМИ писали о прекра-
щении поставок комплек-
тующих. «Автотор» заявляет 
о работающем выпуске Hyun-
dai-Kia, тогда как производст-
во BMW остановлено.

Одни автозаводы, как Re-
nault, принадлежащий ему 
АвтоВАЗ и ХММР (выпускает 
Hyundai и Kia), надеются вер-
нуться к работе в ближайшее 
время. Остальные даже не на-
зывают сроки старта. Срок 
продолжения работы силь-
но зависит от объема склада 
компонентов или машком-
плектов, и, как отмечает один 
из источников „Ъ“, даже все 
еще работающие предприя-
тия «могут встать в любой мо-
мент». Например, АвтоВАЗ 
объявил о возобновлении ра-
боты с 14 марта, но только на 
двух линиях и только в тече-
ние нескольких дней.

Импорт новых автомоби-
лей в РФ встал у всех игро-
ков, кроме китайских кон-
цернов, в частности Chery 
заявляет, что продолжает по-
ставки в штатном режиме.

Приостановка,  
а не уход
Несмотря на повальные оста-
новки производства, никто 
из иностранных автоконцер-
нов, в отличие от зарубежных 
компаний в других отраслях, 
не объявил об уходе с россий-
ского рынка. Более того, ни 
один иностранный автопро-
изводитель, работающий на 
российском рынке, не свя-
зал остановку производства 
напрямую с событиями на 
Украине, а указывал в каче-
стве причин в основном ло-
гистические сложности. Это 
резко контрастирует, напри-
мер, с закрытием производст-
ва General Motors в 2015 году.

Среди основных проблем 
для рынка источники „Ъ“ вы-
деляют сложности с логисти-
кой, волатильность курса, за-
кон об обязательной прода-
же валютной выручки, санк-
ционные ограничения и во-
енные действия на Украине. 
При этом все собеседники 
„Ъ“ в российских офисах 
иностранных автоконцер-
нов надеются на восстанов-
ление как минимум логисти-
ческих цепочек. Что касает-
ся влияния санкций, то по-
следствия для поставок в Рос-
сию, в частности электрон-
ных компонентов, сейчас не 
понимают даже собеседни-
ки „Ъ“ из числа традиционно 
отечественных автопроизво-
дителей. Некоторые из них 
убеждены, что санкции США 
и ЕС, которые запрещают по-
ставки в Россию чипов и по-
лупроводников, в нынешнем 
виде прямо не ограничива-
ют отгрузку электроники для 
нужд автопрома. При этом 

крупнейший мировой по-
ставщик полупроводников 
TSMC уже сообщил, что будет 
исполнять санкции.

Введенные уже россий-
ской стороной ограниче-
ния на перевод валютных 
средств резидентов на сче-
та за пределами страны в не-
которых случаях нарушили 
нормальные операции по 
расчетам за комплектующие. 
Но, по данным „Ъ“, не все 
иностранные автоконцерны 
вели расчеты в валюте.

Российский авторынок 
оставался одним из круп-
нейших в Европе в послед-
ние годы, хотя только у от-
дельных иностранных иг-
роков на РФ приходится зна-
чимая доля глобальных про-
даж (см. график). С 2020 го-
да авторынок РФ был весь-
ма прибыльным и остается 
таким даже сейчас, после то-
го как многие игроки пере-
смотрели прайс-листы, учтя 
в них падение курса рубля 
(см. „Ъ“ от 4 марта). Собесед-
ники „Ъ“ среди аналитиков 
говорят, что сейчас емкость 
рынка на фоне удорожания 
автомобилей и отсутствия 
роста доходов населения мо-
жет упасть примерно вдвое, 
но даже после этого он оста-
нется привлекательным для 
глобальных игроков, если 
у них будет возможность 
на нем остаться. По их мне-
нию, как минимум азиат-
ские бренды сохранят биз-
нес в России после восста-
новления логистики.

Машины —  
это роскошь
Авторитейл тем временем 
продолжает продажи: у диле-
ров остаются склады новых 
автомобилей приостановив-
ших работу брендов, а также 
машин китайских автокон-
цернов. Аналогичная ситуа-
ция и на вторичном рынке. 
По данным «Дрома», на по-
следней полной неделе фев-
раля каждый второй про-
давец перед выходными 
поднял цену на 20–30%, но 
в субботу—воскресенье про-
изошла умеренная коррек-
ция стоимости. В итоге с 24 
февраля по 4 марта цены на 
машины в России выросли 
в среднем на 15%, средняя 
стоимость достигла 1,5 млн 

руб. Средняя стоимость по-
держанных машин превы-
сила 1 млн руб., а новые ма-
шины в среднем стоят около 
2,7 млн руб., говорят там.

«В условиях полной нео-
пределенности и высокой 
инфляции продавцы уходят 
с вторичного рынка. У част-
ников нет уверенности, что 
они смогут на вырученные 
от продажи машины деньги 
приобрести взамен что-то до-
стойное. Дилеры, в свою оче-
редь, „замораживают“ ма-
шины до прояснения ситу-
ации. В то же время покупа-
тели бросились искать, куда 
можно вложить деньги, что-
бы хоть как-то их сохранить. 
Делать прогнозы по дальней-
шему росту цен сейчас слож-
но: чем глубже упадет рубль, 
тем выше вырастут цены»,— 
говорит аналитик «Дрома» 
Игорь Олейников.

Сервис будет  
немного китайским
В отличие от всех предыду-
щих кризисов российского 
авторынка, сейчас у клиен-
тов могут возникнуть реаль-
ные проблемы с обслужи-
ванием уже купленных ма-
шин. До сих пор даже те ино-
странные концерны, кото-
рые полностью уходили из 
РФ (Ford, GM), продолжали 
обслуживать существующий 
парк, в том числе потому, что 
запчасти остаются крупным 
рынком для дистрибуторов, 
а в систему техподдержки 
уже были произведены боль-
шие инвестиции.

Как следует из опроса „Ъ“, 
проведенного среди диле-
ров, запчастей в среднем 
хватит еще на один-два ме-
сяца. Если поставки не воз-
обновятся, источник „Ъ“ сре-
ди дилеров отмечает воз-
можность использовать ки-
тайские аналоги, считая, что 
концерны могут «закрыть 
глаза» на нарушение гаран-
тии. Однако пока никто из 
собеседников „Ъ“ в автокон-
цернах не допускает, что за-
пчастей вообще больше не 
будет. В частности, в россий-
ском BMW заявляли, что «да-
же в условиях ограничен-
ных поставок мы постараем-
ся в полной мере обеспечить 
выполнение гарантийных 
обязательств перед клиен-

тами BMW Group, равно как 
и оказание всего комплекса 
наших цифровых услуг».

Господдержка  
по стандартам  
пандемии
Правительство пока не пред-
ложило новых мер поддер-
жки автопрома, кроме вво-
дившейся и в 2020 году от-
срочки по уплате утильсбо-
ра (уплачивается за все выпу-
скаемые и ввозимые в РФ ав-
томобили). Но, как сказали 
„Ъ“ в Минпромторге, «разра-
батывается план по поддер-
жке отечественной промыш-
ленности в условиях введен-
ных иностранными государ-
ствами мер ограничительно-
го характера». 

По мнению источников 
„Ъ“, вероятнее всего, он кос-
нется только традиционно 
отечественных автозаводов. 
Например, отсрочка уплаты 
утильсбора, согласно поста-
новлению от 4 марта, коснет-
ся только подсанкционных 
компаний, а также тех, у ко-
го численность сотрудников 
в 2021 году превышала 3 тыс. 
человек.

Исходя из этих критери-
ев, на отсрочку уплаты утиль-
сбора могут претендовать ав-
тозавод «Урал» (входит в ОМГ 
Дмитрия Стрежнева), груп-
па ГАЗ Олега Дерипаски, УАЗ 
(входит в «Соллерс Авто» Ва-
дима Швецова), КамАЗ и Ав-
тоВАЗ, «а также их дочерние 
и зависимые организации», 
говорят в министерстве. Од-
нако источник „Ъ“ в мини-
стерстве указал, что другие 
компании могут обратиться 
за такой мерой и предложе-
ние будет рассмотрено.

На вопрос о промышлен-
ных субсидиях, которые 
фактически компенсируют 
уплаченный утильсбор оте-
чественным заводам (исхо-
дя из локализации), в Мин-
промторге сказали, что поря-
док их выплаты не изменил-
ся. Однако источники „Ъ“ го-
ворят, что власти обсуждают 
отказ от выплат в адрес ино-
странных игроков.

На чем будут ездить 
россияне
Если текущая ситуация с по-
ставкой компонентов сохра-
нится, то из имеющейся в РФ 

линейки автомобилей реали-
стично собирать только две 
модели АвтоВАЗа Lada Granta 
(СКП Kalina) и Niva (СКП), ав-
томобили УАЗа и китайские 
Haval, говорит Дмитрий Ба-
банский из SBS Consulting.

Нынешняя ситуация по-
казала, что проводившая-
ся последние 15 лет поли-
тика локализации оказа-
лась неэффективной, гово-
рит источник „Ъ“ в анали-
тическом сообществе. Даже 
при использовании компо-
нентов, поставляемых на-
ходящимися в РФ иностран-
ными поставщиками, про-
изводства начали останав-
ливаться. Гражданский ав-
топром слишком зависим от 
глобальных цепочек поста-
вок, несмотря на то что моде-
ли АвтоВАЗа, Hyundai Solar-
is, Kia Rio и Volkswagen Polo 
показывали высокую план-
ку баллов за локализацию. 
Это связано и с отсутствием 
запусков новых моделей тра-
диционно российских авто-
мобилей в последние годы.

Собеседник „Ъ“ говорит, 
что, если ситуация продол-
жит реализовываться по худ-
шему сценарию и поставки 
компонентов в РФ будут ог-
раничены, в том числе из-за 
высокого спроса на полупро-
водники со стороны других 
стран, в России более реали-
стично создать новый элек-
тромобиль, чем разработать 
собственную машину с двига-
телем внутреннего сгорания.

Любой проект в автопро-
ме вынужден встраиваться 
в мировые цепочки поста-
вок, «создать на 100% отечест-
венную машину — это край-
не дорого, проект не окупит-
ся», говорит Дмитрий Бабан-
ский. «Если говорить кон-
кретно про ДВС, то это очень 
дорого, и окупаемость зави-
сит от масштаба производст-
ва,— продолжает он.— Поэ-
тому в любом случае нужно 
кооперироваться. А учиты-
вая наличие в России крити-
ческой сырьевой базы, было 
бы интересно развивать про-
изводство электромобилей 
в кооперации с китайскими 
производителями».

При этом эксперт согла-
сен, что переход на электро-
мобили — это единственно 
возможный выход для Рос-

сии. «С точки зрения техно-
логической безопасности 
это может быть машина, ко-
торая сделана даже из отече-
ственного сырья. С точки зре-
ния цены можно хотя бы вре-
менно снять ограничения на 
импорт машин из „избран-
ных“ стран»,— отмечает он. 
Для создания российской ба-
тареи нужно поддержать НИ-
ОКР, считает аналитик.

Основное необходимое 
сырье в России есть, из про-
белов здесь, наверное, толь-
ко марганец, поясняет Дмит-
рий Бабанский. «Из компо-
нентной базы не произво-
дятся, например, сепарато-
ры,— говорит он.— А есть 
направления, где можно 
и нужно подтягиваться, на-
пример фольга, катодный 
порошок и прочее». «Вызо-
вом» он называет локализа-
цию систем термостатирова-
ния и оборудования для про-
изводства компонентов.

Сколько машин  
понадобится России
В 2015 году на фоне кризи-
са авторынок сократился на 
35,7%, до 1,6 млн штук, сле-
дует из данных АЕБ. Это фак-
тически столько же, сколько 
было реализовано в 2021 го-
ду, 1,66 млн машин, когда на 
рынок влиял дефицит авто-
мобилей и компонентов. Без 
учета LCV в 2021 году, по дан-
ным «Автостата», было про-
дано 1,14 млн машин.

Если исходить из пред-
положения, что в России бу-
дут работать заводы по выпу-
ску автомобилей только ло-
кальной сборки, то мощно-
стей Lada в Тольятти (350 тыс. 
штук на линиях СКП и СКП 
Kalina), Haval и УАЗа хватит, 
чтобы выпускать 540 тыс. ма-
шин ежегодно. Расчет выпу-
ска построен на допущении, 
что производство не будет ог-
раничено доступностью ком-
понентов. При таком объеме 
выпуска и отсутствии им-
порта рынок легковых ма-
шин в РФ упал бы на 52,6% 
по сравнению с 2021 годом. 
Это, скорее всего, означает, 
что спрос на рынке будет ог-
раничен предложением. За 
январь—февраль 2021 года 
в РФ продано 206 тыс. легко-
вых и легких коммерческих 
машин (без учета BMW и Mer-
cedes, которые не предостав-
ляют помесячные данные).

Потенциально возможны 
новые проекты. До кризи-
са Chery планировала лока-
лизовать производство в РФ, 
рассматривая партнерство 
с УАЗом, однако источники 
„Ъ“ говорили, что речь мо-
жет идти и о другой произ-
водственной площадке «Сол-
лерса». Кроме того, Южная 
Корея достигла договорен-
ности с властями США о том, 
что произведенные в стране 
смартфоны, собранные ав-
томобили, стиральные ма-
шины и другие «потреби-
тельские товары» являются 
«исключениями» из экспорт-
ных ограничений, если по-
ставляются не для военных 
нужд РФ. Однако непонят-
но, как это отразится на про-
изводстве в РФ, а также будут 
ли поставляться сюда элек-
тронные системы.

Собеседники „Ъ“ скеп-
тически оценивают вероят-
ность того, что китайские 
или какие-либо другие ино-
странные концерны будут 
заинтересованы использо-
вать мощности заводов ев-
ропейских производителей, 
если те в итоге уйдут с рын-
ка. Формально отрасль по-
падает и под универсаль-
ное правило, сформулиро-
ванное первым вице-премь-
ером Андреем Белоусовым. 
По его словам, для западных 
инвесторов есть три вариан-
та развития событий: остать-
ся в России, на время пере-
дать свою долю партнерам 
или закрыть производство 
с ускоренной процедурой 
банкротства.

На деле, отмечает боль-
шинство собеседников „Ъ“, 
даже если подобная «нацио-
нализация» произойдет, ки-
тайские инвесторы будут 
озабочены легальностью ис-
пользования этих площадок. 
Кроме того, значительную 
часть оборудования при-
шлось бы менять для произ-
водства китайских моделей.

Ольга Никитина

Машинное отделение
Что останется от российского автопроизводства в международной изоляции

ПРОДАЖИ АВТОМОБИЛЕЙ (ВКЛЮЧАЯ ЛЕГКИЕ 
КОММЕРЧЕСКИЕ)   ИСТОЧНИКИ: АЕБ, AUTO VERCITY, ОТЧЕТЫ АВТОКОНЦЕРНОВ.

РОССИЙСКИЕ АВТОЗАВОДЫ    ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ “Ъ”.

КАК ПРИОСТАНАВЛИВАЛИСЬ ПОСТАВКИ 
МАШИН НА РОССИЙСКИЙ РЫНОК 
И УХОДИЛИ В ПРОСТОЙ АВТОЗАВОДЫ 
ПОСЛЕ НАЧАЛА ВОЕННЫХ ДЕЙСТВИЙ
ИСТОЧНИКИ: ЗАЯВЛЕНИЯ АВТОКОНЦЕРНОВ, “Ъ”.
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РФ (млн шт.)

0,21
2,78

Мир (млн шт.)

Доля рынка РФ 
в общих продажах (%)

*Включая Dacia.

*Концерны, которые 
 приостановили 
  производство в РФ.

НЕЗАДЕЙСТВОВАННЫЕ ПЛОЩАДКИ

ИТОГО

Производитель

Тольятти

Ижевск

Петербург

Калуга

Калуга

Петербург

Петербург

Калининград

Ульяновск

Москва

Нижний Новгород

Тула

Владивосток

Подмосковье

700

150

250

225

125

100

100

250

110

180

132

80***

100

25

АвтоВАЗ

«Лада»

ХММР

VW

«ПСМА Рус»

Toyota

Nissan

«Автотор»*

УАЗ

Renault

ГАЗ**

Haval

«Мазда-Соллерс»

Mercedes-Benz

Hyundai 
(бывший завод 
GM)

Петербург 98

Город Мощность (тыс. шт. в год) СтатусБренды/модели

Lada Granta, Xray, Largus, Niva Legend, Renault Logan, Sandero

Lada Vesta

Hyundai Solaris, Creta, Kia Rio

Volkswagen Tiguan, Volkswagen Polo и Skoda Rapid

Peugeot, Citroen, Opel, Fiat, Mitsubishi

Toyota Camry, Rav4

Nissan Qashqai, X-Trail, Murano

BMW, Kia, Hyundai

УАЗ «Патриот» Пикап

Renault Arkana, Duster, Kaptur

Volkswagen Taos, Skoda Kodiaq, Karoq, Octavia

Haval F7, F7x, H9, Jolion

Mazda CX-5,  CX-9,  CX-30, Mazda6

Mercedes-Benz Е-Class, GLC, GLE, GLS

2903 

АвтоВАЗ 
(бывший GM-
АвтоВАЗ)

Ford 

Площадка для 
производства 
BMW на «Автоторе»

«Соллерс
Буссан»

98

110

50

25

Тольятти

Набережные Челны

Калининград

Дальний Восток

0 2 4 6 8 10

*Без учета цеха, созданного для сварки 
и окраски моделей BMW.

***В будущем 150 тыс. 
штук в год.

**Линия контрактной сборки.

Не запущен
Законсервирован

Приостановлен
Работает
Частично приостановлен

РЫНОК ЛЕГКОВЫХ И ЛЕГКИХ 
КОММЕРЧЕСКИХ АВТОМОБИЛЕЙ
В РФ (ТЫС. ШТ.)
ИСТОЧНИКИ: АЕБ, AUTO VERCITY.
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Kia

Hyundai

Renault*

Toyota

Nissan

Volkswagen

Skoda

BMW

Mercedes-Benz

Haval (GWM)

Chery

3,89

2,23

9,62
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4,9

0,88

2,2

2,1
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0,962
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0,17

0,13

0,098

0,051

0,086

0,09

0,046

0,043

0,039

0,037
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В столичном клубе Sexton, штаб-
квартире объединения байкеров 
«Ночные волки», прошло меро-
приятие в поддержку спецопе-
рации на Украине, получившее 
название «Z-концерт». В дейст-
ве приняли участие рок- группы, 
 неоднократно выступавшие 
в ДНР и ЛНР в период конфликта 
на востоке Украины. Среди зри-
телей был Борис Барабанов.

а афише «Z-концерта» 
была размещена символика «Фрон-
та Захара Прилепина», партии 
«Справедливая Россия — За прав-
ду» и общественных движений «За 
правду» и «Оплот». Вход на концерт 
был бесплатный, чтобы на него по-
пасть, нужно было зарегистриро-
ваться на ресурсе Timepad, причем 
на входе в клуб подтверждение ре-
гистрации не требовали. У ворот 
стояли полицейские машины. По-
сле прохода через рамки безопас-
ности и досмотра зрители попада-
ли во двор клуба, где на большом 
экране транслировали происходя-
щее внутри. У входящих брали ин-
тервью корреспонденты НТВ и iz.ru. 
Как и в самые обычные дни, в лав-
ке с мерчандайзом мирно продава-
лась сувенирная продукция «Ноч-
ных волков», а в самом клубе была 
размещена реклама байкерского 
мероприятия «8 лет. Русская Z-весна 
2022», которое назначено на 18 мар-
та и должно пройти в Крыму.

Согласно данным на сайте клу-
ба Sexton, его танцпартер вмеща-
ет 400 человек, за столиками могут 
сесть 300. С самого начала танцпар-
тер был заполнен. Некоторые бай-
керы дополнили свою униформу 
шарфами, выпущенными специ-
ально к мероприятию. Были и фла-
ги организаторов. Многие пришли 
семьями — обращали на себя вни-
мание дети дошкольного возраста, 
взобравшиеся на плечи отцов. Мест 
за столиками хватало всем. Люди за-
казывали пиво, некоторые подходи-
ли к барным стойкам, за которыми 
на стенах в изобилии висела рекла-

ма алкогольных брендов из недру-
жественных стран. Пьяных не было.

Стараясь не отступать от заранее 
написанного текста, ведущий кон-
церта сообщил, что концерт органи-
зован с целью «выразить поддержку 
спецоперации на Украине». По сло-
вам ведущего, в концерте решили 

принять участие патриоты, не боя-
щиеся открыто выразить поддержку 
нашей армии. Впоследствии словом 
«спецоперация» ни музыканты, ни 
гости-спикеры не злоупотребляли, 
гораздо охотнее использовали сло-
во, которым эту спецоперацию назы-
вать запрещено. А в текстах их песен 
оно встречалось и того чаще.

Первым из патриотов вместе со 
своей группой «Джанго» выступил 
уроженец города Киева Алексей 
Поддубный. Господин Поддубный 
сообщил публике следующее: «Та-

кая уж у нас судьба русская — все 
время на нас кто-то лезет, мы все 
время должны защищаться, а в дан-
ный момент — упреждать удар». 
Перед исполнением хита «Джанго» 
«Холодная весна» музыкант сказал, 
что нынешняя весна выдалась хо-
лодной, но это продолжение боль-
шой русской весны, которая скоро 
восторжествует.

Следом за «Джанго» на сцену под-
нялся Иван Охлобыстин, который 
выступил с программной речью 
с элементами стендапа, посвящен-

ной текущему моменту и будуще-
му России. Обратившись к собрав-
шимся «здравствуйте, товарищи», 
актер прошелся по всем насущным 
темам, поведав среди прочего, что 
людей, родившихся в СССР, ничем 
не испугать, что сейчас есть шанс 
восстановить российское кино, что 
правильно открыли доступ к «Рутре-
керу» и что «пиратство в кайф», что 
«мы остаемся битломанами и фана-
тами Джонни Деппа» и, наконец, что 
«зря нас не взяли в НАТО». Речь това-
рища Охлобыстина была настолько 

яркой и образной, что ее впоследст-
вии не раз цитировали участники ме-
роприятия.

Затем выступила группа «7Б». По 
окончании ее выступления ведущий 
концерта сказал, что группе накануне 
исполнился 21 год, скоро будет празд-
ничный концерт и, если кому-то ин-
тересно, можно «погуглить» и найти 
билеты. Принявшие участие в кон-
церте русскоязычные рок-группы, 
чьи песни активно транслировали по 
радио в последние 20 лет, не забыва-
ли исполнять свои самые «народные» 
хиты, и было очевидно, что в кон-
текст данного мероприятия они пре-
красно вписываются, да и люди их, 
конечно, знают. На этом фоне особ-
няком стояла группа «Зверобой», ме-
нее известная массовой аудитории, 
чем «Джанго» и «7Б». Их патриотиче-
ский бард-рок звучал на общем фоне 
наиболее искренне, насколько это 
было возможно в предложенных 
обстоятельствах. Вадим Самойлов, 
в прошлом — участник группы «Агата 
Кристи», выступил на концерте по ви-
деосвязи из Екатеринбурга с песней 
«За Донбасс». Он, как и Иван Охлобы-
стин, использовал обращение «това-
рищи» и, как и господин Поддубный, 
произнес фразу Вячеслава Молотова 
из речи 22 июня 1941 года: «Наше дело 
правое, победа будет за нами». Закон-
чил концерт бывший солист группы 
«Земляне» Сергей Скачков.

К собравшимся обратились поли-
тологи Сергей Михеев, Александр Ка-
заков и Николай Стариков, предво-
дитель «Ночных волков» Александр 
Залдостанов, а также директор фонда 
«Евразийский путь» Константин Ма-
лышев. Без содействия последнего, 
по словам ведущего, этого мероприя-
тия могло не случиться. Товарищ Ма-
лышев среди прочего призвал спло-
титься в борьбе против внутреннего 
врага: «Россию невозможно победить 
снаружи, только изнутри». После вы-
ступлений артистов и спикеров пу-
блика скандировала: «Россия!» Ког-
да потребовалось показать на экране 
выступление товарища Старикова, 
проекционный экран заело, и веду-
щий сказал: «Экран есть, Николая 
нет. Давайте поаплодируем, может 
быть, поможет!» В ответ в зале разда-
лось робкое и одинокое: «Россия…»

КОНЦЕРТ РОК

«Ночные волки» встретили товарищей
В клубе Sexton прошел «Z-концерт»

На Новой сцене Большого театра 
Самарский театр оперы и бале-
та представил трехактный вечер 
«Самара Шостакович Балет I», 
вторая часть которого — «Фор-
тепианный концерт» в постанов-
ке Максима Петрова — получила 
две  номинации на «Золотую ма-
ску». Однако Татьяну Кузнецову 
поразил не конкурсант, а обрам-
ляющие его балеты советских 
классиков.

амарский театр уже пятый 
год возглавляет Юрий Бурлака — 
наш главный балетный ученый-пра-
ктик, специалист по реставрации 
наследия XIX века. В программе «Са-
мара Шостакович Балет I» он взялся 
за прошлое столетие: в первой ча-
сти, «Дивертисменте», восстановил 
хореографию шести советских клас-
сиков, а завершил вечер хрестома-

тийной «Ленинградской симфони-
ей» Игоря Бельского, которая всем 
известна по учебникам, но «живьем» 
лишь изредка идет в Мариинском 
театре, где и была поставлена 61 год 
назад. Как известно, судьба всех трех 
балетов Шостаковича при его жизни 
сложилась настолько несчастливо 
(и опасно для авторов), что компози-
тор навсегда зарекся писать балеты, 
а советские театры — их ставить 
(вплоть до 1982 года, когда появил-
ся перелопаченный «Золотой век» 
Юрия Григоровича). Поэтому все (за 
одним исключением) балетмейсте-
ры самарской программы использо-
вали симфонические произведения 
Шостаковича, не предназначенные 
для балета.

В частности, «Фортепианный кон-
церт», выдвинутый на конкурс «Ма-
ски» как «лучший спектакль» и как 
«работа хореографа», петербуржец 
Максим Петров сочинил на музыку 
до-минорного фортепианного кон-

церта №1, написанного молодым, 
еще непуганым, Шостаковичем 
в 1933 году. С тем же неуспехом хоре-
ограф мог сочинить свой бессюжет-
ный опус на музыку, скажем, Фили-
па Гласса — настолько уверенно он 
пропустил мимо ушей жадное жиз-
нелюбие и темперамент 27-летнего 
Шостаковича и озорные цитаты му-
зыкального текста (от Бетховена до 
«Купите бублички!»), настолько про-
игнорировал не только логику раз-
вития, но и формальные признаки 
музыки: темп, ритм, взаимодейст-
вие тем, строение фраз.

Игнорируя Шостаковича, Мак-
сим Петров (как, впрочем, и все ав-
торы, созревшие в инкубаторе Ма-
риинского театра) прилежно строил 
хореографию «под Баланчина» — от 
прямых копирований поз и па до 
схемы общего рисунка танца. По-
путно сочинитель использовал на-
ходки успешных современных авто-
ров, например фирменный «канон» 

Алексея Ратманского, при котором 
одну комбинацию движений арти-
сты проделывают не одновремен-
но, а один за другим и в разных ра-
курсах, чем достигается иллюзия 
разнообразия. У старшего коллеги 
Вячеслава Самодурова (екатерин-
бургского петербуржца) Максим Пет-
ров подсмотрел другую «фишку»: ког-
да среди ровного кордебалета кто-то 
намеренно сбоит — делает движе-
ние с другой ноги или раньше пово-
рачивается. У петербуржца пермско-
го — Антона Пимонова — перенял 
привычку пережидать бурные му-
зыкальные кульминации, оставляя 
танцовщиков в полной неподвижно-
сти. Подражательность хореографии 
Максима Петрова столь неприкры-
та, что граничит с пародией, и разве 
что бирюзовый квадрат на заднике 
с кляксами а-ля Миро и вонзенной 
в него желтой фаллической сигарой 
(сценографы Настя Травкина и Сер-
гей Жданов) заставит отличить «ма-
сочный» «Фортепианный концерт» 
от прочих ему подобных.

Зато советские классики, пред-
ставленные во временном диапазо-
не от 1930-го до 1999-го (предсмерт-
ное «Трагическое скерцо» Игоря 
Бельского), были непохожи друг на 
друга разительно. Позднесоветские 
фирменные эстрадные шуточки 
Дмитрия Брянцева с утюжками-сто-
пами и круговыми переворотами 
девушки на манер доски («Старая 
фотография», 1982) контрастиро-
вали с «реалистичным» любовным 
диалогом, дополненным мужски-
ми прыжковыми буйствами,— так 
Константин Боярский избавлялся 
от пережитков драмбалета («Барыш-
ня и хулиган», 1962). На удивление 
примитивный «Спортивный танец 
западной комсомолки и четырех 
спортсменов» с одиночными боль-
шими жете, с руками, вытянуты-
ми самолетными «крыльями», и па-
дениями «комсомолки» с верхней 
поддержки на руки мужчин («Золо-
той век», 1930) никак не позволял 
заподозрить в начинающем Леони-
де Якобсоне одного из самых изо-
бретательных советских авторов. 
Элементарный танец с зонтиками, 
поставленный в 1973 году худру-
ком московского училища Макси-
мом Мартиросяном для малолет-
ней ученицы Марины Фурцевой 

и семи ее одноклассниц, самарцы 
отдали девочкам-переросткам, от-
чего пике (тыканья пуантом в пол) 
и переминания в па-де-бурре вы-
глядели совсем уж убого. И только 
«Праздничный вальс» Федора Ло-
пухова (1952) — свободный, лику-
ющий, обильный виртуозными 
воздушными поддержками и под-
крутками — отвечал книжным ил-
люзиям о победах советской хоре-
ографии (несмотря на то что был 
исполнен далеко не так лихо, как 
требовалось).

Завершал вечер самый знамени-
тый антивоенный опус балетной 
истории — «Ленинградская симфо-
ния» Игоря Бельского, поставленная 
на музыку первой части Седьмой 
симфонии Шостаковича в 1961 году. 
Один из первых бессюжетных бале-
тов оттепельного «сурового стиля» 
в наши дни вводит в оторопь. Юно-
ши в светлых трико и белых майках 
и девушки в белых платьицах про-
тивостоят гротесковой орде с чере-
пами вместо лиц. Фашисты в корич-
невой униформе и касках, похабно 

разворачивая ноги и топоча сапо-
жищами, наплывают на авансцену; 
чистые юноши, вспрыгнув соколи-
ными прыжками, падают замертво 
за бруствер; девушки застывают на 
авансцене живописным горестным 
барельефом. Мерзкий предатель 
(в отличном исполнении Эдуарда 
Хасанова), рухнув с высоченного 
прыжка на колени, валяется в ногах 
у завоевателей. Его давят, как мер-
зкую гниду. Словом, доходчиво, пла-
катно, аскетично, патетично и слег-
ка карикатурно.

Вечер «Самара Шостакович Ба-
лет I», собравший в одну програм-
му полузабытую или вовсе забытую 
хореографию советских классиков, 
привел к обескураживающему вы-
воду. Наше наследие прошлого века 
мертвее наследия XIX столетия; те-
лесный арсенал советского бале-
та оказался скуден, а балетмейс-
терская фантазия зажата в тисках 
идеологии. Пожалуй, для репута-
ции наших классиков было бы луч-
ше не тревожить их покой рекон-
струкциями. Однако, учитывая 
необходимость балетного импор-
тозамещения и скромность дарова-
ний живых отечественных авторов, 
скоро реконструкция балетов ста-
линских времен станет репертуар-
ным спасением.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Тени забытых па
Самарский балет на «Золотой маске»
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Пассажирам 
накинули 
по рублику
Агрегаторы такси начали 
вводить сервисный сбор

Агрегаторы такси и сервисы до‑
ставки еды начали вводить сбо‑
ры, оплачиваемые пользователя‑
ми. Как выяснил „Ъ“, сервисный 
сбор появился у «Ситимобила», 
а до этого — у Delivery Club и «Ян‑
декс.Еды». Компании стали тре‑
бовать доплаты у потребителей 
для улучшения своей экономики 
и выхода на прибыльность, объяс‑
няют эксперты. Хотя тот же «Сити‑
мобил» и получит дополнительно 
несколько сот миллионов рублей 
ежеквартально, но вряд ли это по‑
может сервису быстро улучшить 
финансовые показатели.

„Ъ“ ознакомился с письмом «Си-
тимобила», где агрегатор уведом-
ляет своих партнеров о внедрении 
сервисного сбора с каждого зака-
за. Сбор в размере 1–4,5 руб. будет 
включен в стоимость поездки, пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе компании. 
Там добавили, что это «необходимое 
решение в условиях роста нагруз-
ки на всю инфраструктуру», а сред-
ства будут направлены на развитие 
сервиса. В агрегаторе говорят, что 
не стали вводить сбор в виде процен-
та от стоимости поездки, так как фик-
сированная сумма уменьшит размер 
сбора. «Это не отразится на доходах 
непосредственно водителей»,— 
уточняют в компании. Там отмечают, 
что такой сбор есть как у зарубежных 
сервисов, например Lyft и Uber, так 
и у «Яндекс Go».

По собственным данным, во вто-
ром квартале через «Ситимобил» 
было совершено более 50 млн пое-
здок. Исходя из этого, только за три 
месяца поступления агрегатора 
от сервисного сбора могут состав-
лять 50–225 млн руб.

• «Ситимобил» (входит в СП Сбер-
банка и VK) вместе с «Яндекс.Такси» — 
одни из крупнейших участников рын-
ка агрегаторов такси, объем кото-
рого по итогам 2021 года, по оценкам 
HSBC, составит 866  млрд руб. Обо-
рот «Яндекс.Такси» во втором квар-
тале этого года во всех странах при-
сутствия составил 134,9 млрд руб., 
у «Ситимобила» — 15,4 млрд руб. 
за тот же период.
Агрегаторы такси зарабатывают 

в основном на комиссии. В «Яндекс.
Такси» сообщили, что сбора с пользо-
вателей у них нет. Компания взима-
ет «плату за программное обеспече-
ние» с каждого заказа с таксопарков. 
Размер комиссии у агрегатора от-
личается в зависимости от региона 
и тарифа и в среднем составляет око-
ло 20% от стоимости поездки. Там го-
ворят, что эффективная комиссия 
(то есть то, что зарабатывает «Яндекс.
Такси») вдвое ниже, так как компа-
ния направляет полученные средст-
ва и на субсидии водителям.
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Что бизнесу напорочили
Нужно ли компании иметь репутацию, прежде чем пытаться защитить ее в суде

Верховный суд РФ (ВС) решит, должна 
ли компания подтверждать наличие де‑
ловой репутации, чтобы ее защитить. 
Юристы говорят, что доказывать уро‑
вень репутации и его падение в резуль‑
тате распространения порочащих све‑
дений нужно лишь в случае, когда истец 
требует компенсации. Однако в послед‑
нее время суды стали просить доказа‑
тельств сформированной репутации 
даже при обычном требовании опровер‑
жения. Это создает проблемы для биз‑
неса, который исходит из того, что его 
репутация возникает вместе с регистра‑
цией ИП или юрлица.

На примере дела ООО «Рыжий кот», тре-
бующего защитить свою деловую репута-
цию, ВС рассмотрит вопрос о том, что имен-
но должен доказать истец.

История началась с того, что «Рыжий кот» 
(продает оптом игры и игрушки), обнаружив 
в продаже идентичные продукции ООО това-
ры (картины по номерам, мозаики, пазлы), 
изготовленные не компанией и не по ее за-
казу, начал судиться с продавцами контра-
факта. Во время разбирательств компания 
узнала о письмах, рассылаемых патентным 
поверенным Андреем Кудаковым в адрес от-
ветчиков. Так, в письме к ИП Павлу Утехину 
господин Кудаков утверждал, что с «Рыжим 
котом» «уже несколько лет успешно борют-
ся как с нарушителем авторских прав», что 
компания занимается «фальсификацией, 
в том числе представляя сфабрикованные 
доказательства принадлежности авторских 
прав», и выражал готовность помочь ответ-
чику в борьбе с «незаконными претензия-
ми», ссылаясь на «многолетний опыт».

«Рыжий кот» обратился в суд, требуя 
признать эти сведения недостоверными 
и порочащими деловую репутацию, а так-
же обязать Андрея Кудакова опровергнуть 
их на своих сайтах. В иске компания под-
черкнула, что эти сведения создают о ней 
представление как о лице «не просто недо-
бросовестном, но и совершающем уголовно 
наказуемое деяние».

Но арбитражные суды трех инстанций 
отклонили требования ООО, посчитав, что 
истец не доказал «наличия сформирован-
ной репутации в соответствующей сфере 
деятельности и наступления неблагоприят-
ных последствий, в том числе в виде утра-
ты доверия потребителей и контрагентов». 
Кроме того, по мнению судов, лингвистиче-
ское заключение, представленное истцом, 
«не отвечает требованиям допустимости 
и достоверности».

«Рыжий кот» обратился в ВС, полагая, что 
согласно ст. 152 Гражданского кодекса РФ 
истцу при защите деловой репутации нуж-
но доказать только факт распространения 
сведений ответчиком и их порочащий ха-
рактер. Также суды не дали оценки тому, что 
оспариваемые сведения выражены в утвер-
дительной форме и содержат выводы о со-
вершении ООО преступлений. Кроме того, 

по мнению компании, выводы судов об от-
сутствии у нее сформированной репутации 
и недоказанности факта наступления небла-
гоприятных последствий «не влияют на пра-
во требовать восстановления своих прав 
и признания соответствующей информации 
порочащей деловую репутацию». Дело пере-
дали в экономколлегию ВС.

Партнер юргруппы «Яковлев и партне-
ры» Денис Крауялис отмечает, что, «к сожа-
лению, подобная правовая позиция в пра-
ктике встречается нередко, так что решение 
коллегии будет иметь важное значение для 
аналогичных дел».

Доводы о недоказанности истцом уров-
ня деловой репутации действительно вос-
производятся судами разных регионов 
и создают проблемы для бизнеса в защите 
своих прав. Это, в частности, подтвержда-
ют дела ООО «Мособлэксплуатация» и ООО 

«СтройТрансСервис» в Московском округе, 
дело ООО «ВСГЦ» в Северо-Западном окру-
ге, подчеркивает юрист «Гуричев, Малинин 
и партнеры» Полина Визгина. «Но на практи-
ке очень сложно доказать, что сокращение 
числа клиентов или потеря конкурентоспо-
собности произошли из-за распростране-
ния недостоверных сведений, а не по дру-
гим причинам»,— уточняет она.

По мнению юристов, причины такой по-
зиции могут быть связаны с обзором практи-
ки ВС от 2017 года. Тогда ВС указал на «необ-
ходимость доказать наличие какой-либо 
репутации у истца при взыскании компен-
сации» за распространение порочащих све-
дений, поясняет управляющий партнер 
Hogan Lovells CIS Наталья Гуляева. Но по-
скольку в деле «Рыжего кота» вопрос о денеж-
ной компенсации не ставился, такая ссыл-
ка «является нерелевантной», добавляет она. 
«Экономическая оценка деловой репутации 
имеет значение только при доказывании 
размера убытков, которые понесены из-за 
распространения порочащих сведений,— 

соглашается советник по специальным про-
ектам КА А1 Сергей Демкин.— Например, 
когда „Роснефть“ требовала от РБК 43 млрд 
руб. убытков (дело закончилось мировым), 
она ссылалась на снижение стоимости ак-
ций на бирже после публикации статьи».

По словам госпожи Визгиной, деловая 
репутация возникает с момента регистра-
ции юридического лица. «Наряду с честью, 
достоинством и добрым именем она отно-
сится к категории нематериальных благ, 
которые неотъемлемо даны гражданину 
или юридическому лицу,— подтверждает 
господин Демкин.— Презумпция добросо-
вестности — это фундаментальный прин-
цип гражданского права, поэтому участ-
ники гражданского оборота не должны 
доказывать наличие у них деловой репута-
ции по искам о ее защите». Господин Крауя-
лис надеется, что ВС «поставит точку в тира-
жировании подобных решений» и поможет 
бизнесу защищаться от клеветы.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Грузовики  
буксуют онлайн
Новая разрешительная система  
блокирует автоперевозки

Автоперевозчики негабаритных и тяже‑
ловесных грузов лишились возможно‑
сти выходить в рейс из‑за изменения си‑
стемы выдачи спецразрешений. Раньше 
их получали в бумажном виде, но с 4 ок‑
тября процедуру перевели в онлайн, где 
сразу возникли сложности. В Минтран‑
се, признавая возможность появления 
проблем с онлайн‑системой, утвержда‑
ют, что еще больше года можно будет 
пользоваться старой бумажной с хемой. 
Но перевозчики в один голос говорят, 
что бумажные разрешения получить не‑
возможно. На фоне негативного  опыта 
внедрения электронных разрешений, 
на которые возлагались большие над‑
ежды по упрощению работы перевозчи‑
ков, эксперты теперь опасаются гряду‑
щего появления электронных накладных.

Как стало известно „Ъ“, после изменения 
порядка получения специальных разреше-
ний на движение тяжеловесных и крупногаба-
ритных транспортных средств у автоперевоз-
чиков возникли трудности. В конце сентября 
вышел приказ Минтранса, согласно которо-
му с 4 октября спецразрешения стало возмож-
но получить онлайн через личный кабинет 
перевозчика. Однако, как сообщают участни-
ки рынка, сайт работает с перебоями: рейсы 
не согласовываются, потому что туда не вне-

сены нужные маршруты. В бумажном виде, 
по словам перевозчиков, местные регулято-
ры разрешения выдавать перестали.

«Проблема подтверждена несколькими 
перевозчиками нашей платформы, осуществ-
ляющими транспортировку негабаритных 
грузов,— подтверждает основатель и генди-
ректор логистической платформы Cargotogo 
Владимир Павловский.— Начались сложно-
сти 4 октября, сразу после того, как получе-
ние разрешений на движение тяжеловесных 
и крупногабаритных автомобилей было пе-
реведено в электронный формат».

Многих маршрутов в системе нет, поясняет 
топ-менеджер, поэтому транспортные компа-
нии вынуждены прокладывать путь через дру-
гие дороги. «Это приводит к увеличению вре-
мени перевозки и дополнительному пробегу, 
перевозчики несут убытки,— отмечает госпо-
дин Павловский.— А в начале октября сайт 
просто периодически выдавал ошибку при 
авторизации и регистрации». «После вступле-
ния инициативы в силу мы наблюдаем увели-
чение сроков выдачи разрешений примерно 
на одну-две недели»,— добавляют в ГК Asstra. 
О сложностях у перевозчиков негабаритных 
грузов в Красноярском крае на прошлой неде-
ле сообщал краевой телеканал ТВК.
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Где НАТО, там и рвется
Москва пошла на разрыв отношений 
с альянсом

Россия решилась на фактический раз‑
рыв отношений с Североатлантическим 
альянсом. В понедельник МИД РФ объ‑
явил о закрытии на неопределенный 
срок постпредства страны при НАТО. 
Кроме того, прекращается деятель‑
ность двух структур в Москве — военной 
миссии альянса и его информационно‑
го бюро. В НАТО уже выразили сожа‑
ление, констатировав: Москва решила 
продлить «ледниковый период» в отно‑
шениях. Власти РФ между тем возлага‑
ют ответственность на Брюссель, утвер‑
ждая: они ждали, но так и не дождались 
от НАТО равноправного диалога и стрем‑
ления к совместной работе. Доказатель‑
ство тому — недавнее решение о высыл‑
ке восьми сотрудников российского 
постпредства.

«Численность нашего диппредстави-
тельства в Брюсселе уже дважды сокраща-
лась в одностороннем порядке натовца-
ми в 2015 и 2018 годах — после решения 
альянса от 1 апреля 2014 года приостано-
вить все практическое гражданское и воен-
ное сотрудничество между Россией и НАТО. 
Были также максимально ограничены до-
пуск наших дипломатов в штаб-квартиру 
альянса и связи с его международным се-
кретариатом. Заморожены контакты по во-
енной линии»,— обрисовали ситуацию 
в МИД РФ, объявляя о новых мерах в от-

ношении Североатлантического альянса. 
Они стали ответом на то, что 6 октября это-
го года в НАТО решили вдвое сократить чи-
сло сотрудников российской миссии при 
альянсе: было объявлено о высылке вось-
ми человек и упразднении еще двух пози-
ций. Генсек альянса Йенс Столтенберг пояс-
нил позднее: «Мы отозвали аккредитации 
у восьми сотрудников российской миссии 
при НАТО, которые были необъявленны-
ми сотрудниками российской разведки». 
При этом он вновь подчеркнул, что «НАТО 
продолжает стремиться к диалогу с Росси-
ей». В МИД РФ тогда назвали происшедшее 
«нелепой выходкой» альянса, а слова госпо-
дина Столтенбергом — «самым настоящим 
лицемерием».

«Перечисленные действия натовцев 
подтверждают, что в равноправном диало-
ге и совместной работе по деэскалации во-
енно-политической напряженности они 
не заинтересованы,— отметили в россий-
ском внешнеполитическом ведомстве в по-
недельник.— Линия альянса в отношении 
нашей страны становится все более агрес-
сивной. „Российская угроза“ раздувается 
в том числе с целью укрепить внутреннее 
единство альянса, создать видимость его 
„востребованности“ в современных геопо-
литических условиях».
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Главный тренер сборной Рос-
сии, попавшей под санкции 
Международной федерации 
футбола (FIFA) и лишившей-
ся шанса отобраться на чем-
пионат мира в Катаре, Вале-
рий Карпин будет совмещать 
работу с ней с руководством 
клубом «Ростов», откуда ми-
нувшим летом он ушел в на-
циональную команду. Для ро-
стовчан это уже четвертая 
смена тренера по ходу сезо-
на, и ни одна из предыдущих 
не принесла им таких резуль-
татов, что позволили бы по-
менять аутсайдерский статус 
на более солидный.

оссийский футбольный союз 
(РФС) сообщил о двух принятых 
им решениях, касающихся глав-
ного тренера сборной России Ва-
лерия Карпина. Первое из них 
заключается в продлении сро-
ка действия контракта господи-
на Карпина с РФС, истекавшего 
в марте, до конца 2022 года. Пре-
зидент организации Александр 
Дюков объяснил этот шаг «дове-
рием к Валерию Карпину и его 
штабу», а также «положительной» 
оценкой результатов его работы.

Господин Карпин принял 
сборную летом прошлого года, 
вскоре после отставки на фоне 
провала на чемпионате Европы 
его предшественника Станислава 
Черчесова. Под руководством Ва-
лерия Карпина она провела вто-
рую часть отборочной кампании 
к мировому первенству: оно со-
стоится в Катаре в ноябре-декаб-
ре. С господином Карпиным рос-
сийская команда сыграла семь 
матчей, потерпев в них единст-
венное поражение — от хорватов 
на финише основной части ква-
лификации. Из-за него она заня-
ла второе место в группе и не смо-
гла получить прямую путевку на 
чемпионат мира, отправившись 
в так называемые play-off, ми-
ни-турниры, заменившие тради-
ционные стыковые матчи. В полу-
финале своего турнира сборная 
России должна была встретить-
ся 24 марта с поляками, а в случае 
успеха через два дня сыграть с по-
бедителем матча между чехами 
и шведами. Но РФС на прошлой 
неделе не избежал судьбы подав-
ляющего большинства отечест-
венных спортивных федераций, 
попавших под санкции из-за рос-
сийской военной операции на Ук-
раине. FIFA отстранила сборную 
России от участия в стыковых 
матчах и — на неопределенный 
срок — во всех международных 
соревнованиях. РФС уже подал 
иск в Спортивный арбитражный 
суд (CAS), требуя аннулировать 
дисквалификацию, а CAS успел 
отказать ему в рассмотрении дела 
в ускоренном порядке.

Александр Дюков между тем 
настаивает на том, что, несмотря 
на изоляцию, «национальная 
сборная продолжит собирать-
ся и работать», а «вне зависимо-
сти от внешних факторов сис-
тема подготовки футболистов 
должна функционировать». 
В заявлении РФС говорится, что 
«ближайший учебно-трениро-
вочный сбор» она проведет с 21 
по 27 марта в Москве.

Второе решение головной 
российской футбольной струк-
туры — это разрешение Вале-
рию Карпину совмещать работу 
в сборной и клубе «Ростов». Алек-
сандр Дюков объяснил его тем, 
что господин Карпин — «амби-
циозный специалист, которому 
нужна постоянная конкурент-
ная практика и новые профес-
сиональные вызовы». При этом 
РФС уточнил, что «исходит из 
того, что обстоятельства могут из-

мениться в любой момент», и поэ-
тому зафиксировал возможность 
прекратить совмещение, «как 
только национальная команда 
вернет право выступления в меж-
дународных соревнованиях». Ва-
лерий Карпин, комментируя этот 
пункт, сказал, что надеется на то, 
что «очень скоро наш футбол вер-
нется на международную арену 
и мы сможем вновь участвовать 
в официальных матчах».

Для самого господина Карпи-
на появление в «Ростове» — тоже 
возвращение. Именно тренируя 
этот клуб, он получил пост в сбор-
ной, причем сначала рассчиты-
вая как раз на совместительство. 
Однако после того, как в старто-
вых встречах сезона ростовча-
не проиграли «Динамо» и «Зени-
ту», с клубным постом Валерий 
Карпин расстался, сосредото-
чившись на национальной ко-
манде. В «Ростове» же возникла 
удивительная даже по россий-
ским меркам тренерская чехар-
да. Вместо господина Карпина 
он пригласил патриарха тренер-
ского корпуса Юрия Семина. Од-
нако тот продержался в клубе 
совсем недолго. В шести встре-
чах при господине Семине «Ро-
стов» набрал всего полдюжины 

очков, и ветеран ушел в отстав-
ку, уступив должность Зауру Те-
дееву. Тому выпало руководить 
«Ростовом» в четырех матчах. Два 
из них — с «Локомотивом» и «Ар-
сеналом» — ростовчане выигра-
ли, в двух других — с «Ахматом» 
и «Сочи» — уступили соперни-
кам, не слишком сильно попра-
вив сложное положение, в ко-
тором очутились при Валерии 
Карпине и Юрии Семине.

Дальше настала очередь за-
нять пост главного тренера по-
мощника Валерия Карпина Ви-
талия Кафанова, известного 
прежде всего по подготовке гол-
киперов. В тандеме с получив-
шим статус старшего тренера За-
уром Тедеевым он возглавлял 
«Ростов» с октября и рывок обес-
печить не смог. Наоборот, нали-
цо был скорее регресс и так кри-
зисной команды. Из семи матчей 
в рамках чемпионата России с Ви-
талием Кафановым она выигра-
ла лишь один и после поражения 
в минувший уикенд в домашней 
встрече с «Сочи» — 0:1 — распола-
гается на 14-й строчке турнирной 
таблицы, в двух очках от идущей 
15-й, то есть уже в «зоне вылета», 
«Уфы», пусть и при игре в запасе.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Валерий Карпин 
поменял Катар на Ростов
Главный тренер сборной вернулся к клубной работе

Главным неудачником нынешнего ро-
зыгрыша Лиги чемпионов стала коман-
да, которой к такому ярлыку вообще-то 
не привыкать. Но очередная еврокубко-
вая осечка ПСЖ, кажется, все равно вы-
деляется на фоне всех предыдущих, ко-
торые он потерпел, пытаясь добраться 
до самого престижного клубного трофея 
с тех пор, как благодаря катарским инве-
стициям превратился в безумно богатого 
футбольного гиганта. Собрав перед се-
зоном фантастически яркий состав, пе-
реманив к себе Лионеля Месси, парижа-
не срезались в стартовом раунде play-off 
на «Реале», по ходу ответного матча 
успев создать вроде бы солидный за-
пас прочности, но показав, что привыч-
ка разбазаривать его у них никуда не де-
лась. Поражение ПСЖ от мадридцев со 
счетом 1:3 — очередная строчка в исто-
рию о том, как грандиозные финансовые 
вложения оборачиваются пшиком.

огадаться, о чем после мадридско-
го матча 1/8 финала Лиги чемпи-

онов будут рассуждать классно разбираю-
щиеся в футболе люди, было несложно. Два 
эксперта BBC, два шикарных в прошлом иг-
рока Стив Макманаман и Рио Фердинанд 
говорили об одном и том же — о том, что, 
какой бы метафизикой от такого тезиса ни 
отдавало, «клубный менталитет» и «клубная 
культура» не пустые формальные слова. По 
крайней мере вся свежая история ПСЖ слу-
жит тому доказательством.

В 2011 году парижский клуб обзавел-
ся могучим владельцем — фондом Qatar 
Sports Investments, и инвестиции потекли 
в него бурной рекой. За следующие десять 
лет ПСЖ потратил на новых игроков более 
€1 млрд, фактически каждый сезон соби-
рая такой состав, что не включить команду 
в шорт-лист претендентов на победу в Лиге 
чемпионов было невозможно. Штука в том, 
что колоссальные деньги, помогая царить 
во Франции, в еврокубках работать поче-
му-то отказывались.

Этот розыгрыш Лиги чемпионов был для 
ПСЖ десятым после перехода в щедрые ка-
тарские руки. И в тех девяти, что ему предше-
ствовали, он всего два раза оказывался по-
близости от трофея: в 2020 году не справился 
в финале с «Баварией», а в 2021-м — в полу-
финале с «Манчестер Сити». Во всех осталь-
ных парижане сходили с дистанции либо 
в первом, либо во втором раунде. А говоря 
о «менталитете» и «культуре», которые проч-
нее и постояннее, чем может показаться на 
первый взгляд, эксперты, конечно, имели 
в виду тот факт, что в привычку у ПСЖ во-
шло скисать, находясь в таком положении, 
что успех уже почти неминуем. В этом пла-
не до сих пор эталонными были два его про-
тивостояния. В 2017 году ПСЖ разбил «Бар-
селону» в 1/8 финала дома со счетом 4:0, но 
в концовке выездного матча развалился на 
кусочки, проиграв — 1:6. А в 2019-м на той 
же стадии, забив «Манчестер Юнайтед» в го-
стях два безответных гола, на своем стади-
оне умудрился уступить — 1:3, а в то вре-
мя лишний гол на чужом поле еще был 
ключевым дополнительным показателем 
в play-off. И опять решающий был пропущен 
в компенсированное время.

Столкновение с «Реалом» стилистически 
прекрасно вписывается в этот ряд. ПСЖ взял 
верх в первом матче благодаря голу Килиана 
Мбаппе, а во втором — тот снова забил, еще 
до перерыва. И целый час в этой встрече не 
появлялось никаких явных признаков того, 
что парижский клуб ждет новая катастрофа. 

Ну не выглядел «Реал» настолько сильным, 
чтобы считать запас в два мяча эфемерным, 
мизерным. Наоборот, он представлялся же-
лезобетонным.

А затем, когда позади остался ровно 
час игры, с ПСЖ случился новый коллапс. 
Клуб-монстр трансформировался в клуб-не-
удачник, готовый, едва почувствовав опас-
ность, впасть в полуобморочное состояние, 
в ступор, и хет-трик вдруг расправившего 
крылья Карима Бензема, сделанный мень-
ше чем за 20 минут, выкинул его из Лиги 
чемпионов.

А особый флер осечке добавили воспоми-
нания о трансферной кампании, которую 
ПСЖ устроил минувшим летом. И раньше не 
экономивший, он на этот раз провел ее так, 
будто все поставил на кон, будто решил, что 
просто роскошный состав — это слишком 
мало, чтобы сломать печальный еврокубко-
вый тренд, что необходимо собрать у себя ва-
риант сборной мира, удержав, несмотря на 
высочайший спрос, Килиана Мбаппе и всех 
других звезд заявки и дополнив ее целым 
отрядом новичков с громкими именами 
и победным бэкграундом. В нем очутились 
бывший стержневой игрок «Реала» Серхио 
Рамос, лидер сборной Голландии Джорд-
жиньо Вейналдум, герой чемпионата Евро-
пы Джанлуиджи Доннарумма и, наконец, 
сам Лионель Месси, уже семикратный обла-
датель «Золотого мяча», которого перемани-
ли в Париж после бегства из «Барселоны», 
чтобы соорудить убийственное атакующее 
трио с Мбаппе и Неймаром, гарантирующее 
в сочетании с иными козырями тот прорыв, 
что никак не желал состояться. Но с проры-
вом так и не срослось. Месси в ПСЖ пред-
стал, возможно, и не совсем бледной, но, как 
ни крути, тенью славных барселонских вре-
мен, Доннарумма не стал основным врата-
рем, деля статус с Кейлором Навасом, и грубо 
ошибся в эпизоде с первым голом Бензема, 
а «клубный менталитет», предполагающий 
срывы на ровном месте в ключевые момен-
ты, как выяснилось, никуда не исчез.

Те же аналитики, что рассуждали о его 
мощи, с удовольствием предсказывали и что 
будет с ПСЖ в ближайшем будущем. Они 
предсказывали, раз уж Маурисио Почеттино 
так желают видеть менеджеры «Манчестер 
Юнайтед», уже седьмую за десять лет смену 
тренера: и плевать, скажем, на то, что, допу-
стим, Томас Тухель, вместо которого в январе 
2021 года в клубе и появился Почеттино, тут 
же победил в Лиге чемпионов с «Челси», и на 
то, что Карло Анчелотти, как и Тухель, в свое 
время совсем недолго трудившийся с пари-
жанами, нынче выбил их с далеко не таким 
блестящим, как бывало, «Реалом». Они пред-
сказывали бог уже знает какую по счету ка-
дровую перекройку, разу уж спрос на Мбап-
пе все еще есть и за него можно получить 
чуть ли не €200 млн.

Хотя в данный момент президента ПСЖ 
Насера аль-Хелаифи, не исключено, ничуть 
не меньше будут волновать проблемы, имею-
щие отношение скорее к нему лично. Швей-
царская прокуратура обвиняет его и экс-ген-
сека Международной федерации футбола 
(FIFA) Жерома Вальке в коррупции при реа-
лизации медиаправ на чемпионаты мира, 
а Marca и еще ряд источников утверждают, 
что Союз европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA) рассмотрит поведение аль-Хела-
ифи после матча с «Реалом»: он пытался про-
рваться в судейскую комнату, чтобы отчитать 
арбитров, набросился на кого-то из сотрудни-
ков «Реала», угрожая «убить» его. Хотя в такой 
ситуации с таким багажом из мешков потра-
ченных денег при близком к нулевому ре-
зультате за спиной кто бы не закипел?

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Команда-самоубийца
ПСЖ опять потерпел крах  
в главном еврокубке

Лондонский «Челси» угодил под санк-
ции британского правительства. Это 
стало следствием решения о замора-
живании британских активов владельца 
клуба Романа Абрамовича. Футбольно-
му клубу позволено продолжать играть, 
но при этом ему запрещена практи-
чески любая коммерческая деятель-
ность — начиная от продажи билетов 
и товаров с символикой команды, за-
канчивая трансферами игроков. Выхо-
дом могла бы стать смена собственника 
клуба, но в текущих условиях продажа 
клуба, о стремлении к которой госпо-
дин Абрамович объявил в начале марта, 
превращается в сложный процесс.

четверг правительство Великобри-
тании внесло российского предпринимате-
ля Романа Абрамовича в санкционный спи-
сок, заморозив все его британские активы, 
что неизбежно ударило по самому дорого-
му из них — футбольному клубу «Челси». Ко-
манда сможет продолжить участие в турни-
рах (в чемпионате Английской премьер-лиги 
«Челси» идет третьим, в Лиге чемпионов 16 
марта проведет ответный матч 1/8 финала 
против «Лилля»). Это отдельно оговорено в ре-
шении правительства, отметившего, правда, 
что исключение из санкционного списка мо-
жет быть пересмотрено или отменено в лю-
бой момент. Но при этом отныне клубу запре-
щено продавать билеты на матчи, торговать 

товарами с клубной символикой в своих ма-
газинах. Деньги, получаемые им в качест-
ве призовых, и средства от реализации прав 
на телетрансляции будут замораживаться. 
К тому же «Челси» не может продавать и поку-
пать игроков, равно как продлевать истекаю-
щие контракты футболистов.

Правда, есть ряд исключений. Так обла-
датели сезонных абонементов (их около 
28 тыс.) и зрители, купившие билеты на бли-
жайшие домашние матчи «Челси» до четвер-
га, на игры попасть все же смогут. С учетом 
того, что Stamford Bridge вмещает 42 тыс. 
зрителей, лондонцам придется играть боль-
шинство оставшихся матчей с трибунами, 
заполненными только на 2/3. Также клубу 
разрешено осуществлять и получать плате-
жи по уже состоявшимся трансферам и дого-
ворам аренды футболистов. Клуб может про-
должать платить в полном объеме зарплату 
сотрудникам, футболистам и тренерам. Од-
новременно власти сильно ограничили со-
путствующие расходы клуба. Скажем, за-
траты на выездной матч, вне зависимости 
от того, это матч АПЛ или еврокубков, не 
могут превышать £20 тыс. на всю команду. 
Трудно представить, как можно на эти день-
ги обеспечить, например, выезд с прожива-
нием в тот же Лилль как минимум двух де-
сятков человек. При этом лимит расходов 
на организацию домашней встречи установ-
лен на отметке в 25 раз больше — £500 тыс. 
Это с учетом расходов на безопасность, ор-
ганизацию питания (продавать еду на ста-
дионах не запретили) и прочего. Все это, 

как отметила министр цифровых техноло-
гий, культуры, СМИ и спорта Великобри-
тании Нади Доррис, нужно для того, чтобы 
удостовериться, что никакие деньги, гене-
рируемые деятельностью клуба, не попадут 
в распоряжение Романа Абрамовича. При 
этом она отметила, что власти были в курсе 
того, что создают клубу проблемы. «Я знаю, 
что это создает неопределенную ситуацию, 
но правительство совместно с АПЛ и клуба-
ми будет работать над тем, чтобы футбол не 
страдал, а санкции ударили именно по тем, 
против кого они направлены»,— сказала 
министр Доррис.

В правительстве не пояснили, как быть 
с деньгами, которые «Челси» получает из 
других источников, например, от спонсор-
ских контрактов. Согласно отчету Deloitte 
Money League-2021, доходы «Челси» в 2020 
году составили €470 млн. Из них €208 млн 
пришлось на поступления от телевизи-
онных контрактов. Matchday сгенериро-
вал €62 млн, а остальное, то есть €200 млн, 
проходит по статье «коммерческая деятель-
ность», к которой относятся и спонсорские 
соглашения. Возможно, в дальнейшем по-
следуют какие-то уточнения, но пока один 
из крупнейших партнеров «Челси», телеком-
муникационная компания Three, контракт 
с которой приносил клубу по £40 млн в год 
(больше «Челси» платит только Nike — по 
£60 млн в год), уже заявила о том, что пере-
смотрит отношения с командой.

Уход спонсоров способен быстро нане-
сти клубу непоправимый ущерб. Дело в том, 

что на счетах «Челси» денег не так уж и мно-
го. Из анализа отчетности «Челси» следует, 
что в среднем месячные расходы клуба со-
ставляют около £28 млн. Примерно столь-
ко и проходит через его счета. При этом 
команда убыточна. В отчете «Челси» за прош-
лый финансовый год (завершился в июне 
2021-го) отмечается, что потери клуба соста-
вили £145,6 млн. Закрывать дыру в бюдже-
те планировалось за счет финансирования 
от компании Fordstam Limited. Она принад-
лежит Роману Абрамовичу, и именно через 
нее «Челси» и финансировался. При этом 
вливания оформлялись как беспроцентные 
займы. Так что «Челси» должен Роману Абра-
мовичу, по разным оценкам, от £1,5 млрд до 
£2 млрд. Теперь же, понятно, даже при же-
лании осуществить перевод денег на сче-
та «Челси» господин Абрамович не сможет. 
С учетом же упомянутого запрета на транс-
феры (суммарная стоимость состава лон-
донцев по оценке Transfermarkt составляет 
€883 млн), а также отсутствия доступа к при-
зовым и деньгам от телетрансляций клуб ли-
шается возможности закрыть дефицит бюд-
жета, что грозит уже задержками зарплат 
игрокам. А это, в свою очередь, может при-
вести к введению в нем внешнего управле-
ния. В таком случае, согласно правилам АПЛ, 
«Челси» может быть оштрафован на 9 очков, 
что сильно ударит по его шансам получить 
место в Лиге чемпионов в следующем сезо-
не. В прошлом сезоне лондонцы Лигу чемпи-
онов выиграли, а их доход от участия в тур-
нире превысил €100 млн.

На данный момент единственным спо-
собом быстро нормализовать ситуацию 
в «Челси» представляется его экстренная 
продажа. Роман Абрамович еще в начале 
марта объявил, что продает клуб и наме-
рен передать вырученные средства в фонд 
поддержки пострадавших от событий на 
Украине. К четвергу об интересе к сделке 
уже заявил ряд претендентов, а к 15 марта 
прием заявок планировалось завершить. 
Ключевой проблемой было то, что госпо-
дин Абрамович якобы просит за клуб око-
ло €4 млрд, а самое щедрое предложение не 
превышало £2,5 млрд. Теперь этот разрыв 
между запросом и предложением может 
увеличиться. Покупатели, вероятно, потре-
буют скидку за возникающие дополнитель-
ные риски. Но о продаже клуба сейчас уже 
надо говорить с британскими властями. Без 
их разрешения ничего не будет. Надин Дор-
рис подтвердила, что соответствующее раз-
решение может быть выдано, но при усло-
вии, что «Абрамович не получит выгоды от 
продажи». Правда, она не знает, когда это 
может случиться.

Напомним, что Роман Абрамович прио-
брел «Челси» в 2003 году. Клуб на тот момент 
уже полвека не выигрывал национальное 
первенство. При Абрамовиче «Челси» прев-
ратился в одного из грандов мирового фут-
бола и завоевал в общей сложности 21 титул, 
включая по две победы в Лиге чемпионов 
и Лиге Европы и пять триумфов в чемпио-
нате Англии.

Александр Петров

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Романа Абрамовича вывели из клуба
Британские санкции против предпринимателя ударили по «Челси»

Валерию Карпину 
в концовке чемпионата 
России предстоит 
вытаскивать покинутый 
им прошлым летом 
ради сборной «Ростов» 
из подвала турнирной 
таблицы  
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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